
Яйца поразил 
куриновирус
Оптовые цены растут 
из‑за птичьего гриппа

Вспышки птичьего гриппа на юге 
России и закрытие ряда птице-
фабрик привели к снижению ак-
тивности поставщиков куриных 
яиц и росту цен. По данным тор-
говых сетей, в центральной части 
страны оптовая стоимость са-
мой дешевой категории яиц по-
чти на 20% превысила обычный 
уровень. Птицеводческие пред-
приятия уже просят правительст-
во не вводить регулирование цен, 
указывая на объективный харак-
тер подорожания яиц и предупре-
ждая о рисках дефицита.

О том, что торговые сети столк‑
нулись с резким ростом закупоч‑
ных цен на куриные яйца, рассказал 
источник „Ъ“ на розничном рынке. 
По его словам, самая дешевая про‑
дукция категории С2 в центре стра‑
ны у поставщиков 27 января стоила 
от 59,9 руб. за десять штук, что на 19% 
выше обычного уровня. Для сравне‑
ния: в интернет‑супермаркете «Пе‑
рекресток» яйца этой категории под 
собственной торговой маркой в сре‑
ду стоили те же 59,9 руб. за десяток.

По словам собеседника „Ъ“, рост 
цен связан с распространением 
птичьего гриппа в первую очередь 
на юге страны. С начала 2021 года 
вспышки вируса были выявлены 
в Краснодарском, Ставропольском 
краях и Ростовской области, перечи‑
сляет он. В результате активность по‑
ставщиков яиц на юге заметно сни‑
зилась, добавляет другой источник 
„Ъ“. Ситуацию усугубляет и то, что 
вспышки стали фиксироваться в Ас‑
траханской, Самарской, Саратов‑
ской областях и Татарстане.

В «Ленте» подтвердили „Ъ“, что 
в южных регионах страны складыва‑
ется сложная ситуация из‑за закры‑
тия нескольких птицефабрик, где 
зафиксировали вспышки птичьего 
гриппа. Там добавили, что организо‑
вали поставки из центральных реги‑
онов и сейчас ситуация стабилизиру‑
ется. В X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») и «Магни‑
те» заявили, что не наблюдают пере‑
боев или сложностей с поставками 
яиц. Но собеседник „Ъ“ на рынке до‑
пускает локальные сбои.

Президент Agrifood Strategies Аль‑
берт Давлеев уверяет, что в России 
производится достаточное количе‑
ство яиц, а с их транспортировкой 
даже из относительно далеких реги‑
онов не возникает проблем. По дан‑
ным Росптицесоюза, по итогам 2020 
года объем производства яиц остался 
на уровне 2019 года — 44,8 млрд штук. 
По мнению господина Давлеева, 
основная причина роста цен на яйца 
в южных регионах — активный экс‑
порт пшеницы, из‑за чего там тради‑
ционно самое дорогое зерно в России. 
По данным Института конъюнктуры 
аграрного рынка, на начало этой не‑
дели в центре РФ пшеница стоила 
14,5–15 тыс. руб. за тонну, тогда как 
на юге — 15,5–15,8 тыс. руб. за тонну.

деловые новости — с10

Огурец в гостях у помидора
Декабрьская инфляция в бедных регионах была заметно выше, чем в богатых
Хотя на инфляцию 2020 года во всех ре-
гионах России влияли примерно одни 
и те же силы, декабрьский результат 
 получился в них существенно разным. 
Банк России начал публикацию обзо-
ров инфляции в каждом из субъектов 
РФ, и основная закономерность предно-
вогоднего роста цен очевидна — быст-
рее они росли в более бедных регионах. 
В Москве декабрьский прирост цен был 
одним из самых низких в стране — и, хотя 
треть его за месяц дал Центральный фе-
деральный округ, лидером по инфляции 
в нем стал Воронеж. Никакого заговора 
против бедных, показывает ЦБ, нет: за-
рабатывать проще там, где ниже конку-
ренция, а в богатых регионах она выше.

Банк России открыл собственную «Бе‑
жевую книгу» — обзоры региональной ин‑
фляции, составленные региональными по‑
дразделениями ЦБ, за декабрь 2020 года 
в среду вместе опубликованы на сайте регу‑
лятора. Напомним, «Бежевая книга» (Beige 
Book) с 1983 года публикуется всеми банками 
ФРС США (12 округов), в ней впервые была 
продемонстрирована сложная структура эко‑
номических трендов в разрезе регионов, сей‑
час это де‑факто стандарт для крупных стран. 
Первая публикация ЦБ всех отчетов с нагляд‑
ностью продемонстрировала: существенный 
прирост цен в начале зимы 2020/21 года в ре‑
гионах был очень неоднороден. Хотя ЦБ, что 
неоднократно подчеркивала глава регулято‑
ра Эльвира Набиуллина, не имеет возможно‑
сти проводить денежно‑кредитную полити‑
ку в каждом регионе РФ отдельно, и «таргет» 
по инфляции (4%) установлен для всей стра‑
ны, объяснения этого роста региональными 
подразделениями ЦБ практически не отли‑
чаются: инфляция почти везде — «плодоо‑
вощная», везде на цены уже влияли пробле‑
мы «эпидемической» логистики и состояние 
рынка услуг. Однако результат этого влияния 
в декабре, месяце традиционного объемного 
потребления,  оказался очень разным.

Статистика ЦБ по инфляции — это 
те же сводки Росстата по регионам, скорее 
важны расчеты Банка России базовой ин‑
фляции для каждого из регионов и федераль‑
ных округов (ФО) и локальные особенности 
роста цен. Впервые ЦБ публикует и расче‑
ты по «весу» инфляции в конкретном регио‑
не в общий прирост цен в ФО, и по «весу» ин‑
фляции в конкретном ФО в общероссийском 
приросте. Здесь особенных сенсаций нет: 
треть (33,4%) общероссийской инфляции де‑
кабря — это цены в ЦФО, еще 17,2% в прирост 
принес Приволжский ФО, вклады остальных 
округов меньше. Однако на уровне каждого 
конкретного региона предновогодние зара‑
ботки ритейлеров (напомним, самая круп‑
ная доля расходов домохозяйств — продо‑
вольствие) и их готовность повышать цены 
зависела, по сути, от одного фактора. В декаб‑
ре 2021 года цены росли быстрее в бедных 
регионах и медленнее — в богатых.

Это почти универсальная закономер‑
ность. В ЦФО самый низкий прирост цен 
в декабре в годовом выражении — 3,8% — за‑

фиксирован в Москве, хотя это и половина 
прироста цен в округе. В Московской области 
цены выросли уже на «среднероссийские» 
4,7%, в Белгородской — на 4,9%. А среди лиде‑
ров роста цен в ЦФО — Рязанская (6%), Туль‑
ская и Липецкая (6,1%) области, абсолют‑
ный лидер — общенациональная мишень, 
Воронеж, 6,9%. В Сибирском ФО наимень‑
ший декабрьский прирост цен — в относи‑
тельно обеспеченных Новосибирске и Том‑
ске (а также в Горно‑Алтайске), наибольший 
(выше 5%) — в Иркутске, Кызыле, Абакане 
и Барнауле. На Урале цены в декабре быстрее 
всего росли в Кургане, медленнее всего — 
в Ханты‑Мансийске и Салехарде. Лидер при‑
роста цен в Приволжском ФО — Саратовская 
и Пензенская области, в Южном ФО — Кал‑
мыкия. На Северо‑Западе цены медленнее 
всего повышались в декабре 2020 года в На‑
рьян‑Маре, а быстрее всего — в Петрозаводс‑
ке и Сыктывкаре. Наименьший прирост цен 
в РФ в декабре отмечался на Чукотке — тог‑

да как в ДВФО лидерами по инфляции стали 
Еврейская АО и Амурская область. В эту зако‑
номерность плохо вписывается только Севе‑
ро‑Кавказский ФО, где лидер инфляционных 
приростов декабря — Дагестан, а не крайне 
бедная Ингушетия. Но в остальном законо‑
мерность для новогодних продаж была од‑
ной и той же по всей стране: в обеспеченных 
регионах цены повышались медленнее, чем 
беднее регион — тем выше была в нем пред‑
праздничная инфляция. 

Региональные подразделения ЦБ дают са‑
мые разные объяснения локальным особен‑
ностям декабрьской инфляции. Так, в Ростов‑
ской области впервые за последние 13 лет 
пришлось проиндексировать плату за му‑
ниципальное жилье, кроме того, вспышка 
птичьего гриппа на крупнейшей птицефа‑
брике резко увеличила цены на яйца. В Са‑
ратовской области высокий прирост цен 
«отчасти» связан с «потребительскими пред‑
почтениями жителей региона, где доля рас‑
ходов на наиболее подорожавшие группы 
товаров (плодоовощная продукция, мясо, 
яйца) традиционно выше, чем в других ре‑
гионах ПФО». В Тюменской и еще в десятке 
областей огурцы и помидоры (лидеры по до‑

полнительному вкладу в новогодние цены) 
росли хуже и дорожали быстрее из‑за более 
сильных, чем обычно, холодов во второй по‑
ловине месяца. В регионах с крупным агро‑
производством дорожали корма для живот‑
ных, добавки и ветеринария — цены на них 
де‑факто номинированы в валюте и реаги‑
ровали на девальвацию рубля. Наконец, 
в Дагестане проведенный в декабре кон‑
курс «Вкусы России», по сообщению мест‑
ного подразделения ЦБ, привел к росту экс‑
порта из республики национальных сыров 
и брынзы — да и жители Дагестана предъяв‑
ляли на них больше спроса, что спровоциро‑
вало рост цен на эти товары.

Тем не менее наиболее напрашиваю‑
щийся и очевидный ответ на вопрос о том, 
почему цены в России зимой росли быст‑
рее в бедных регионах, банален: в богатых 
регионах выше конкуренция на всех уров‑
нях, от производителя до магазина. Эту за‑
кономерность, в отличие от цен на зерно, 
сахар и макароны, никак нельзя отрегулиро‑
вать — она, впрочем, компенсируется уров‑
нем самих цен, который в более обеспечен‑
ных регионах выше.

Дмитрий Бутрин

Нефти переписывают 
формулу
Правительство обсудит корректировку демпфера

Нефтекомпании на совещании 28 января 
попросят правительство увеличить ком-
пенсации из бюджета в рамках демпфи-
рующего механизма, чтобы сдержать 
рост оптовых цен на топливо. Компании 
предлагают уменьшить индексацию ин-
дикативной цены в формуле демпфера, 
от которой напрямую зависит величина 
субсидии для НПЗ, это поможет им со-
кратить убытки заводов и увеличить 
их загрузку. Минфин, для которого такие 
изменения грозят потерей 70 млрд руб. 
в год, выступает против корректировок.

Нефтекомпании на совещании у ви‑
це‑премьера Александра Новака 28 янва‑
ря поднимут вопрос о корректировке дем‑
пфирующего механизма, который призван 
сдерживать колебания оптовых цен на то‑
пливо в России. Это первое совещание для 
господина Новака в должности вице‑пре‑
мьера по столь острой для нефтяной от‑
расли теме. В начале 2021 года ситуация 
на топливном рынке осложнилась — цены 
на нефть выросли, а курс рубля остался сла‑
бым, что способствовало существенному 
росту оптовых цен и может угрожать пла‑
нам правительства удержать рост рознич‑
ных цен в пределах инфляции.

Демпферный механизм был придуман 
в период резкого повышения цен на топли‑
во в 2018 году, а введен в 2019 году. Он устро‑

ен на разнице между экспортной ценой то‑
плива и индикативной внутренней ценой, 
размер которой закреплен в законодатель‑
стве и ежегодно индексируется на 5%. Если 
эта разница положительная, то есть экспорт 
выгоднее поставок на внутренний рынок, 
бюджет компенсирует нефтекомпаниям 
примерно половину разницы, чтобы НПЗ 
не так сильно повышали оптовые цены вну‑
три страны. Если, напротив, разница стано‑
вится отрицательной, уже нефтекомпании 
платят в бюджет.

Нефтекомпании не устраивает то, что 
условная внутренняя цена никак не связана 
с тем, что на практике происходит на рын‑
ке. Так, с 2021 года эта цена была проиндек‑
сирована на 5%, до 56,3 тыс. руб. и 50,7 тыс. 
руб. за тонну для бензина и дизтоплива со‑
ответственно. При этом розничная стои‑
мость топлива в России в 2020 году выро‑
сла примерно на 2%. «Если в рознице цена 
выросла на 1,5–2%, то индексация оптовой 
цены тоже должна быть 2%»,— пояснял 27 
января журналистам глава «Газпром нефти» 
Александр Дюков.

Ситуация усугубляется тем, что из‑за низ‑
кого спроса на топливо из‑за последствий 
пандемии НПЗ во всем мире сталкиваются 
со снижением маржинальности.
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Давось зла
Как Владимир Путин определил тех,  
кто стоит на пути прогресса и демократии, 
будучи их носителями

27 января президент России Влади-
мир Путин выступил с речью на Всемир-
ном экономическом форме в Давосе — 
виртуально, конечно. В этой речи много 
было о социальном расслоении в мире 
и о том, как цифровые гиганты пытаются 
перехватить у государств бразды прав-
ления планетой. Специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесников оцени-
вает эту озабоченность как прикладную: 
что-то у себя в России Владимир Путин 
планирует с этим делать.

Президент России должен был выступить 
на форуме в полдень. К этому времени сес‑
сия была уже в разгаре. В соседнем Zoom на 
форуме дебатировали дамы — насчет себя 
самих, конечно.

Модель из Южной Африки Сэндо Хопа, 
осветлившая себя ради, похоже, обложки 
в американском Vogue и ставшая в результате 
главной в мире женщиной‑альбиносом (пред‑
ставленная зачем‑то как адвокат), рассказы‑
вала, как нелегка нынче жизнь альбиносов, 
особенно в Африке, где на них буквально охо‑
тятся почти все кому не лень, так как добыть 
альбиноса считается особенной удачей.

Ведущая, кинопродюсер Кара Мертес, ак‑
тивно ей сочувствовала, хотя модель ведь сво‑
ими руками сделала все, чтобы стать легкой 
добычей своих бывших соотечественников.

Причем модель крайне одобрительно отзы‑
валась о движении BLM (Black Lives Matter.— 
„Ъ“), хотя очевидно же, что она с некоторых 
пор не имеет к нему никакого отношения и по 
идее должна быть на другой стороне барри‑
кад, если они существуют (а они существуют).

А вот лидеры стран, выступавшие накану‑
не, не заинтересовали. Ангела Меркель рас‑
суждала о необходимости равноправия муж‑
чин и женщин (зачем тогда столько лет была 
канцлером?), находила в коронакризисе плю‑
сы (для цифровых компаний) и минусы (для 
всех остальных), к тому же, как ни странно, 
утверждала, что самое главное сейчас — не 
только экология, но и «цена за углерод» (види‑
мо, реверанс в сторону «Северного потока‑2»).

Утром высказался президент Южной Ко‑
реи Мун Чжэ Ин, обнадеженный вакцинами, 
вокруг которых сплотились страны, но и оза‑
боченный этой сплоченностью, так как имен‑
но в ней таится их новая разобщенность…

Но в целом — скучно было, девочки.
Модератором, предварившим выступле‑

ние российского президента, был Клаус 
Шваб, основатель форума и его президент 
с 1971 года (когда и женился заодно), чело‑
век, хорошо и даже слишком хорошо знако‑
мый Владимиру Путину.
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миллиарда долларов составит объем чистых выплат нефинансовых организаций по внеш-
нему долгу (включая основной долг и проценты) во втором квартале 2021 года, подсчитали в Банке 
России. Это на 15% ниже показателя второго квартала прошлого года. Речь идет о погашении долгов 
без учета внутригрупповых платежей. Регулятор ожидает, что в первом квартале этого года сумма чистых 
выплат будет равна $11,8 млрд — это на 3% больше, чем было в первом квартале 2020-го. С учетом же 
внутригрупповых платежей (они определены по 40 российским компаниям из числа крупнейших заемщи-
ков на внешнем рынке) суммы выплат составят $13 млрд в первом квартале и $11,8 млрд — во втором.

МАКРОЭКОНОМИКА

Объем наличности  
бьет рекорды

Объем наличных денег в обраще-
нии в 2020 году вырос на рекорд-
ные 26,1%, или на 2,8 трлн руб., 
до 13,4 трлн руб. на 1 января 2021 
года. Схожими темпами в недав-
нем прошлом показатель рос лишь 
в 2010 году — на 25,1%. «Прежде 
всего это было связано с пандеми-
ей коронавируса и ограничительны-
ми мерами. В условиях самоизоля-
ции граждане проявляли повышен-
ный спрос на наличные деньги, ста-
раясь запастись ими и лишний раз 
не посещать банковские отделения 
и банкоматы»,— пояснил зампред 
Банка России Михаил Алексеев.

Между тем опрошенные „Ъ“ 
аналитики не считают, что панде-
мия и ограничения оказались ос-
новными причинами такого роста. 
Дмитрий Полевой из «Локо-Ин-
веста» отмечает, что при повсе-

местном использовании банков-
ских карт и возможности распла-
чиваться электронными деньгами 
вряд ли граждане нуждались в за-
пасе наличных, чтобы пережить 
локдаун. Объяснение ЦБ не счи-
тает достаточным и Игорь Поля-
ков из ЦМАКП, объясняя рекорд-
ный рост наличных в обращении 
невысокой инфляцией, которая об-
нулила доходность банковских де-
позитов, а отчасти — и недоверием 
к банковской системе и отложен-
ным спросом. О резком росте на-
личности на руках у населения сви-
детельствовали и данные Росстата 
об использовании доходов в 2020 
году. За три квартала было нако-
плено 2,07 трлн руб., из которых 
в рублях — 1,6 трлн руб., отмечает 
Игорь Поляков (это стало истори-
ческим максимумом). 

По словам Михаила Алексее-
ва, начиная с июля спрос на налич-
ные стал выравниваться и прибли-
зился к обычным сезонным пока-
зателям. В ноябре произошло не-
большое сокращение, характерное 
для этого времени, а в декабре был 
зафиксирован традиционный рост. 
«Как и в прошлые годы, это связа-
но с повышенным спросом на на-
личные перед праздниками, а также 
с тем, что банки увеличивают запа-
сы наличных для пополнения касс 
и банкоматов в новогодний пери-
од»,— отметил зампред ЦБ. 

Отметим, что в четвертом квар-
тале 2020 года подскочил спрос 
граждан на иностранную валю-
ту (см. „Ъ“ от 25 января). В ноя-
бре—декабре ее нетто-покупки 
составили $4,7 млрд, из которых 
$2,1 млрд были куплены в ноябре. 
Валюта, как и недвижимость, стали 
объек тами инвестирования — так 
как обеспеченная часть населения 
удовлетворила свой спрос на това-
ры длительного пользования и сэ-
кономила в 2020 году на загранич-
ных поездках.

Алексей Шаповалов
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Как стало известно „Ъ“, объединение ар-
битражных управляющих выступило с кри-
тикой проекта Минэкономики о масштаб-
ной реформе банкротства. По мнению ар-
битражных управляющих, доработанные 
в январе поправки не учитывают всех заме-
чаний государственно-правового управ-
ления (ГПУ) президента, подвергают риску 
независимость АУ и в предлагаемом виде 
могут лишь «дестабилизировать экономи-
ку страны», а также «уничтожить саморегу-
лирование арбитражного управления».

Национальный союз профессионалов ан-
тикризисного управления (НСПАУ, нацобъе-
динение, куда входит более 50% саморегули-
руемых организаций АУ) 22 января направил 
замглавы Минэкономики Илье Торосову заме-
чания (есть у „Ъ“) к поправкам министерства 
к закону о банкротстве, касающиеся в том чис-
ле и работы управляющих. Часть претензий 
союза совпадает с высказанными ранее ГПУ, 
которые так и не были устранены.

Так, внедрение системы баллов, влияющих 
на отбор АУ для участия в банкротном деле, по 
мнению союза, направлено не на оценку их 
работы, а на «ограничение количества проце-
дур», в которых они могут участвовать, и «соз-

дает лишь видимость выбора независимого 
управляющего». Критикуют в союзе и заме-
ну ежемесячных выплат вознаграждения АУ 
на разовую после завершения процедуры. Это 
создает коррупционные риски и «лишает АУ 
самостоятельности и независимости»: неясно, 
где ему брать средства для проведения проце-
дуры, и в итоге «АУ будет вынужден либо уйти, 
либо искать „инвесторов“», считают в НСПАУ.

Недовольно нацобъединение и предложе-
нием передать его полномочия по разработке 
стандартов деятельности управляющих Минэ-
кономики: оно «противоречит концепции са-
морегулирования и механизму „регуляторной 
гильотины“». Кроме того, поправки предусма-
тривают сокращение числа членов СРО АУ до 
10–20 при объеме компенсационного фонда 
в 50–200 млн руб., а для обеспечения такого «по-
крытия» в СРО должно входить не менее 100 че-
ловек (как сейчас), и даже в этом случае ни одна 
из действующих СРО не сможет предложить АУ 
для банкротства среднего и крупного бизнеса: 
объемы их фондов не превышают 80 млн руб. 
Не согласен НСПАУ и с возможностью выплат 
одному кредитору объема всего компфонда 
СРО (сейчас лимит — 50%) — фонд будет исчер-
пан и СРО окажется под угрозой ликвидации.

С этим тесно связана и проблема страхова-
ния ответственности АУ (фонд не компенсирует 
все убытки) — ее поправки не затрагивают. При 
этом при наличии требования страхования от-
ветственности АУ в законе страховщики либо 
отказывают, либо «поднимают цены на услуги 
до немыслимых размеров», указывает НСПАУ. 
Так, в начале 2021 года тарифы для АУ вырос-
ли вдвое, а страховки часто не выплачивают-
ся из-за банкротства страховщиков. Союз пред-
лагает сделать страхование ответственности АУ 
обязательным с регулируемыми тарифами.

В Минэкономики „Ъ“ подтвердили получе-
ние письма союза, пояснив, что замечания рас-
сматриваются, а проект дорабатывается. Опро-
шенные „Ъ“ банкротные специалисты по-раз-
ному оценивают критику НСПАУ. Как отмеча-
ет глава Общероссийского профсоюза АУ Ми-
хаил Василега, вопрос страхования — острый 
и может усугубиться из-за отзыва в декабре 2020 
года лицензии у ООО РИКС (страховщика око-
ло половины всех АУ) — его крах повлечет про-
блемы и для СРО, и для кредиторов. Решение он 
видит в создании механизма, аналогичного вы-
платам РСА за компании, ушедшие из ОСАГО.

Руководитель правового бюро «Олевин-
ский, Буюкян и партнеры» Эдуард Олевинский 

считает, что страхование ответственности АУ 
не может быть обязательным, а многие СРО ви-
дят альтернативу в идее увеличить компфонд 
или создать спецфонд. По мнению же главы 
Банкротного клуба Олега Зайцева, участво-
вавшего в разработке поправок, одна из при-
чин высоких тарифов для АУ — большой риск 
из-за частых нарушений с их стороны, и про-
ект призван его снизить. Сформировать комп-
фонд на 50 млн руб., по его мнению, могут и де-
сять членов СРО — это «подтвердит опытность 
и ответственность АУ».

Господин Зайцев не согласен и с критикой 
системы баллов — они «замеряют объектив-
ную эффективность» работы АУ, так как рассчи-
тываются из доли погашенных долгов, сниже-
ния цены имущества на торгах и срока проце-
дуры. Но есть и риски. Большинство дел о бан-
кротстве юрлиц ведут команды, имеющие воз-
можность взять несколько дел, сулящих при-
личное вознаграждение, и вести остальные 
в «нагрузку» бесплатно, рассказывает госпо-
дин Олевинский. Но при внедрении случайно-
го выбора АУ на основе баллов, предупрежда-
ет он, такие «нагрузочные» дела не будут брать 
из-за отсутствия средств.

Анна Занина, Евгения Крючкова

Претензии профессионального характера
Арбитражные управляющие критикуют законопроект о банкротстве

Федеральная резервная система (ФРС) 
США по итогам январского заседа-
ния оставила ключевую ставку на уров-
не 0–0,25% годовых. Также регулятор 
сохранил объем выкупа активов в ны-
нешнем объеме — это как минимум по 
$120 млрд в месяц. Выкуп будет происхо-
дить до появления «существенного про-
гресса» в достижении целей по занято-
сти и инфляции. Кроме того, ФРС вче-
ра указала на снижение экономической 
активности в США в последние месяцы. 
Эксперты ждут, что политика регулятора 
останется мягкой даже при наращивании 
фискальной поддержки. 

Комитет по открытым рынкам ФРС США 
по итогам первого в этом году заседания 
вновь воздержался от изменения ставки. 
В последний раз он менял ее в марте 2020 
года, тогда ставка была экстренно снижена 
до уровня 0–0,25%. 

Напомним, обновленный в декабре точеч-
ный график с прогнозами по ставке не пред-
полагает повышения как минимум до конца 
2023 года. В сделанном вчера заявлении регу-
лятор отдельно отметил, что за последние ме-
сяцы темпы восстановления экономической 
активности и занятости снизились. Слабее 
всего эти показатели в секторах, наиболее по-
страдавших от пандемии. 

Объем выкупа активов по итогам заседания 
также не был изменен — он останется на уров-
не как минимум $120 млрд в месяц ($80 млрд 
в месяц гособлигаций и $40 млрд ипотечных 
бумаг). Их скупка продолжится до момента по-
явления «существенного прогресса по дости-
жению целей максимальной занятости и цено-
вой стабильности». Выкуп активов способству-
ет улучшению функционирования финансо-
вого рынка, говорится в релизе ФРС.

В этот раз регулятор не пересматри-
вал свой макропрогноз. Ранее спад эко-

номики США в 2020 году был оценен 
в 2,4%, рост в 2021-м должен составить 4,2% 
(3,2% — в 2022-м). По данным за третий квар-
тал, в годовом выражении ВВП США увели-
чился на 7,4% после спада на 9,1% во втором 
(в первом квартале был рост на 0,3%). Меж-
дународный валютный фонд накануне про-
гнозировал ускорение роста американской 
экономики в этом году до 5,1% — притом что 
мировая экономика в 2021 году, по его оцен-
ке, может вырасти на 5,5% после спада в про-
шлом на 3,5%. 

Инфляция, на которую ориентируется ФРС, 
в ноябре составила 1,1% против 1,2% в октя-
бре (за вычетом энергии и продовольствия — 
1,4%). Безработица же осталась на уровне 6,7%, 
но число новых рабочих мест сократилось в де-
кабре на 140 тыс. (ожидался рост на 70 тыс.). 
В то же время в декабре на фоне второй волны 
пандемии продолжилось падение розничных 
продаж (минус 1,4% против минус 1,3% в ноя-

бре). При этом промпроизводство выросло на 
1,6%, превысив прогнозы аналитиков, в том 
числе промышленный выпуск вырос на 0,9% 
(но показатель по-прежнему на 3,2% меньше, 
чем год назад).

«Розничные продажи падают уже на про-
тяжении трех месяцев, ухудшение ситуации 
на рынке труда также свидетельствует о сни-
жении активности в ближайшей перспекти-
ве, но поддержку экономике может оказать 
новый стимулирующий пакет»,— замечают 
в ING Bank. В Capital Economics, в свою оче-
редь, считают, что политика ФРС останется 
мягкой — регулятор вряд ли будет предпри-
нимать какие-либо действия для того, чтобы 
разогреть рынок облигаций. В центре также 
напоминают, что в 2013 году после объявле-
ния о сокращении программы выкупа акти-
вов до момента повышения ставок прошло 
целых два года.

Татьяна Едовина

ФРС сохранила мягкость
Регулятор заметил снижение деловой активности в США

Границы административно-тер-
риториальных образований 
не играют определяющей роли 
в рамках экономической дея-
тельности и повседневной жизни 
населения, следует из исследо-
вания ЦСР границ «реальной Мо-
сквы» в понимании хозяйствен-
ного устройства крупнейшей рос-
сийской агломерации. Вместо 
административных границ экс-
перты предлагают использовать 
пространственно-финансовую 
модель их определения — на ос-
нове данных о банковских опера-
циях и перемещениях населения. 
Пока же административная ре-
альность не учитывает развитие 
агломераций и ограничивает раз-
витие территорий, сохраняются 
барьеры и на правовом уровне.

Реальное социальное и экономи-
ческое взаимодействие не ограниче-
но административными барьерами, 
но современный статистический учет 
«привязан» к административным гра-
ницам, что ограничивает эффектив-
ное использование и развитие тер-
риторий, пришли к выводу эксперты 
Центра стратегических разработок 
при исследовании границ «реальной 
Москвы». Его авторы в исследовании 
«Люди. Деньги. Данные» предложи-
ли применять пространственно-по-
требительскую модель при определе-
нии границ на данных сотовых опера-
торов и банков для исследования пе-
ремещений и экономической актив-
ности жителей Москвы и девяти бли-
жайших регионов: Ивановской, Ярос-

лавской, Смоленской и других обла-
стей (Московская метрополия).

Как показало исследование, «ре-
альная» Москва больше «официаль-

ной» и включает в себя и самые эко-
номически развитые города Москов-
ской области (Химки, Мытищи, Один-
цово и пр.). Они объединены со сто-

лицей единым рынком труда, и сами 
являются генераторами и донорами 
финансовых потоков для более отда-
ленных регионов метрополии (объ-
ем исходящих платежей превыша-
ет входящие на 20–30%). Анализ так-
же показал, что из-за трудовой мигра-
ции из близлежащих регионов в Мо-
скву местные бюджеты недополуча-
ют около 56 млрд руб. НДФЛ в год, но 
доходы держателей карт, открытых 
в Москве, возвращаются в экономику 
регионов метрополии (в виде оплаты 
услуг, переводов родственникам, ту-
ристических поездок) в объеме около 
250 млрд руб. в год, что способно дать 
бюджетам 20 млрд налоговых дохо-
дов и компенсировать как минимум 
35% потерь.

Исследователи ожидают, что такой 
подход будет использован при при-
нятии решений о региональном раз-
витии. «Данные о трансакциях позво-
лили нам оценить не только мигра-
ционную, но и экономическую ак-
тивность населения в агломерации, 
выявить направления финансовых 
потоков»,— отмечает вице-прези-
дент ЦСР, руководитель направления 
«Пространственное развитие» Ната-
лья Трунова. По ее словам, данные 
позволят региональным властям ви-
деть не только выпадающие доходы, 
но и возможности развития новых 
сервисов и могут быть учтены в пла-
нировании застройки (для гармони-
зации ее на приграничных и дальних 
территориях, создания центров при-
тяжения и улучшения транспортной 
инфраструктуры).

«Пока же ключевая проблема ад-
министративной реальности заклю-
чается в том, что, несмотря на разви-
тие агломераций и более сложных 
территориальных единиц, развитие 
территорий идет в основном по ад-
министративному принципу. Хотя 
отдельные элементы новой систе-
мы управления, учитывающие но-
вые объекты, например, в транспор-
те, уже функционируют несколько 
лет»,— отмечает эксперт. Глава фонда 
«Институт экономики города» Алек-
сандр Пузанов соглашается с наличи-
ем проблемы неэффективного управ-
ления. «Москвичи покупают кварти-
ры в Химках, но сохраняют москов-
скую прописку. В результате офици-
альная статистика численности насе-
ления не соответствует действитель-
ности, но на ее основе ответственные 
за развитие территорий принима-
ют решения о строительстве инфра-
структуры»,— говорит он. Для приня-
тия эффективных решений необхо-
димо рассматривать «реальные гра-
ницы» рынка, что может повлечь из-
менение управленческой модели.

Пока же возможности межмуни-
ципального сотрудничества ограни-
ченны: хотя оно предусмотрено за-
коном, для его практического при-
менения требуется принятие корре-
спондирующих норм в другие зако-
ны, в том числе закупочное законо-
дательство. «Пока же риски нецеле-
вого расходования средств переве-
шивают риски отсутствия экономи-
ческого роста»,— добавляет эксперт.

Диана Галиева

Широка Москва моя родная
ЦСР исследовал реальные границы столичной агломерации

Несмотря на экономическое сотрудничество возглавляемых 
Сергеем Собяниным и Андреем Воробьевым Москвы  
и Московской области, административные границы  
часто мешают его развитию  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Впрочем, в последний раз 
Владимир Путин выступал 
в Давосе в 2009 году. А сей-
час, видимо, не та ситуация, 
чтобы пренебрегать такой 
площадкой.

— Россия — важная ми-
ровая держава с многолет-
ней традицией участия во 
Всемирном экономическом 
форуме,— сообщил Клаус 
Шваб, словно оправдывая 
участие Владимира Путина 
в этом форуме.— Возмож-
ность услышать ваш голос, 
голос президента Россий-
ской Федерации, очень важ-
на, особенно в то время, ког-
да существует много разноч-
тений, различных подходов. 
Нужен конструктивный, 
честный диалог для реше-
ния наших общих проблем, 
для выхода из эпохи поляри-
зации и изоляции.

Клаус Шваб не мог подве-
сти своего старого товарища 
и давал понять, что Владимир 
Путин очень нужен миру:

— Вчера вы по телефо-
ну говорили с президентом 
Байденом и договорились 
продлить Договор о страте-
гических наступательных 
вооружениях, и это очень 
позитивный исторический 
признак.

Владимир Путин слушал 
его, сидя в своем ситуаци-
онном центре в Кремле (ой, 
нельзя же говорить «в сво-
ем»: это нынче надо дока-
зывать) в такой максималь-
но расслабленной позе, едва 
ли не полулежа, что хотелось 
подсказать ему, что сейчас 
так сидеть как раз не стоит: 
и так впечатление, что все 
там давно и, может, даже без-
надежно расслабились.

— Господин президент, 
мир ждет вашего выступле-
ния! — Клаус Шваб закон-
чил вступительное слово, 
впрочем, таким апофеозом, 
что Владимиру Путину мож-
но было уже, кажется, и не 
выступать.

— Уважаемый господин 
Шваб! Дорогой Клаус! — едва 
начав, добавил сердечности 
Владимир Путин.— Я мно-
го раз бывал в Давосе, на ме-
роприятиях, которые орга-
низует господин Шваб, еще 
в 1990-е годы. Только что Кла-
ус вспомнил, что мы позна-
комились в 1992 году. Во вре-
мя работы в Петербурге, дей-
ствительно, я неоднократно 
посещал этот представитель-
ный форум.

Озабоченность россий-
ского президента вызывает, 
как стало понятно, нарастаю-
щее социальное расслоение. 
Об этом он намерен был по-
говорить:

— Это, в свою очередь, 
сегодня вызывает резкую 
поляризацию обществен-
ных взглядов, провоциру-
ет рост популизма, правого 
и левого радикализма, дру-
гих крайностей, обостре-
ние и ожесточение внутри-
политических процессов, 

в том числе в ведущих стра-
нах. Клаус сейчас упомянул 
о моем вчерашнем разгово-
ре с президентом Соединен-
ных Штатов и о продлении 
Договора об ограничении 
стратегических наступа-
тельных вооружений… Тем 
не менее противоречия за-
кручиваются, что называет-
ся, по спирали. Как извест-
но неспособность и него-
товность разрешать подоб-
ные проблемы по сущест-
ву в ХХ веке обернулись ка-
тастрофой Второй мировой 
войны.

Кажется, договоренность 
с президентом США, вдруг 
достигнутая накануне вече-
ром, застала врасплох само-
го президента России, ина-
че не показалось бы, что по-
следняя пара предложе-
ний — из раннего проекта 
речи, то есть без учета этих 
договоренностей. Ведь ре-
шили же накануне вечером 
насчет продления ДСНВ (До-
говора о сокращении насту-
пательных вооружений.— 
„Ъ“; см. материал на стр. 1), 
то есть катастрофы не будет.

— Проблемы расслоения 
в развитых странах оказались 
еще более глубокими,— про-
должал российский прези-
дент.— Так, по оценкам Все-
мирного банка, если с уров-
нем дохода менее $5,5 в сутки 
в Соединенных Штатах Аме-
рики, например, в 2000 году 
проживало 3,6 млн человек, 
то в 2016-м уже 5,6 млн чело-
век! В течение этого же пери-
ода глобализация привела 
к значительному увеличению 

прибыли крупных транс-
национальных, прежде все-
го американских и европей-
ских, компаний.

Не очень понятно, что 
больше беспокоило россий-
ского президента: что бед-
ные в США беднеют или что 
богатые богатеют.

— А что произошло в жиз-
ни остальных людей? За по-
следние 30 лет в ряде раз-
витых стран доходы более 
половины граждан в реаль-
ном выражении стагниро-
вали, не росли. А вот стои-
мость услуг образования, 
здравоохранения увеличи-
лась. И знаете, в какую вели-
чину? Втрое!

Владимир Путин обнару-
живал знание кулуарных, 
почти масонских подробно-
стей функционирования ми-
ровой закулисы прошлого:

— Такие перекосы в гло-
бальном социально-эконо-
мическом развитии стали 
прямым результатом поли-
тики, проводившейся в 80-е 
годы прошлого века, и про-
водившейся зачастую вуль-
гарно и догматически. В ос-
нове этой политики лежал 
так называемый Вашингтон-
ский консенсус. С его непи-
саными правилами, когда 
приоритет отдается росту 
экономики на базе частного 
долга в условиях дерегулиро-
вания и низких налогов на 
богатых и корпорации.

А где-то если уже не про-
цветала, то еще доцвета-
ла уверенность в завтраш-
нем дне.

Но Владимир Путин и сам 
сейчас понимал, что все тог-
да решалось не там, где она 
доцветала.

Время от времени прези-
дент России начинал разго-

варивать с участниками фо-
рума на их языке:

— Так называемое коли-
чественное смягчение, ко-
торое только повышает, раз-
дувает пузырь стоимости 
финансовых активов, ве-
дет к дальнейшему расслое-
нию в обществе. А нараста-
ющий разрыв между реаль-
ной и виртуальной эконо-
микой представляет реаль-
ную угрозу и чреват серьез-
ными, непредсказуемыми 
потрясениями.

Владимир Путин раскри-
тиковал поведение цифро-
вых гигантов:

— Выделю еще один прин-
ципиальный момент. Все бо-
лее значимую роль в жизни 
общества стали играть сов-
ременные технологические 
и прежде всего цифровые ги-
ганты. Сейчас об этом мно-
го говорят, особенно при-
менительно к событиям, ко-
торые в Штатах происходи-
ли в предвыборной кампа-
нии (и применительно к суб-
ботним протестам тоже, ко-
нечно.— А. К.). И это уже не 
просто какие-то экономиче-
ские гиганты, по отдельным 
направлениям они де-факто 
конкурируют с государства-
ми (он это признал с неожи-
данной легкостью.— А. К.). 
Их аудитория исчисляется 
миллиардами пользовате-
лей, которые проводят в рам-
ках этих экосистем значи-
тельную часть своей жизни.

И тут Владимир Путин 
сказал о принципиальной, 
видимо, для себя вещи, кото-
рую еще недавно, скорее все-
го, недооценивал:

— У общества возника-
ет вопрос: насколько такой 
монополизм соответствует 
именно общественным ин-

тересам? Где грань между 
успешным глобальным биз-
несом, востребованными 
услугами и сервисами, кон-
солидацией больших дан-
ных и попытками грубо, по 
своему усмотрению управ-
лять обществом, подменять 
легитимные демократиче-
ские институты, по сути, 
узурпировать или ограничи-
вать естественное право че-
ловека самому решать, как 
жить, что выбирать, какую 
позицию свободно высказы-
вать? Мы все это видели толь-
ко что в Штатах (и опять: не 
только.— А. К.), и все пони-
мают, о чем я сейчас говорю! 
Уверен, что подавляющее 
большинство людей разделя-
ет такую позицию, в том чи-
сле и те, кто сегодня с нами 
участвует в мероприятии.

Похоже, что по крайней 
мере одно государство гото-
во объявить войну цифро-
вым гигантам, хотя еще сов-
сем недавно Владимир Пу-
тин утверждал, что в ответ 
надо просто создавать своих 
гигантов. Оказывается, ви-
димо, что это не так уж про-
сто. Кажется, решено, что 
проще ограничивать дея-
тельность чужих.

Кратко остановившись 
на своих достижениях в пре-
кращении кризиса в Нагор-
ном Карабахе, Владимир Пу-
тин призвал помочь афри-
канским странам в снабже-
нии вакцинами и тестами.

Осветленная модель, 
если бы слышала его, выгля-
дела бы сейчас еще и прос-
ветленной.

Но лучше бы он сказал, 
сколько своих вакцин Рос-
сия пожертвует Африке в на-
ступившем году.

Андрей Колесников

Давось зла
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Верховный совет Хакасии отказался выслу-
шать делегацию депутатов Народного хурала 
Калмыкии, требовавшую отставки председа-
теля хакасского парламента Владимира 
Штыгашева («Единая Россия»). Год назад го-
сподин Штыгашев заявил, что массовая де-
портация калмыков в 1943–1944 годах была 
оправданна. Хакасские депутаты посчитали, 
что их председатель достаточно наказан, по-
скольку уже извинился и получил партийное 
взыскание. В ответ калмыцкие депутаты зая-
вили, что планируют обратиться в правоохра-
нительные органы.

Делегация депутатов Народного хурала Калмы-
кии сегодня не смогла выступить на сессии Вер-
ховного совета Хакасии. В Абакан приехали гла-
ва фракции «Справедливой России» (СР) Наталья 
Манжикова и член фракции «Единой России» (ЕР) 
Арслан Кусьминов. Они планировали поднять на 
заседании калмыцкого парламента вопрос об от-
ставке Владимира Штыгашева. Хакасский депу-
тат Виталий Анисимов (ЛДПР) предложил внести 
выступление калмыцких коллег в повестку сес-
сии, однако 34 из 44 присутствующих депутатов 
проголосовали против (ЕР контролирует в парла-
менте Хакасии 21 место, КПРФ — 13, ЛДПР — 7, СР 
и «Коммунисты России» — по 2, еще 5 депутатов — 
внефракционные).

81-летний Владимир Штыгашев занимает пост 
председателя Верховного совета Хакасии с 1992 
года. Сначала он представлял в Верховном сове-
те КПРФ, затем перешел в ЕР и возглавил ее парла-
ментскую фракцию. В январе 2020 года на сессии, 
посвященной Великой Отечественной войне, го-
сподин Штыгашев неожиданно заявил, что ста-

линская депортация калмыков была оправданна, 
поскольку, «не было ни одной калмыцкой семьи, 
в которой кто-нибудь у фашистов не служил кара-
телем: отец, брат, сын — в каждой семье».

Напомним, в 1943 году по решению правитель-
ства СССР Калмыцкая АССР была ликвидирована, 
а весь калмыцкий народ (около 90 тыс. человек) 
был депортирован в Сибирь, включая Краснояр-
ский край (частью которого тогда была Хакасия). 
16 тыс. калмыков погибли в пути. В 1956 году кал-
мыцкий народ был реабилитирован. Калмыцкая 
АССР восстановлена в 1958 году.

Заявление Владимира Штыгашева вызвало 
широкий резонанс — глава Калмыкии Бату Ха-
сиков порекомендовал Владимиру Штыгашеву 
быть корректным в своих высказываниях. Фрак-
ция либерал-демократов в Верховном совете Ха-
касии заявила о намерении инициировать его от-
ставку. Ветерану калмыцкой политики пришлось 
публично извиняться перед жителями Калмы-
кии, а президиум хакасской ЕР вынес ему преду-
преждение.

Тем не менее в преддверии Дня памяти жертв 
депортации калмыцкого народа 28 декабря 2020 
года парламент Калмыкии 21 голосом из 25 пред-
ложил парламенту Хакасии отправить Владими-
ра Штыгашева в отставку. Впрочем, в хакасском 
парламенте „Ъ“ заявили, что обращение пришло 
только на имя некоторых депутатов.

Делегация Народного хурала назвала отказ 
хакасских депутатов дать им слово ожидаемым. 
«Мы оставляем за собой право дальше обратить-
ся в компетентные органы»,— заявила „Ъ“ Ната-
лья Манжикова. По ее словам, депутаты прокон-
сультируются с юристами и решат, как действо-

вать дальше. Делегация уверена, что в своем вы-
ступлении Владимир Штыгашев нарушил запре-
ты на пропаганду национальной ненависти (ст. 29 
Конституции РФ), на воспрепятствование реаби-
литации репрессированных народов (ст. 4 закона 
РСФСР «О реабилитации репрессированных наро-
дов»), а также на возбуждение ненависти или вра-
жды по национальному признаку (ст. 282 УК РФ).

Господин Штыгашев отказался от комментари-
ев. В руководстве хакасской ЕР тоже не стали ком-
ментировать ситуацию. Ранее там поясняли „Ъ“, 
что, по их мнению, конфликт был исчерпан после 
извинений Владимира Штыгашева.

«Я бы не хотел участвовать в конфликте, по-
дразумевающем разбор такого неоднозначного 
вопроса»,— заявил „Ъ“ член фракции КПРФ Тай-
ир Ачитаев. По словам лидера хакасских «Комму-
нистов России» Дениса Бразаускаса, калмыцкие 
депутаты «повели себя не совсем организован-
но»: «Не следует дестабилизировать нашу работу 
в сложное пандемийное время». Координатор ха-
касского отделения ЛДПР Михаил Молчанов зая-
вил, что партия присоединится к обращению де-
путатов калмыцкого парламента в правоохрани-
тельные органы: «Спикер нарушил закон, потому 
что нельзя просто так оскорбить весь народ».

Политолог Андрей Серенко полагает, что от-
каз от диалога только усугубил ситуацию: «Кал-
мыки могут воспринять это как повторное оскор-
бление». Политический аналитик Кирилл Дюн-
дик считает, что выступление могло закончиться 
очередным скандалом: «Депутатам Хакасии вы-
годнее взять паузу и отказаться от комментариев, 
убрав сложную тему из информационного поля».

Юлия Сасевич, Новосибирск

Депутаты не вступились за калмыков
Председатель парламента Хакасии сохранил свое кресло

Иностранное финансирование 
столичных некоммерческих орга-
низаций (НКО), в том числе и тех, 
которые не занимаются полити-
ческой деятельностью, в 2020 
году достигло 74,2 млрд руб. Это 
сопоставимо с финансированием 
всех НКО в России из всех источ-
ников, в том числе внебюджет-
ных, сообщил депутатам Мосгор-
думы начальник главного управ-
ления Минюста по Москве Кирилл 
Балашов. Темой иностранных 
агентов депутаты МГД интересо-
вались вчера особенно активно: 
сразу несколько представителей 
«Единой России» объяснили зару-
бежным влиянием несанкциони-
рованные акции протеста 23 ян-
варя, а представители «Яблока», 
напротив, спрашивали господина 
Балашова, не слишком ли строг 
Минюст к НКО-иноагентам. Всего 
их в России 75, и треть зареги-
стрирована в Москве.

Первое заседание весенней сессии 
Мосгордумы глава комиссии по без-
опасности, спорту и молодежной по-
литике Кирилл Щитов (ЕР) фактиче-
ски открыл речью о несогласованных 
митингах в поддержку Алексея На-
вального. Господин Щитов, который 
сам является героем одного из рассле-
дований ФБК (включен Минюстом 
в реестр иноагентов), зачитал обраще-
ние от имени своих коллег по фрак-
ции и членов депутатского объедине-
ния «Моя Москва», из которого следо-
вало, что задача несогласованных ак-
ций — «раскачать протестные настро-
ения и спровоцировать силовой от-
вет», а также отработка «грязных по-
литических технологий». Депутаты 
поблагодарили москвичей, которые 
не вышли на субботнюю акцию, роди-
телей, которые призвали своих детей 
воздержаться от участия в ней, а также 
городские службы за бесперебойную 
работу 23 января и полицейских «за 
терпение и профессионализм». «Спа-
сибо, мужики»,— добавил от себя лич-
но господин Щитов.

Спикер городского парламента, 
также герой одного из расследова-
ний ФБК Алексей Шапошников (ЕР) 
опубликовал свое обращение на ка-
нале Мосгордумы в YouTube. Госпо-
дин Шапошников сетует, что «отдель-
ные представители парламентских 
партий», несмотря на мнение их ли-
деров, принимают участие в акциях 
протеста, «распространяют фейко-
вые информационные материалы 
и антигосударственные призывы». 
Напомним, на несанкционирован-
ной акции в поддержку господина 
Навального в Москве были депутаты 
МГД Екатерина Енгалычева и Евге-
ний Ступин (КПРФ), а также Михаил 
Тимонов (СР). Все трое избраны при 
поддержке «Умного голосования». Не 
прошедший в МГД по итогу выборов 
2019 года секретарь столичного отде-
ления ЕР Андрей Метельский, кото-
рый, в свою очередь, также был геро-
ем расследования ФБК, но добился 
после этого в суде частичного опро-
вержения публикации, заявил в сво-
ем Telegram-канале, что к организа-
ции протестов имеют отношение за-
падные страны, а сами они — «оче-
редная попытка раскачать лодку, 
развалить страну и выразить недо-
верие президенту». Попытка, по мне-
нию господина Метельского, прова-
лилась: «Общенародный консенсус 
сохранен. Ну а западные партнеры 
хомячков просчитались».

Теме нежелательного чуждого 
влияния была посвящена и большая 
часть выступления в МГД начальника 
главного управления Минюста по Мо-
скве Кирилла Балашова. Всего в Мо-

скве на 31 декабря 2020 года было за-
регистрировано 30 505 НКО — одна 
седьмая от всех зарегистрирован-
ных в РФ (211 588). Из 75 российских 
НКО-иноагентов 25 зарегистрирова-
ны в Москве. Господин Балашов сра-
зу напомнил депутатам, что основ-
ное отличие иноагентов — в допол-
нительной отчетности: раз в полгода 
они обязаны подавать сведения о со-
ставе руководящего органа и персона-
ле, раз в квартал — финансовые доку-
менты о расходовании средств и иму-
ществе, раз в год — аудиторское за-
ключение. В ближайшее время мо-
жет быть принят законопроект, по 
которому НКО-иноагентам придется 
предоставлять ежегодно еще и сведе-
ния о своих программах, мероприя-
тиях и отчеты об их исполнении или 
неисполнении, а заодно могут рас-
шириться поводы для внеплановых 
проверок. При этом Кирилл Балашов 
подчеркнул, что присвоение статуса 
иноагента не означает ликвидации, 
закрытия или ущемления прав ор-
ганизации: «Это лишь дополнитель-
ные меры государственного контр-
оля за данными организациями. Они 
не очень-то отличаются в радикаль-
ную сторону от мер контроля за дея-
тельностью НКО, получающих рос-
сийское финансирование: порядок 
тот же, частота проверок немножечко 
больше, но не драматично».

Господин Балашов призвал не 
приписывать статусу иноагента вра-
ждебную коннотацию, после чего 
Евгений Бунимович («Яблоко») не-
медленно сравнил статус иноаген-
та с желтой звездой. Разговор о вра-
ждебных коннотациях продолжил 
лидер фракции Максим Круглов, ко-
торый спросил господина Балашова, 
не видит ли он предвзятости в при-
знании иноагентами международ-
ного «Мемориала» и правозащитно-
го центра «Мемориал». Кирилл Бала-
шов в ответ сослался на Владимира 
Путина, который ранее заявлял, что 
понятие иноагентов придумано не 
в России, а Россия лишь отстаивает 
свои суверенные интересы. Чинов-
ник признал, что в работе «Мемори-
ала» «есть признаки конструктив-
ной деятельности», но ведомство де-
ятельность НКО по существу не оце-
нивает, а смотрит «лишь на ее соот-
ветствие текущему законодательст-
ву». Дарья Беседина («Яблоко») поин-
тересовалась мнением господина Ба-
лашова о включении в реестр иноа-
гентов организации «Насилию.нет» 
формально за публичное высказы-
вание директора Анны Ривиной по 
поводу закона о домашнем насилии, 
и «Лиги избирателей», получившей 
перевод из Молдавии в размере 230 
руб. Кирилл Балашов ответил, что 
даже малая сумма в данном случае 
нарушение закона. Что же касает-
ся «Насилию.нет», то высказывание 
госпожи Ривиной на политические 
темы было не единственным: «При-
знаки иноагента есть. Не согласны — 
идите в суд»,— пояснил чиновник.

Депутат от КПРФ Павел Тарасов 
поинтересовался, каким образом 
Минюст определяет физлиц-иноа-
гентов (закон об их статусе был при-
нят в декабре прошлого года) и не бу-
дет ли злоупотреблений в отноше-
нии добропорядочных граждан. Го-
сподин Балашов заверил, что ника-
кого ущемления прав граждан со ста-
тусом иноагента не предполагается: 
речь идет, как и в случае с НКО-иноа-
гентами, в основном о более деталь-
ной отчетности. Подзаконные акты, 
детализирующие применение ново-
го закона, пока не приняты, но они 
будут в той же правовой логике.

Елена Рожкова

«Партнеры хомячков 
просчитались»
Мосгордума изучила иностранное 
финансирование столичных НКО

К О Н Т Е К С Т Д Е П У Т А Т Ы  О Т К Р Ы Л И  T I K T O K

В Госдуму приглашен для беседы гендиректор российского представительства социальной 
сети TikTok Сергей Соколов, заявил глава комиссии по расследованию фактов иностранного 
вмешательства во внутренние дела России Василий Пискарев (ЕР). По его словам, члены 
комиссии «заинтересованы в том, чтобы работающие на российскую аудиторию зарубежные 
интернет-ресурсы действовали в российском правовом поле и соблюдали законодательство 
РФ», а к TikTok у них «накопились вопросы». В российском TikTok от комментариев пока 
воздерживаются.

21 января Роскомнадзор предупредил, что намерен привлекать интернет-ресурсы к ответ-
ственности за вовлечение подростков в противоправную деятельность. По данным ведомства, 
в TikTok были выявлены призывы к несовершеннолетним участвовать в несанкционирован-
ных акциях 23 января. После их проведения члены комитета Госдумы по информационной 
политике, информационным технологиям обнаружили в TikTok 53 темы фейковых сообщений 
о митингах, в том числе ложные сообщения о поддержке митингов силовиками. Как сообщал 
„Ъ“, в результате глава комитета Александр Хинштейн (ЕР) предложил усилить ответствен-
ность за незаконно использование полицейской формы, если оно сопровождалось ложными 
заявлениями или действиями.

Председатель аналогичной комиссии в Совете федерации Андрей Климов заявил, 
что сенаторы намерены наблюдать за всеми попытками вмешательства в избирательный 
процесс в России в ходе подготовки к единому дню голосования и выборам в Госдуму 
в сентябре этого года. «Наши иностранные оппоненты тоже готовятся к российским выборам. 
Не сомневаемся, что скандальное возвращение в Россию так называемого берлинского 
пациента — лишь часть написанного за рубежом сценария. У комиссии нет сомнений в том, 
что за кулисами глобального информационно-политического перформанса последних дней, 
как и за спинами зачинщиков противоправных акций 23 января, стоят государственные струк-
туры стран НАТО и их специальные службы»,— сказал он на пленарном заседании палаты 
в среду. Сенатор оценил как беспрецедентную роль «виртуальных сетей» и СМИ-иноагентов 
в событиях 17–23 января. 17 января Алексей Навальный вернулся в Россию после лечения 
и реабилитации в Берлине и был задержан, 23 января состоялись несанкционированные ак-
ции его сторонников в 125 российских городах; команда господина Навального анонсировала 
следующую акцию протеста на предстоящее воскресенье. Мария Макутина
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В Ростове-на-Дону начинаются 
судебные процессы над десятью 
жителями Северной Осетии, ко-
торых обвиняют в участии в мас-
совых беспорядках во Владикав-
казе в апреле 2020 года. Тогда 
в столице республики прошел 
несанкционированный митинг 
против ограничений, связанных 
с распространением COVID-19, 
и «вранья властей о коронавиру-
се». Акция закончилась разгоном 
участников, в процессе которого 
пострадали сотрудники МВД.

В Ленинский районный суд Рос-
това-на-Дону поступили два уго-
ловных дела, фигурантов которых 
обвиняют в участии в массовых бес-
порядках (ч. 2 ст. 212 УК РФ). В ка-
ждом из дел по пять обвиняемых, 
одному из них также инкримини-
руют применение насилия в отно-
шении представителя власти (ч. 1 
ст. 318 УК РФ).

Как сообщил „Ъ“ источник в пра-
воохранительных органах, эти дела 
связаны с событиями во Владикав-
казе 20 апреля 2020 года. Тогда на 
площади у Дома правительства Се-
верной Осетии прошел несанкци-
онированный митинг против ог-
раничительных мер, введенных 
властями для борьбы с COVID-19. 
На акцию собралось около 1,5 тыс. 
человек, которые жаловались на по-
терю работы и недостоверное ин-
формирование о ситуации с коро-
навирусом.

Спустя два дня управление СКР 
по Северной Осетии возбудило уго-
ловные дела по статьям «хулиган-
ство» и «применение насилия в от-
ношении представителя власти». 
После призывов со стороны по-
лиции разойтись, на которые ми-
тингующие 20 апреля никак не 
отреагировали, правоохраните-
ли предприняли попытку вытес-
нить их при помощи противоудар-
ных щитов, пояснили в ведомстве. 

Митингующие дали отпор, в си-
ловиков полетели камни и куски 
тротуарной плитки. Несколько омо-
новцев получили ранения. Ближе 
к вечеру, когда основная масса ми-
тингующих разошлась, с площади 
у Дома правительства оставшихся 
вытеснили на соседние улицы.

Как пояснил источник „Ъ“, суды 
над обвиняемыми в беспорядках 
жителями Владикавказа были пе-
ренесены в Ростов-на-Дону решени-
ем Верховного суда по ходатайству 
Генпрокуратуры. Ходатайство было 
мотивировано тем, что участники 
несанкционированного митинга 
способны оказать воздействие на 
судей Северной Осетии и соседних 
регионов. Защита обвиняемых вы-
ступала против рассмотрения дела 
в Ростове-на-Дону.

Заседания в ростовском суде по 
уголовным делам в отношении де-
сяти участников апрельских собы-
тий во Владикавказе запланиро-
ваны на 4 февраля и 11 февраля. 
Между тем уроженец Северной Осе-
тии оперный певец Вадим Чель-
диев, которого следствие считает 
одним из организаторов несанкци-
онированного митинга во Влади-
кавказе, находится в СИЗО в Ново-
черкасске (Ростовская область). Об 
этом „Ъ“ сообщил его адвокат Анд-
рей Сабинин. Следствие по делу го-
сподина Чельдиева еще не завер-
шено. Его обвиняют сразу по пяти 
статьям УК РФ: публичные призы-
вы к экстремистской деятельности; 
распространение заведомо ложной 
информации, представляющей уг-
розу жизни граждан; хулиганство; 
организация преступления и при-
менение насилия в отношении со-
трудника полиции. Вадим Чиль-
диев свою вину ни в одном из этих 
преступлений не признает, сооб-
щил его адвокат.

Вадим Водолазов,  
Ростов-на-Дону

COVID грозит  
длительной изоляцией
Начинается процесс  
над участниками митинга  
против коронавирусных ограничений

Как стало известно „Ъ“, про-
куратура Москвы обжаловала 
в суде прекращение скандаль-
ного уголовного дела по обви-
нению во многомиллионных мо-
шенничествах бывшего первого 
вице-президента «Роснефти» 
Анатолия Локтионова. В надзор-
ном ведомстве посчитали ре-
шение следователей МВД не-
законным и необоснованным, 
так как за десять лет, которое 
длилось расследование, якобы 
не проведены все необходимые 
следственные действия. Защи-
та господина Локтионова и под-
держивающие его представите-
ли бизнес-омбудсмена Бориса 
Титова удивлены позицией над-
зора, пытающегося добиться 
возобновления расследования, 
которое ранее было прекращено 
за отсутствием самого события 
преступления.

По данным источников „Ъ“ 
в силовых структурах, решение 
обжаловать вынесенное в конце 
прошлого года постановление сле-
дователей ГСУ ГУ МВД по Москве 
о прекращении уголовного дела 
в отношении Анатолия Локтионова 
по двум эпизодам особо крупного 
мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
принял заместитель прокурора сто-
лицы старший советник юстиции 
Юрий Чижов. Напомним, что, как 
сообщал „Ъ“, уголовное преследо-
вание было закрыто за непричаст-
ностью обвиняемого к преступле-
ниям, а само уголовное дело — за 
отсутствием события преступле-
ния. Между тем, по мнению зам-
прокурора столицы, решение 
следователей полиции является не-
законным и необоснованным, а по-
тому он уже обратился в Тверской 
райсуд с ходатайством о его отмене.

В своем ходатайстве зампрокуро-
ра напоминает, что еще в 2010 году 
Анатолию Локтионову, к тому вре-
мени уже ушедшему из «Роснефти» 
и сосредоточившемуся на собствен-

ном бизнесе, было предъявлено об-
винение в покушении на мошенни-
ческое хищение $3,25 млн у своих 
партнеров по компании «Нафтат-
ранс» путем подачи иска в Хамов-
нический райсуд Москвы. А в 2015 
году в Краснодарском крае следо-
ватели начали еще одно расследо-
вание в отношении господина Лок-
тионова за якобы имевшее место 
хищение денег у партнера по строи-
тельству ЖК в Анапе. Интересно, что 
в обращении Юрия Чижова в суд от-
мечено, что во втором случае Ана-
толий Локтионов якобы похитил 
более 101 млн руб., хотя ранее в ма-
териалах уголовного дела фигури-
ровало всего 6 млн руб. Зампрокуро-
ра также отметил, что осенью 2019 
года одно постановление о прекра-
щении дела надзорное ведомство 
уже отменяло. По его словам, ны-
нешнее решение ГСУ ГУ МВД сно-
ва содержит «взаимоисключающие 
выводы». В частности, якобы не при-
няты «исчерпывающие меры для 
обеспечения полноты, объектив-

ности и всесторонности расследо-
вания». Речь идет о каком-то неуста-
новленном соучастнике господина 
Локтионова, отсутствии допросов 
ряда лиц, в том числе помощников 
и секретарей бизнесмена, неиспол-
нении международных поручений 
о правовой помощи и т. д. По дан-
ным „Ъ“, все эти обстоятельства бу-
дет на днях оценивать судья Твер-
ского суда Алексей Криворучко.

Сам Анатолий Локтионов заявил 
„Ъ“, что в курсе обращения проку-
ратуры и что он уже подготовился 
к заседанию. По словам бизнесме-
на, утверждение о неполноте рас-
следования не выдерживает ника-
кой критики, так как все допросы 
и необходимые действия были про-
ведены, и он готов «положить их ре-
зультаты на стол судье». Адвокат 
Вячеслав Новожилов добавил, что 
также некорректно говорить о не-
исполнении международных по-
ручений об оказании правовой 
помощи. Оказывается, такие запро-
сы были — их направили в компе-

тентные органы Кипра еще в 2016 
году, однако ответа следователи так 
и не получили. «Сколько же еще 
лет мой доверитель из-за этого дол-
жен ходить в статусе обвиняемо-
го?» — возмущается защитник. По 
его мнению, и остальные аргумен-
ты следствия, мягко говоря, сомни-
тельны, так как за десять лет «все 
давно изучено и проверено».

Между тем господин Локтио-
нов предположил, что возобновле-
ние расследования выгодно тем, 
«кто действительно совершил мо-
шенничество». «Я знаю этих лю-
дей и требую привлечения их 
к ответственности за совершение 
преступления по предварительно-
му сговору в составе преступного 
сообщества»,— заявил предприни-
матель. Он напомнил, что сразу по-
сле прекращения дела сам требовал 
его продолжения для установления 
истины, отметив, что, по его собст-
венным подсчетам, потерял около 
$120 млн в похищенных у него век-
селях, порядка $30 млн, вложенных 
в так и не построенный ЖК в Ана-
пе, а также другие средства и строй-
фирму, которая была обанкроче-
на,— всего до $200 млн.

В свою очередь, представитель 
бизнес-омбудсмена Бориса Титова 
адвокат Дмитрий Григориади, спо-
собствовавший попаданию госпо-
дина Локтионова в «лондонский 
список» и его добровольному воз-
вращению в Россию, пояснил „Ъ“, 
что правовая помощь предприни-
мателю будет оказываться и дальше. 
«Вызывает недоумение непонятная 
позиция прокуратуры о необхо-
димости дальнейшего расследова-
ния»,— заявил он „Ъ“, напомнив, 
что времени разобраться с момен-
та приезда Анатолия Локтионова 
в 2018 году было более чем доста-
точно. По его словам, в аппарате 
бизнес-омбудсмена намерены сле-
дить за всеми перипетиями этого 
дела «до окончательного решения».

Сергей Сергеев

Для Анатолия Локтионова не все дела закончены
Прокуратура хочет вернуть фигуранта «лондонского списка» Бориса Титова  
под следствие

В четверг из СИЗО может быть 
освобожден один из крупных 
акционеров компании Merlion 
Олег Карчев, обвиняемый вме-
сте с двумя другими учредителя-
ми в покушении на убийство быв-
шего гендиректора компании 
Вячеслава Симоненко. По вер-
сии следствия, не решив финан-
совые вопросы с топ-менедже-
ром, акционеры якобы заказали 
его ветеранам боевых действий, 
использовавшим против пред-
полагаемой жертвы напалм. 
На днях громкое дело передали 
в вышестоящий следственный 
орган, который, проверив его, 
пришел к выводу, что обвиняе-
мый в особо тяжком преступле-
нии может находиться дома.

Информация о том, что в Хоро-
шевский райсуд Москвы поступи-
ло ходатайство об изменении меры 
пресечения Олегу Карчеву, была 
размещена на судебном сайте еще 
25 января. В тот же день об этом уз-
нал и потерпевший по делу — Вя-
чеслав Симоненко, являющийся 
ныне гендиректором ООО «Алагер», 
сотрудники которого занимают-
ся установкой камер видеофикса-
ции в столице. «Меня возмутило, 
что следствие намерено отпустить 
из-под стражи этого человека, по-
скольку считаю его основным заказ-
чиком покушения на меня и мою 
семью»,— заявил „Ъ“ господин Си-
моненко.

Напомним, что Олега Карчева, 
а вместе с ним других соучредите-
лей крупнейшей дистрибуторской 
копании на российском IT-рынке 
Владислава Мангутова и Алексея 
Абрамова, а также топ-менеджера 
Merlion Бориса Левина следствен-
ное управление СКР по Северо-За-
падному округу Москвы обвиня-
ет в поджоге дома потерпевшего 
с целью покушения на его убийство 
(ст. 30, 105 и 167 УК). Как уже сооб-
щал „Ъ“, предполагаемое преступ-
ление было совершено 5 сентября 
2015 года, когда двое злоумышлен-
ников забросали дом предприни-
мателя бутылками с зажигательной 
смесью. При этом одна из них про-
била окно, после чего пожар возник 
внутри помещения. Однако жертв 
тогда удалось избежать, посколь-
ку пожар в доме, построенном с ис-
пользованием огнеупорных мате-
риалов, не разгорелся.

На след преступников оператив-
ники ФСБ и уголовного розыска по-
лиции вышли лишь весной прош-
лого года. Тогда был задержан один 
из нападавших, лицо которого запе-
чатлела видеокамера. Злоумышлен-
ником оказался бывший боец во-
оруженных сил ДНР, который дал 
признательные показания. В частно-
сти, он сообщил, что задание о напа-
дении на дом Вячеслава Симоненко 
получил от Бориса Левина. Кстати, 
второго нападавшего задержать не 
удалось — по словам раскаявшего-
ся боевика, его напарник уже умер.

С момента задержания поджи-
гателя, по словам Вячеслава Си-
моненко, он добивался от следст-
вия, чтобы были взяты под стражу 
и предполагаемые заказчики пре-
ступления — акционеры Merlion. 
В конце октября прошлого года Хо-
рошевский райсуд отправил их 
в СИЗО. Данные решения были ут-
верждены Мосгорсудом, а мера пре-
сечения для четырех обвиняемых 
в последний раз продлена до 6 фев-
раля 2021 года. 

Мотивы, по которым следствие 
решило изменить меру пресече-
ния Олегу Карчеву, потерпевшему 
неизвестны, а в СКР их обсуждать 
с „Ъ“ не стали. Адвокаты обвиняе-
мых также отказались обсуждать 
это дело, ссылаясь на данную след-
ствию подписку о неразглашении 
материалов.

По данным „Ъ“, пока в суд было 
подано лишь одно ходатайство о пе-
реводе обвиняемого из СИЗО на до-
машний арест. Заявлений о про-
длении меры пресечения или ее 
изменении другим фигурантам 
громкого дела пока не поступало. 

Однако, по версии источника 
„Ъ“, рассматривать их будут, ско-
рее всего, уже не в Хорошевском, 
а в Пресненском суде столицы. В ми-
нувший вторник дело совладельцев 
Merlion в срочном порядке было за-
требовано на проверку в ГСУ СКР по 
Москве, после которой материалы 
были изъяты из ведения окружно-
го СУ СКР и переданы для дальней-
шего расследования в столичный 
главк. Возможно, это связано с тем, 
что в ГСУ усомнились в объектив-
ности окружных следователей. От-
метим, что в день возможного ос-
вобождения господину Карчеву 
исполнится 51 год.

Алексей Соковнин

Дома и стены  
арестуют
Следствие решило выпустить из СИЗО 
обвиняемого в покушении  
на бывшего гендиректора Merlion

Пресненский суд Москвы не смог присту-
пить к рассмотрению по существу уголовного 
дела в отношении бывшего эксперта валют-
но-финансового департамента (ВФД) МИД 
РФ Натальи Агальцовой, обвиняемой в при-
своении денежных средств на общую сумму 
более $1 млн, которые были связаны с оказа-
нием консульских услуг в Иране. Начало про-
цесса отложено в связи с тем, что потерпев-
шая сторона — МИД РФ — ходатайствовала 
о проведении слушаний в закрытом режиме 
«с целью недопущения разглашения сведе-
ний, составляющих государственную тайну». 
При этом просьбу защиты о возврате дела 
в прокуратуру в связи с допущенными след-
ствием нарушениями суд отклонил.

Уголовное дело о пропаже из кассы МИДа круп-
ной суммы наличности ОМВД «Арбат» возбудил 
в декабре 2019 года. Основанием стало заявление 
российского дипломатического ведомства. Его 
представители выявили недостачу после прове-
дения инкассации денежных средств в комнате 
№514 МИДа, где работала Наталья Агальцова. Сна-
чала расследование проводилось по ст. 158 УК РФ 
(кража), однако позже квалификация обвинения 
была изменена на ст. 160 УК РФ (присвоение или 
растрата в особо крупном размере).

Как установили следственные органы, на рабо-
ту в центральный аппарат МИДа госпожа Агаль-
цова устроилась по контракту в декабре 2006 
года, а ведущим специалистом валютно-финан-
сового департамента стала в июле 2017 года, по-

лучив при этом полный и беспрепятственный до-
ступ к денежным средствам министерства. Она, 
в частности, занималась приемом, учетом, выда-
чей и хранением наличности.

По данным предварительного следствия, госпо-
жа Агальцова похитила всю инкриминируемую 
ей сумму по частям 16 и 18 декабря 2019 года. При 
этом она заодно захватила и «бланки строгой отчет-
ности». Из мидовской кассы ей удалось вынести сна-
чала 19,8 млн руб., а затем $760,6 тыс. (47,6 млн руб. 
по тогдашнему курсу). Общий ущерб был оценен по-
лицейскими почти в 67,5 млн руб. (более $1 млн).

Крупная недостача была обнаружена сотрудни-
ками ВФД 19 декабря, когда женщины не было на 
работе. Уже на следующий день госпожа Агальцова 
была задержана на своей даче в Подмосковье, где 
проживала с неким Василием Маковозом. Он по-
началу был тоже задержан, однако вскоре отпущен 
в связи с тем, что его причастность к преступлению 
не была установлена. Во время следствия обвиня-
емая сначала (до августа 2020 года) находилась под 
стражей, затем под домашним арестом, а сейчас — 
под подпиской о невыезде.

Нужно отметить, что пропавшие средства 
были связаны с оказанием консульских услуг 
в Иране. Сама госпожа Агальцова во время след-
ствия утверждала, что в коробке с деньгами, при-
бывшими из этой страны, уже не хватало налич-
ности. Наряду со стодолларовыми купюрами 
(предполагалось, что именно ими производились 
расчеты), отмечала подследственная, там находи-
лись и пачки с долларовыми банкнотами, кото-

рые кто-то предусмотрительно уложил в нижнюю 
часть коробки. Впрочем, свидетели версию жен-
щины не подтвердили. Вину госпожа Агальцова 
не признает. Ее адвокат Курбан Саидалиев от ком-
ментариев по делу отказался.

Уголовное дело Натальи Агальцовой было на-
правлено в Пресненский суд Москвы накануне Но-
вого года. За прошедшее с тех пор время суд успел 
рассмотреть только одно ходатайство защиты — 
о возврате материалов дела в прокуратуру. Адво-
катам было в этом отказано. Затем потерпевшая 
сторона, которой является МИД, потребовала за-
крыть процесс на основании того, что в ходе заседа-
ний могут быть разглашены секретные сведения. 
Это ходатайство суд решил рассмотреть 3 февраля. 
Тем временем дипломатическое ведомство подало 
в рамках дела иск к обвиняемой на всю сумму пред-
полагаемого ущерба.

«Похищенные денежные средства являются 
средствами федерального бюджета, выделяемы-
ми министерству для финансирования и мате-
риально-технического обеспечения загранучре-
ждений системы МИД России,— сообщили „Ъ“ 
в департаменте информации и печати МИДа.— 
Министерство признано потерпевшей стороной 
в этом уголовном деле, гражданский иск заявлен 
и поддерживается прокуратурой в полном объ-
еме. Взаимодействие МИДа со следствием осу-
ществлялось в строгом соответствии с нормами 
действующего уголовно-процессуального законо-
дательства Российской Федерации».

Юрий Сенаторов, Елена Черненко

Дело ясное, что дело секретное
В присвоении средств обвиняют бывшего эксперта  
валютно-финансового департамента МИДа

Как стало известно „Ъ“, Басманный райсуд 
Москвы санкционировал для международно-
го розыска заочный арест бывшего управля-
ющего директора банка «Российский кредит» 
Владимира Кима. Следствие обвиняет его 
в миллиардных хищениях как из кредитного 
учреждения, где он работал, так и из М-банка 
по указанию экс-владельца этих финансовых 
структур Анатолия Мотылева. Последний, 
так же как и господин Ким, уже давно нахо-
дится в международном розыске. Трое их со-
общников летом прошлого года получили по 
шесть лет лишения свободы.

На рассмотрение ходатайства следователя След-
ственного комитета России (СКР) о заочном аресте 
45-летнего Владимира Кима Басманному райсуду 
Москвы понадобилось чуть более 40 минут. Лю-
бопытно, что у экс-банкира есть адвокат по согла-
шению, но он на заседании по какой-то причине 
присутствовать не смог. Свои полномочия защит-
ник делегировал адвокату по назначению Жаннет-
те Каплич. Впрочем, ее доводы о возможности из-
брать в отношении обвиняемого менее строгую 
меру пресечения на суд действия не возымели. 

Как следует из материалов дела, господин 
Ким обвиняется в одном эпизоде мошенничест-
ва в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК) и трех 
особо крупных растратах (ч. 4 ст. 160 УК). Все они 
касаются его работы в должности управляющего 

директора банка «Российский кредит», владель-
цем которого был Анатолий Мотылев. Подкон-
трольные ему и лишившиеся лицензии в июле 
2015 года М-банк и «Российский кредит» остались 
должны своим клиентам 38 млрд руб. и 126 млрд 
руб. соответственно.

Именно тогда в отношении господина Моты-
лева и неустановленных лиц СКР и возбудил уго-
ловное дело по факту хищения 700 млн руб. из 
М-банка. Позже его фигурантами стали бывшая 
помощница банкира Мотылева Ольга Иванова, 
его экс-советник Игорь Леонов и гендиректор 
ООО «Брокерские и депозитарные услуги» (БДУ) 
Станислав Маркеев. 

Сам Анатолий Мотылев еще до возбуждения 
уголовного дела успел уехать в Лондон и был объ-
явлен в международный розыск. А вот каждому из 
его сообщников в августе прошлого года Гагарин-
ский райсуд Москвы назначил наказание в виде 
шести лет лишения свободы. Суть махинаций 
была стандартная. По указанию господина Моты-
лева фигуранты открыли в «Российском кредите» 
счета фирмам-однодневкам, включая ООО «Лигал-
Версия». Затем, как следует из материалов дела, 
в схеме задействовали фирму господина Марке-
ева, которая получила в М-банке кредит в разме-
ре 700 млн руб. якобы на покупку высоколиквид-
ных ценных бумаг у ООО «ЛигалВерсия». На самом 
деле, как следует из приговора, векселя не имели 

никакой ценности, а все операции совершались 
исключительно с целью хищения из банка денег.

Отметим, что фигурировала в этом деле 
и фамилия Владимира Кима, который в структу-
ре Анатолия Мотылева отвечал за корпоратив-
ное межбанковское кредитование. Еще в 2015 
году показания о его роли дал господин Маркеев. 
В частности, он утверждал, что займы на 700 млн, 
800 млн и 500 млн руб. его БДУ брало в М-банке 
и «Российском кредите» по просьбе именно Вла-
димира Кима. По словам адвокатов Станисла-
ва Маркеева, незначительная часть кредитных 
средств использовалась БДУ, но в основном они 
передавались между М-банком и «Роскредитом» 
якобы для увеличения официальных показате-
лей финансовой деятельности банков перед ЦБ. 

После этих показаний бывшего управляюще-
го «Российским кредитом» Кима в том же 2015 
году допросили в качестве свидетеля, но основа-
ний для его задержания у следствия не нашлось. 
По данным „Ъ“, после этого экс-банкир побывал 
на допросе у следователя еще раз в 2017 году, но 
и тогда ему ничего инкриминировать не стали. 
Однако господин Ким решил не искушать судьбу 
и уехал за границу. По некоторым данным, в ро-
зыск его объявили в конце прошлого года. Пред-
ставители защиты банкира сообщили „Ъ“, что сво-
ей вины Владимир Ким не признает. 

Олег Рубникович

Розыск в особо крупном размере
Заочно арестован бывший управляющий директор «Российского кредита»

Экс-вице-президент «Роснефти» Анатолий Локтионов ( слева) 
и бизнес-омбудсмен Борис Титов удивлены тем, что опять 
 возник вопрос об уголовном преследовании бывшего 
 топ-менеджера нефтяной компании  
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Московские спецприем-
ники для административ-
но задержанных не справ-
ляются с наплывом аре-
стованных после митинга 
в поддержку политика 
Алексея Навального 23 ян-
варя. Прибывающим туда 
после судов приходится 
сутками ждать своей оче-
реди попасть в камеру 
в автозаках, по словам 
члена ОНК столицы Мари-
ны Литвинович, «без еды, 
воды, возможности схо-
дить в туалет или связать-
ся с родными». Некоторых, 
впрочем, по собственной 
инициативе подкармлива-
ют начальники спецпри-
емников прямо в автобу-
сах. Члены ОНК Москвы 
уже обратились с прось-
бой вмешаться в «беспре-
цедентную ситуацию» 
уполномоченного по пра-
вам человека в РФ Татьяну 
Москалькову.

В половине четвертого 
утра среды активист Дмит-
рий Иванов опубликовал со-
общение, в котором расска-
зал, что «прямо сейчас на 
въезде во второй спецприем-
ник стоит автозак с 18 аресто-
ванными участниками ми-
тинга 23 января». «Преобра-
женский районный суд вы-
нес решения об их аресте, но 
мест в спецприемниках уже 
не было, и ребят развезли по 
разным отделам полиции, 
поместив в одиночные каме-
ры,— написал он.— Во втор-
ник вечером автозак прое-
хался по всем этим отделам, 
собрал арестованных и при-
вез их к спецприемнику 
№2. Свободных мест в нем 
по-прежнему нет». Только 
к 13 часам среды стало из-
вестно, что одного аресто-
ванного все же пустили для 
оформления, пятерых оста-
вили дожидаться очереди, 
а остальных увезли. Их ме-
стоположение на момент пу-
бликации выяснить не уда-
лось даже после запроса в ГУ 
МВД Москвы.

Днем ранее адвокат Дмит-
рий Захватов сообщал, что 
его доверитель, активист Ли-
бертарианской партии Глеб 
Марьясов, которому суд на-
значил 30 суток ареста еще 
25 января, «более 20 часов 
сидит в полицейской ма-
шине» и, по словам поли-
цейских, должен оставаться 
в ней «до 06:00 следующего 
дня». Через несколько часов 
после публикации этого со-
общения господина Марья-
сова все же оформили в при-
емник. Адвокат Михаил Би-
рюков в свою очередь сооб-
щал, что его подзащитных 

«в 23 часа доставили к спец-
приемнику», но они «прове-
ли всю ночь в автозаке без 
еды и воды».

23 января в Москве и еще 
124 городах прошли несо-
гласованные митинги и ше-
ствия в поддержку полити-
ка Алексея Навального (аре-
стован 18 января по так на-
зываемому делу «Ив Роше»). 
По данным проекта «ОВД-Ин-
фо», были задержаны бо-
лее 3,8 тыс. человек, из кото-
рых 1544 — в столице. Мно-
гих оставляли в отделах по-
лиции до суда — в воскре-
сенье или понедельник,— 
остальных, в том числе из-за 
нехватки мест в ОВД, отправ-
ляли домой с обязательст-
вом о явке. Задержанным 
в основном вменяли «митин-
говую» статью КоАП 20.2 (на-
рушение правил публично-
го мероприятия), назначая 
аресты или штрафы. Аресто-
ванных стали распределять 
по спецприемникам (тако-
вых в Москве три), и места 
в них, по сообщениям пра-
возащитников, быстро за-
кончились. Тогда некоторых 
стали возвращать в отделы 
полиции на ночь.

Еще в понедельник, 25 
января, в суды столицы по-
сле субботнего протеста по-
ступило 448 дел об админис-
тративных правонарушени-
ях, после рассмотрения 95 из 
них 30 человек были аресто-
ваны, 64 — оштрафованы, 

одно дело закрыто. Актуаль-
ную статистику о новых рас-
смотрениях оставшихся дел 
Мосгорсуд, по данным „Ъ“, 
опубликует в пятницу.

Информацию о перепол-
ненных столичных спец-
приемниках в среду под-
твердил „Ъ“ глава комите-
та «За гражданские права», 
член СПЧ Андрей Бабуш-
кин. Очереди из арестован-
ных он объяснил «долгим 
оформлением каждого чело-
века». У члена ОНК Москвы 
Марины Литвинович дру-
гая версия: коллапс случил-
ся из-за «плохой логистики 
МВД». «Вместимость каждо-
го из трех спецприемников 
в среднем 50 человек, и еще 
в субботу по количеству за-
держанных было ясно, что 
полиция не справляется,— 
объяснила она.— Во втор-
ник мы приезжали в первый 
и второй спецприемник, оба 
переполнены, большинство 
из тех, кто в них содержится, 
задержаны 23 января, одна-
ко многие рассказывают, что 
в момент задержания не уча-
ствовали в протестах, а гу-
ляли или вообще выходили 
из кафе. Со вторника к этим 
спецприемникам стали при-
возить еще десятки людей». 
Госпожа Литвинович зада-
ется вопросом, что будет 31 
января, если состоится но-
вая акция протеста (анон-
сирована активистами шта-
ба Алексея Навального, не 

согласована): «Новых аре-
стованных повезут в эти же 
спецприемники, но там еще 
будут находиться арестован-
ные в прошлую субботу, ко-
торым в основном назначи-
ли по 10–15 суток».

Члены ОНК Москвы, по 
словам Марины Литвино-
вич, в среду обратились 
к уполномоченному по пра-
вам человека в РФ Татьяне 
Москальковой с просьбой 
«вмешаться в беспрецедент-
ную ситуацию массового 
нарушения прав граждан». 
«Арестованных сутками воз-
ят в автобусе, не кормят, не 
пускают в туалет, вынуждая 
писать в бутылки, не дают 
воды, зарядных устройств 
для телефонов,— рассказа-
ла госпожа Литвинович.— 
Начальники спецприемни-
ков, которые и хотели бы 
где-то разместить людей, 
ничего не могут сделать. На-
чальник первого спецпри-
емника сам заказывал го-
рячее питание людям, ко-
торые сидели в автобусе на 
улице, хотя делать этого не 
обязан. Мы постоянно по-
лучаем звонки: люди ищут 
своих родственников, кото-
рые сидят сутками в авто-
бусах. Таковых по меньшей 
мере 40 человек, о которых 
мы знаем, но остальные без 
связи, и где они, никто поня-
тия не имеет».

Михаил Бирюков расска-
зал „Ъ“, что четырех его до-

верителей в настоящий мо-
мент распределили в спец-
приемник Подольска (77 км 
от Москвы), и он наблюда-
ет такой коллапс «впервые». 
Сейчас, утверждает адвокат, 
судьи столичных судов в по-
становлениях о назначении 
административного аре-
ста участникам митинга пи-
шут «исполнение постанов-
ления поручить начальни-
ку ОВД». В отделах полиции 
Москвы, по словам госпо-
дина Бирюкова, сейчас мо-
гут оставаться десятки аре-
стованных, но не распреде-
ленных по спецприемни-
кам людей. «Мы их ищем, 
потому что многие пришли 
на протест (23 января.— „Ъ“) 
впервые, они просто не зна-
ли, куда звонить после за-
держаний, и потерялись,— 
объяснил Михаил Бирю-
ков.— В ОВД нам, адвокатам, 
тоже не сообщают количест-
во задержанных, которые 
в данный момент находятся 
внутри. Только если мы при-
шли за конкретным челове-
ком, зная его фамилию».

В московском главке на 
запрос „Ъ“ о заполняемо-
сти спецприемников столи-
цы, количестве ожидающих 
размещения в них и место-
нахождении людей, кото-
рых увезли в неизвестном 
направлении от второго сто-
личного спецприемника 
днем в среду, не ответили.

Мария Старикова

Автозаки  
временного содержания
Арестованные после митинга 23 января  
не могут попасть в спецприемники

В среду спикер Совета федерации 
Валентина Матвиенко неожидан-
но отчитала министра просвеще-
ния Сергея Кравцова за «систем-
ное» непонимание целей образо-
вательного нацпроекта и «чрез-
мерную увлеченность» междуна-
родным опытом. Господин Крав-
цов ответил на критику сдержан-
но, объяснив примеры из между-
народной повестки нежеланием 
«совершить ошибку». Представи-
тели образовательного сообщест-
ва согласны, что в работе мини-
стерства действительно отсутст-
вует «стратегия развития». Но не-
довольство работой образова-
тельных ведомств они назвали 
традиционным — как для госпожи 
Матвиенко, так и для общества 
в целом. 

В среду на заседании Совфеда ми-
нистр просвещения Сергей Крав-
цов отчитался о проделанной рабо-
те и рассказал о планах на будущее. 
В частности, он пообещал построить 
в стране около 2 тыс. школ и каждый 
месяц проводить Всероссийские ро-
дительские собрания. Однако спи-
кер Совфеда Валентина Матвиенко 
заявила, что «не совсем удовлетво-
рена» докладом. По ее мнению, из 
выступления министра «не получи-
лось системного понимания, что та-
кое национальный проект „Образо-
вание“, какие цели стоят перед ним, 
как они будут достигнуты». Госпо-
жа Матвиенко подчеркнула, что на-
циональные проекты — это не толь-
ко «количество построенных школ 
и детских садов».

Отдельно ее «очень насторожила 
увлеченность международными ис-
следованиями качества образования 
в России». По мнению госпожи Мат-
виенко, «у нас достаточно своих собст-
венных сил, чтобы самим разобрать-
ся с качеством образования». Отвечая 
на критику, Сергей Кравцов подчерк-
нул, что ведомство использует между-
народный опыт, чтобы не повторять 
чужих ошибок.

Руководитель Института проблем 
образовательной политики «Эври-
ка» Александр Адамский считает, что 
критика госпожи Матвиенко вызва-
на «отсутствием в работе министер-
ства стратегии, которая бы выража-
ла, как те или иные действия при-
водят к тому или иному результату». 
«Например, как усиление контроль-
но-надзорных функций, которым так 
увлекается Минпросвещения, приво-
дит к повышению качества? Как унич-
тожение под ноль федеральных инно-
вационных площадок послужит раз-
витию инноваций в школьном обра-
зовании? Какие конкретные механиз-
мы приведут к обеспечению каждого 
школьника доступом к цифровым 
ресурсам?» — задался он вопросами. 
Также эксперт упомянул «образова-
тельное неравенство», которое было 
высвечено при вынужденном перехо-
де на дистанционное обучение. Кро-
ме того, он отметил «колоссальные» 
финансово-экономические пробле-

мы и необходимость реформировать 
систему оплаты труда учителей.

Об отсутствии стратегии развития 
в работе министерства говорит и пси-
холог, образовательный эксперт Алек-
сандр Асмолов. Он обращает внима-
ние, что Сергей Кравцов с 2013 по 
2020 год руководил Рособрнадзором. 
По мнению господина Асмолова, ми-
нистр «принес все методы надзора» 
в ведомство, которое «должно зани-
маться развитием». «В стране начина-
ется господство жесткой вертикали 
управления образованием — без по-
нимания смысла, ради чего нужно об-
разование современным поколени-
ям,— сказал эксперт.— У нас до сих 
пор не понято, что это совершенно 
другие дети в изменившемся мире. 
В мире, где они встречаются с вызо-
вами неопределенности и разнообра-
зия. А мы, не разрабатывая стратегию, 
сталкиваемся с рисками эти поколе-
ния потерять».

При этом Валентина Матвиенко 
«всегда настроена критически» к ра-
боте образовательных ведомств, го-
ворит ректор МГПУ, экс-замминистра 
образования (2011–2013 год) Игорь Ре-
моренко. Он отмечает, что в Совфеде 
«живо интересуются» тем, что проис-
ходит в системе образования, нацеле-
ны «на подчеркивание специфики ре-
гионов России» — и особенно поддер-
живают «творческих учителей с не-
стандартными методами преподава-
ния». «С этой точки зрения Совет фе-
дерации как выразитель интересов 
регионов, где много особенностей 
и порой встречаются чрезвычайно 
разные подходы, всегда критически 
настроен к общим системным реше-
ниям, которые предлагают образова-
тельные ведомства»,— сказал он „Ъ“.

Игорь Реморенко подчеркнул, что 
и профессиональное сообщество ред-
ко бывает удовлетворено работой ми-
нистра — кто бы эту должность ни за-
нимал. Александр Адамский также 
назвал недовольство работой главы 
ведомства «нормальным процессом»: 
«Могу предположить, что в данном 
случае сообщество отчасти раздраже-
но обилием заявлений, не соответст-
вующих реальности. Например, что 
упала административная нагрузка, 
что меньше стало бюрократии и от-
четности. Учителя этого не ощущают». 

В пресс-службе Министерства про-
свещения „Ъ“ сообщили, что находят-
ся в «постоянном диалоге» с Совфедом 
и «всегда прислушиваются» к мне-
нию спикера Валентины Матвиенко. 
«Для нас главным является выстраи-
вание системной работы со школь-
никами, которая способствовала бы 
их всестороннему развитию и само-
реализации, повышала их мотива-
цию к обучению. И приоритеты, кото-
рые обозначены Валентиной Иванов-
ной (Матвиенко.— „Ъ“) по итогам до-
клада — прежде всего в части разви-
тия масштабной программы воспи-
тания,— действительно стоят перед 
нами сейчас первостепенно»,— зая-
вили в ведомстве.

Наталья Костарнова

Министру 
просвещения 
поставили «неуд»
Валентина Матвиенко  
раскритиковала работу  
Сергея Кравцова

В Санкт-Петербурге в Международный 
день памяти жертв холокоста разразился 
скандал из-за слов ученого Владимира 
Матвеева, выступившего ранее по при-
глашению администрации Ленобласти 
на вебинаре для педагогов по подготовке 
уроков памяти в школах. Господин Мат-
веев предложил «представителям обра-
зования» рассказать школьникам, что 
«холокост — позитивное явление», а газо-
вые камеры в фашистских концлагерях 
были необходимы для дезинфекции. 
Главный раввин России Берл Лазар в свя-
зи с этим призвал власти «к самым жест-
ким действиям», а слова доцента Матве-
ева назвал пропагандой нацизма. „Ъ“ из-
учил научные работы Владимира Матве-
ева, в которых он, в частности, называл 
Иосифа Сталина «великим управленцем 
мирового масштаба».

О вебинаре, организованном Ленинград-
ским областным институтом развития обра-
зования для педагогов под названием «Под-
готовка уроков памяти жертв Холокоста 
и воинов Красной Армии, освободителей 
Аушвица», стало известно от журналистов 
газеты «Новые Колтуши». Доцент Северо-За-
падного института управления РАНХиГС 
(СЗИУ РАНХиГС) и Санкт-Петербургского го-
сударственного экономического универси-
тета (СПбГЭУ) Владимир Матвеев выступил 
перед заместителями директоров школ по 
воспитательной работе с докладом «Истори-
ческая правда и мифы в системе обществен-
ного управления».

На протяжении полутора часов госпо-
дин Матвеев убеждал слушателей, что холо-

кост — выдумки сионистов (на одном из слай-
дов презентации говорится, например, «Хо-
локост — позитивное явление»). Рассказы-
вая о нем детям, призвал лектор, нужно вер-
но расставлять акценты. В частности, в иуда-
изме, говорит он, холокост является механиз-
мом наказания соплеменников: «Когда речь 
идет о памяти, то это не что иное, в термино-
логии иудаизма, как преступники. Поэтому, 
когда говорят „день памяти жертв холокоста“, 
то нужно перевести это на их же язык. Зна-
чит, это день памяти фактически преступни-
ков». По представленным Владимиром Мат-
веевым данным, перед Второй мировой вой-
ной на территории Европы проживало око-
ло 5 млн евреев: «А речь идет о 6 миллионах 
уничтоженных. Нет архивных данных, что 
было уничтожено 6 миллионов в концлаге-
рях». Печи для сжигания трупов в концлаге-
рях он назвал «еще одним мифом»: «Газовых 
камер по уничтожению людей обнаружено 
не было. Этот газ использовался для дезин-
фекции… Невозможно было пропустить че-
рез все концентрационные лагеря 6 милли-
онов жертв. Поэтому эта цифра — 6 миллио-
нов — есть не что иное, как выдумка». Об этом 
педагогам «как представителям образования» 
Владимир Матвеев и предложил рассказать 
школьникам.

Инженер-экономист Владимир Матвеев 
получил звание офицера в академии ПВО им. 
маршала Жукова. Доктор технических наук, 
кандидат экономических наук и доктор фи-
лософии (Ph.D), господин Матвеев награжден 
медалью «За отвагу» и является почетным ра-
ботником высшего профессионального об-
разования. В СЗИУ РАНХиГС он преподавал 

основы системного анализа, теорию приня-
тия решений и национальную безопасность. 
В СПбГЭУ занимался разработкой програм-
мы направления «Государственное и муници-
пальное управление в сфере национальной 
безопасности». Среди преподаваемых дисци-
плин значатся внешняя политика Северной 
Европы, основы международной безопасно-
сти, международный терроризм и междуна-
родные конфликты в XXI веке.

„Ъ“ ознакомился с рядом научных работ 
доцента Матвеева. В 2019 году, например, го-
сподин Матвеев в соавторстве с Вячеславом 
Домаковым написал статью «Реалии плагиата 
и перлы российского интернет-проекта „Ан-
типлагиат“». Исследователи приходят к вы-
воду о несостоятельности электронных вы-
числительных машин (ЭВМ) в исследовани-
ях о наличии плагиата и призывают «не тра-
тить государственные средства на автомати-
зацию того, что автоматизировать в принци-
пе не нужно». Авторы посчитали некоррект-
ным определение плагиата как умышлен-
ного деяния, связанного с заимствованием 
фрагментов чужих произведений без указа-
ния источника. Такие действия исследовате-
ли предлагают считать ошибкой, а за плаги-
ат принимать только полную выдачу чужо-
го произведения за свое. В том же году Влади-
мир Матвеев в журнале «Здоровье — основа 
человеческого потенциала: проблемы и пути 
их решения» (индексируется Российским ин-
дексом научного цитирования) опубликовал 
статью «Сравнительная характеристика эпох 
сталинизма и путинизма». Там он отмечает, 
что «понятие путинизм до некоторого вре-
мени было чуть ли не ругательным, оскорби-

тельным и даже могло попасть под действие 
ст. 282 УК РФ». Иосифа Сталина в статье Вла-
димир Матвеев называет «великим управлен-
цем мирового масштаба», а его слова в рабо-
те «Марксизм и национальный вопрос» «про-
рочеством». Самым страшным в эпохе «пути-
низма», по мнению исследователя, является 
«генезис, движение от скрытой экономиче-
ской диктатуры либералов к открытой поли-
тической диктатуре фашистского типа».

В администрации Ленобласти, которая 
участвовала в организации мероприятия 
для педагогов, сообщили, что участники ве-
бинара в ходе дискуссии выразили несогла-
сие с мнением профессора: «Приглашая лек-
торов, Ленинградский институт развития 
образования не использует практику пред-
варительного цензурирования выступле-
ний, опираясь на образование, квалифика-
цию и опыт педагогической работы спике-
ров». Ответить на дополнительные вопросы 
„Ъ“ там отказались.

«Это, к сожалению, и есть пропаганда на-
цизма,— заявил в среду главный раввин Рос-
сии Берл Лазар.— Власти Ленинградской об-
ласти говорят, что это личное мнение учено-
го и не позволить ему выступить с подобны-
ми утверждениями было бы цензурой. Такая 
позиция категорически неприемлема». Пре-
зидент Российского еврейского конгресса 
Юрий Каннер заявил „Ъ“, что «этот ученый — 
не первый отрицатель холокоста», напомнив, 
что «в некоторых европейских странах по-
добные высказывания являются уголовным 
преступлением»: «Скорее всего, он не сможет 
попасть в эти страны, в противном случае он 
будет задержан и осужден».

Отметим, на тему холокоста высказался 
вчера и президент РФ Владимир Путин, кото-
рый обратился к участникам мемориального 
вечера «Хранитель памяти». «Мы никогда не 
допустим, чтобы ушли в забвение страдания, 
муки и стойкость миллионов невинных лю-
дей, замученных в гетто и концлагерях, умер-
ших от голода и холода в блокадном Ленин-
граде, погибших от карателей в расстрель-
ных рвах, в сожженных дотла деревнях и се-
лах,— отметил глава государства.— Скорбим 
обо всех жертвах этих чудовищных престу-
плений и твердо знаем, что такие немысли-
мые нечеловеческие злодеяния не имеют 
срока давности. Поэтому наш общий долг — 
противостоять любым попыткам оправдать, 
обелить палачей, затушевать факты массо-
вого уничтожения людей, приговоренных 
к смерти лишь за свою национальную при-
надлежность».

«Опубликованные высказывания В. В. 
Матвеева абсолютно недопустимы ни с науч-
ной, ни с общечеловеческой точки зрения. 
Для института, как и для всех нас, жителей го-
рода, отрицание холокоста и жертв нацизма 
звучит особенно кощунственно»,— заявили 
в СЗИУ РАНХиГС, где намерены прекратить 
сотрудничать с преподавателем. «Комитет по 
этике нашего университета соберет все мате-
риалы,— сообщил ректор СПбГЭУ Игорь Мак-
симцев.— Во всяком случае, это не соответст-
вует позиции вуза, это его мнение вообще 
противоречит многим вещам, особенно се-
годня, в День полного снятия блокады Петер-
бурга, это и для меня тоже оскорбительно».

Марина Царева, Санкт-Петербург; 
Павел Коробов

Газовым камерам нашли лучшее применение
В Санкт-Петербурге разгорелся скандал из-за отрицания массового уничтожения фашистами евреев

В спецприемнике №2 на улице Мневники свободных мест нет, в остальных тоже ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Гонка ядерных соглашений
Как российские парламентарии за день сделали то, что МИД целый год называл невозможным

Госдума и Совет федерации 
в среду за полдня ратифициро-
вали законопроект о продле-
нии российско-американско-
го Договора о стратегических 
наступательных вооружениях. 
Рассмотреть документ в при-
оритетном порядке законода-
телей попросил Кремль. Меж-
ду тем российские дипломаты 
на протяжении последнего года 
убеждали своих американс-
ких коллег, что властям США 
надо скорее принимать реше-
ние о продлении истекающего 
5 февраля договора, поскольку 
на внутригосударственные про-
цедуры в России уйдет значи-
тельное время. Но оказалось, 
что надо всего-то пару часов.

Столь стремительно российские 
парламентарии не принимали ре-
шений, кажется, со времен одобре-
ния присоединения Крыма. Законо-
проект о ратификации Соглашения 
о продлении Договора между РФ 
и США о мерах по дальнейшему со-
кращению и ограничению страте-
гических наступательных вооруже-
ний (ДСНВ) президент Владимир 
Путин внес в Госдуму поздно вече-
ром во вторник, а уже в полдесятого 
утра в среду комитеты Совета феде-
рации по международной политике 
и обороне рекомендовали одобрить 
его. Буквально через час о поддер-
жке законопроекта объявили и два 
профильных комитета Госдумы.

В 12 часов дня вопрос о продле-
нии российско-американского до-
говора был вынесен на пленарное 
заседание нижней палаты парла-
мента. Ей хватило часа на то, чтобы 
выслушать профильного замести-
теля главы МИД РФ Сергея Рябкова, 
задать ему нужные вопросы, выслу-
шать ответы и соблюсти все фор-
мальности. Необычный темп рас-
смотрения законопроекта депутаты 
объясняли тем, что договор действу-
ет уже десять лет, важен для России 
и вопросов не вызывает. «Все соблю-
дается, все выдерживается»,— заве-
рил „Ъ“ первый зампред комитета 
Госдумы по международным делам 
Дмитрий Новиков (КПРФ).

Тем не менее спешка при рас-
смотрении вопроса смутила депу-
тата от фракции ЛДПР Сергея Ива-
нова, который в начале заседания 
спросил, нельзя ли обсудить ра-
тификацию хотя бы не первым 
пунктом повестки, а пока раздать 
документ для ознакомления. Пер-
вый зампред комитета по между-
народным делам Юрий Олейни-
ков («Единая Россия») ответил, что 
все необходимые документы есть 
в электронной базе. Он также на-
помнил, что текст договора, вве-
денного в действие в 2011 году, 
сохраняется и, по сути, лишь про-
лонгируется двумя дипломатиче-
скими нотами.

В свою очередь, Сергей Рябков за-
верил депутатов, что договор в пол-
ной мере отвечает интересам наци-
ональной безопасности России. «Он 
выработан на строго паритетной ос-

нове в соответствии с принципом 
равной и неделимой безопасности 
и не ограничивает нашего права 
самостоятельно определять состав 
и структуру своих стратегических 
наступательных вооружений, мо-
дернизировать их либо создавать 
новые виды и типы вооружений»,— 
отметил дипломат.

В час дня законопроект был пе-
редан на рассмотрение в Совет фе-
дерации. Сергей Рябков выступил 
и там. Продление договора до 2026 
года без каких-либо предваритель-
ных условий он назвал «серьезным 
внешнеполитическим успехом» 
России. Москва действительно из-
начально склоняла американских 
партнеров к такому варианту, в то 
время как при предыдущем пре-
зиденте США Дональде Трампе 
Вашингтон был готов пролонги-
ровать ДСНВ лишь на год и выстав-
лял дополнительные требования. 
Впрочем, особо убеждать сенато-
ров и не пришлось: уже в два часа 

Совет федерации отрапортовал 
о завершении процедуры ратифи-
кации законопроекта.

Главный редактор журнала 
«Россия в глобальной политике» 
Федор Лукьянов написал в своем 
Telegram-канале, что такое вполне 
годится для Книги рекордов Гин-
несса. За пять часов международ-
ные соглашения в сфере контроля 
над вооружениями и стратеги-
ческой стабильности еще никто 
оформлял.

Такая спешка могла бы пока-
заться уместной, ведь ДСНВ исте-
кает уже 5 февраля. С администра-
цией Дональда Трампа России за 
четыре года так и не удалось дого-
вориться о продлении этого клю-
чевого двустороннего договора. 
Работу над пролонгацией сторо-
ны смогли начать лишь 21 янва-
ря, через день после инаугурации 
Джо Байдена. 26 января МИД РФ 
и посольство США в Москве обме-
нялись нотами о продлении дого-

вора, после чего Владимир Путин 
и внес в Думу проект закона о ра-
тификации соответствующего со-
глашения. Американской стороне 
для продления ДСНВ достаточно 
решения президента, но по рос-
сийским нормам для пролонга-
ции международного договора 
надо принять федеральный закон. 
Что законодатели и сделали. По-
сле того как его подпишет Влади-
мир Путин, МИД уведомит США 
о завершении внутригосударст-
венных процедур и ДСНВ будет 
считаться продленным.

Двусмысленность ситуации 
в том, что больше года российские 
официальные лица, прежде всего 
дипломаты, убеждали своих аме-
риканских коллег, что для продле-
ния договора России потребуется 
значительное время. Об этом мно-
гократно говорилось и публично. 
Так, в декабре 2019 года Сергей Ряб-
ков заявил «РИА Новости», что на 
прохождение всех этапов ратифи-

кации законопроекта о продлении 
ДСНВ Федеральному собранию по-
требуются «даже не недели, а меся-
цы». «Календари и графики диктуют 
свои законы»,— отметил он. И при-
звал американцев «определяться 
(с решением о судьбе договора.— 
„Ъ“) как можно скорее».

О том, что на оформление вну-
тригосударственных процедур 
уйдет много времени, говорили 
и российские политологи-междуна-
родники. В частности, в активно ци-
тировавшейся статье для журнала 
«Россия в глобальной политике» экс-
перты из Центра энергетики и без-
опасности Антон Хлопков и Анаста-
сия Шаврова прогнозировали, что 
этот процесс при самых благопри-
ятных условиях займет не менее 45 
дней. Свои выводы они основывали 
в том числе на опыте ратификации 
в России других международных до-
говоров. Ни один из них не был рас-
смотрен и одобрен за сутки.

При этом эксперты подчерки-
вали: даже если решение о продле-
нии ДСНВ будет принято только по-
сле инаугурации нового президента 
США, проблем с выполнением само-
го договора можно избежать, если 
прописать в нотах, что он будет дей-
ствовать на временной основе, пока 
в России не завершится процесс ра-
тификации. В таком случае приез-
жающие в Россию американские 
инспекторы обладали бы диплома-
тическим иммунитетом, стороны 
продолжали бы обмениваться дан-
ными, а консультативная комиссия 
в рамках договора могла бы прово-
дить свои заседания. Именно такой 
вариант — с временным примене-
нием — был недавно задействован 
Россией и Китаем при продлении 
межправсоглашения об уведомле-
ниях о пусках баллистических ра-
кет и космических ракет-носителей.

И с точ н и к и  „ Ъ“ ,  бл и з к и е 
к Кремлю, пояснили, что решение 
о форсированной ратификации со-
глашения о продлении ДСНВ при-
нималось именно там. В письме 
Владимира Путина на имя пред-
седателя Госдумы Вячеслава Воло-
дина содержалась просьба рассмо-
треть документ «в приоритетном 
порядке».

Многие западные эксперты от-
реагировали на новость об уско-
ренной ратификации соглашения 
в духе «что и требовалось доказать». 
Представитель американской Ас-
социации по контролю над воору-
жениями Кингстон Рейф в своем 
комментарии в Twitter напомнил 
о словах российских дипломатов, 
что процесс займет несколько ме-
сяцев. Сахил Ша из European Lead-
ership Network назвал решение вла-
стей РФ «стратегической ошибкой», 
добавив, что оно подрывает пози-
ции, на которых Москва стояла по 
ДСНВ. По его словам, в будущем рос-
сийской стороне уже не удастся за-
действовать аргумент о цейтноте, 
так как ей просто не поверят.

Елена Черненко,  
Ксения Веретенникова
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Госдуме хватило часа на то, чтобы выслушать профильного заместителя главы МИД РФ  
Сергея Рябкова, задать ему нужные вопросы, выслушать ответы и соблюсти все формальности  

Йемен ловят за руки
ООН обвиняет в казнокрадстве обе стороны конфликта в стране

Эксперты ООН обвинили хуситское движение «Ансар 
 Аллах» в финансировании военных действий в Йемене 
из средств бюджета, предназначенных на другие нуж-
ды. Они также отметили, что появляется все больше 
 свидетельств о поставках хуситам вооружений из Ира-
на. Доклад был опубликован в тот момент, когда новая 
администрация в Вашингтоне начала работу по пере-
смотру решения прежней администрации о включении 
«Ансар Аллах» в список террористических организаций. 
В докладе ООН досталось и другой стороне конфлик-
та: признанное международным сообществом прави-
тельство Йемена обвинили в коррупции и отмывании 
денег. Это может заставить мировое сообщество пере-
смотреть отношение к направляемой в Йемен гумани-
тарной помощи, от которой зависит более 80% населе-
ния  страны.

Сразу несколько информационных агентств опубликова-
ли выдержки из доклада экспертов, наблюдающих за испол-
нением санкций СБ ООН в отношении Йемена. Согласно доку-
менту, хуситское движение «Ансар Аллах» в 2019 году перевело 
на финансирование военных действий не менее $1,8 млрд го-
сударственных средств, которые должны были пойти на вы-
платы зарплат и оказание других услуг населению. В докладе 
также отмечено появление все большего числа свидетельств 
о том, что «физические или юридические лица в Исламской 
Республике Иран занимаются отправкой оружия и его компо-
нентов хуситам» в нарушение эмбарго ООН.

Досталось в докладе и международно признанному пра-
вительству в Адене, которое эксперты ООН обвинили в от-
мывании денег и коррупции. Речь идет о растрате части сум-
мы из $2 млрд, внесенных Саудовской Аравией в январе 2018 
года в Центробанк Йемена. Средства предназначались для фи-
нансирования кредита на покупку продовольствия. Соглас-
но расследованию, Центробанк манипулировал валютным 
рынком и «отмыл значительную часть саудовского депозита». 
В результате $423 млн были переданы на счета частных ком-
паний без всяческих обоснований. Хуситов и правительство, 
«похоже, не волнуют» катастрофические последствия краха 
экономики для своего населения, отмечают эксперты ООН.

Доклад ООН был опубликован накануне десятой годов-
щины начала массовых протестов в Йемене, которые стали 
частью «арабской весны». В ноябре 2011 года президент Йе-
мена Али Абдалла Салех подписал документ о доброволь-

ной передаче власти. Спустя несколько месяцев на переход-
ный период президентом избрали Абд-Раббу Мансура Хади. 
Новые выборы так и не состоялись. В январе 2015 года Сана 
и север страны, где проживает около 80% населения, оказа-
лись под контролем «Ансар Аллах» и ядра бывшей правящей 
партии «Всеобщий народный конгресс», а президент бежал 
в Аден. В марте 2015 года арабская коалиция во главе с Сау-
довской Аравией и ОАЭ вторглась на территорию страны под 
предлогом возвращения власти президенту Хади. 

За шесть лет вооруженного противостояния в стране поги-
бли свыше 112 тыс. человек, 4 млн человек получили статус 
временно перемещенных лиц. Более 80% населения зависит 
от гуманитарной помощи. По данным Всемирной продо-
вольственной программы ООН, в первой половине года с не-
хваткой продовольствия могут столкнуться около 16,2 млн 
граждан Йемена. Уже сейчас 50 тыс. буквально умирают от го-
лода. Ситуация осложняется инфекционными заболевания-
ми, в том числе холерой, чумой и коронавирусом. При этом 
денег у гуманитарных организаций катастрофически не хва-
тает. «Гуманитарный призыв ООН в прошлом году выполнен 
только наполовину, то есть получено $1,7 млрд из запрошен-
ных $3,4 млрд»,— напомнил на днях в интервью ТАСС по-
сол РФ в Йемене Владимир Дедушкин. Он также отметил, что 
переговорный процесс под эгидой ООН переживает не луч-
шие времена: спецпосланник генсека ООН по Йемену Мар-
тин Гриффитс пока не смог собрать конфликтующие сторо-
ны за столом переговоров, чтобы обсудить подготовленный 
его командой мирный план. «Обе стороны, к огромному со-
жалению, находят в нем недостатки, причем, на мой взгляд, 
явно непринципиального характера, и пока отказываются 
ехать на переговоры. Выдвигают предварительные условия, 
настаивают на пересмотре текста в свою пользу. Такой под-
ход нельзя назвать конструктивным»,— подчеркнул он.

На этом фоне ударом для гуманитарных организа-
ций стало решение о внесении «Ансар Аллах» в амери-
канский список террористических организаций, приня-
тое президентом США Дональдом Трампом буквально за 
день до окончания своих полномочий. «Какие гуманитар-
ные последствия будет иметь это решение? Ответ на этот 
вопрос — огромный по масштабу голод, с которым мы не 
сталкивались в течение сорока лет»,— сказал тогда замести-
тель генсека ООН по гуманитарным вопросам Марк Лоукок. 
Кроме того, многие выразили опасение, что решение США 

подорвет и без того непростой переговорный процесс в Йе-
мене. С такой позицией согласилась большая часть между-
народного сообщества, за исключением ближайших союз-
ников США в регионе — Саудовской Аравии и ОАЭ. 

Новая администрация США начала пересмотр решения 
своих предшественников. В начале этой недели, не дожи-
даясь отмены решения президента Трампа, Минфин США 
разрешил американским физическим и юридическим ли-
цам и организациям проведение финансовых трансакций 
«Ансар Аллах» до 26 февраля. Эксперты не исключают, что 
за этот месяц противники хуситов сделают все возможное, 
чтобы помешать пересмотру их статуса в США. Аналогич-
ная ситуация складывается и вокруг Ирана, о возобновле-
нии диалога с которым также задумывается американская 
администрация.

Еще две недели назад МВД Йемена обвинило «экспертов 
из Ирана и Ливана» в том, что с их помощью хуситы обстре-
ляли баллистическими ракетами аэропорт Адена в конце 
декабря, в момент, когда туда прибыло новое правительст-
во страны. У многих, в том числе и у российских диплома-
тов, это утверждение вызывает сомнение, так как именно 
в декабре администрация Трампа рассматривала вопрос об 
отношении к хуситам, и тем было невыгодно так себя дис-
кредитировать. 

Помимо правительства Хади обвинения в адрес хуси-
тов и Ирана традиционно звучат со стороны Саудовской 
Аравии, особенно при каждом обстреле Эр-Рияда. Однако 
в последнее время вокруг этих атак складывается весьма 
неоднозначная картина. После того как в минувшую суб-
боту власти королевства в очередной раз возложили ответ-
ственность за новую попытку атаковать свою столицу на 
«Ансар Аллах», хуситы, которые обычно гордятся своими 
военными успехами, заявили, что в последние 24 часа не 
проводили никаких операций. Позднее ответственность 
за атаку взяла на себя доселе никому не известная группи-
ровка «Бригады истинных обещаний» («Альвиет аль-ваад 
аль-хак»), которая объяснила это местью Саудовской Ара-
вии за поддержку террористов в Ираке. А случившийся во 
вторник взрыв в небе над дипломатическим кварталом 
в Эр-Рияде и вовсе никто не объяснил, в том числе в самом 
королевстве. Роль же Ирана в поставках вооружений в Йе-
мен еще никто однозначно доказать так и не смог.

Марианна Беленькая

Уловимый  
Джо

Если сравнивать первую неделю пре-
бывания в Белом доме Джо Байдена 
и первую неделю его предшественни-
ка Дональда Трампа с точки зрения 
российско-американских отноше-
ний, то «сонный Джо», к удивлению 
многих в России, выглядит предпоч-
тительнее. Байден не объясняется 
в любви к России, а просто звонит Вла-
димиру Путину и излагает свое виде-
ние взаимодействия двух стран.

Понятно, что это взаимодействие 
по большей части будет иметь харак-
тер соперничества, а в некоторых 
случаях — и прямой конфронтации. 
Новая администрация увеличит под-
держку Украине, Грузии, равно как 
и другим постсоветским государст-
вам, пытающимся избавиться от на-
доевшей опеки Москвы.

Права человека в России будут 
предметом пристального внимания, 
и случаи, подобные прискорбному 
инциденту с Алексеем Навальным, не 
останутся незамеченными. Админис-
трация демократов примет от респу-
бликанцев эстафетную палочку санк-
ционного давления, которое, по всей 
видимости, усилится.

Тем не менее все познается 
в сравнении.

Не стоит забывать, что ушед-
ший президент США за четыре года 
ухитрился разрушить все несущие 
конструкции двусторонних отно-
шений: институт саммитов, меха-
низмы контроля над вооружения-
ми и дипломатический диалог. Его 
преемник же начинает их выбороч-
ное восстановление.

Самая срочная задача — восста-
новить двусторонний контроль над 
стратегическими вооружениями. 
К этому Байдена подталкивают и соб-
ственные политические убеждения, 
и позиции большинства союзни-
ков США, и бюджетные проблемы. 
Понятно, что решение о продлении 
СНВ-3 лишь первый шаг на длинном 
пути, но этот шаг, на который так и не 
пошла администрация Трампа, был 
сделан администрацией Байдена без 
промедлений и попыток что-то до-
полнительно выторговать у России. 
Значит, сохранятся контакты между 
военными, дипломатами и экспер-
тами, апробированные механизмы 
верификации. Удастся не допустить 
окончательного развала стратегиче-
ской культуры двух стран, что будет 
иметь позитивное значение и для 
многосторонних форматов контроля 
над вооружениями, включая нера-
спространение ядерного оружия, за-
прещение ядерных испытаний.

По всей видимости, отсюда нач-
нется и постепенное возрождение 
дипломатического диалога. «Рос-
сийская команда» в администрации 
Байдена выглядит очень професси-
ональной и амбициозной. Судя по 
всему, кадровой чехарды в Госдепар-
таменте и других ведомствах будет 
меньше, и это придаст действиям Ва-
шингтона больше последовательно-
сти и предсказуемости.

С саммитами дело обстоит слож-
нее, поскольку между российским 
и американским лидерами, судя 
по всему, чувства взаимной симпа-
тии пока не возникло. Но в наших 
двусторонних отношениях уваже-
ние всегда было важнее симпатии. 
Появятся практические достиже-
ния — будут предпосылки и для но-
вых саммитов или встреч на полях 
многосторонних мероприятий.

Джо Байден, вне всяких сомнений, 
окажется трудным партнером до Мо-
сквы, возможно, самым трудным из 
всех зарубежных партнеров. Устой-
чивость антироссийского консенсуса 
в Вашингтоне ни в коем случае нель-
зя недооценивать. Но, как справедли-
во заметил накануне нового года „Ъ“, 
«даже если при президенте Трампе 
российско-американские отношения 
еще не достигли дна, которого они до-
стигнут при президенте Байдене, ре-
льеф этого дна будет иметь не только 
впадины, но и подъемы».

Ушедший президент 
США за четыре года  
ухитрился разрушить 
все несущие конструк-
ции двусторонних отно-
шений. Его преемник же 
начинает их выборочное 
восстановление

Андрей Кортунов,
гендиректор Российского совета 
по международным делам
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28635,21 (+89,03)
РТС 1393,02 (–29,93)
FTSE 100 6567,37 (–86,64)

DAX 30 13620,46 (–250,53)
DJIA* 30589,77 (-347,27)
NASDAQ Composite* 13498,69 (–127,37)

*На 21:02.     По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.01.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.01.21
Австралийский доллар 58,0284
Английский фунт 103,0674
Белорусский рубль 14,0115
Датская крона* 12,2524

Доллар США 75,0400
Евро 91,2186
Индийская рупия** 10,3047
Казахский тенге** 17,7866

Канадский доллар 58,9566
Китайский юань* 11,6044
Норвежская крона* 87,6073
СДР 108,1431

Сингапурский доллар 56,6041
Новая турецкая лира 10,1959
Украинская гривна* 26,6491
Шведская крона* 90,2737

Швейцарский франк 84,5902
Японская иена** 72,3591
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Вирус проехался по инфраструктуре
Потери отраслей в 2020 году приближаются к 2 трлн рублей

Потери инфраструктурных отраслей в результа
те пандемии коронавируса в 2020 году превысили 
1,9 трлн руб., оценивает InfraOne Research. Основной 
объем — почти 1,3 трлн руб.— пришелся на транс
портную инфраструктуру, а внутри этого сегмента — 
на авиакомпании и аэропорты. Однако в долевом 
выражении больше всего пострадала социальная 
инфраструктура, прежде всего объекты культуры 
и спорта, лишившиеся более половины выручки. 
Инфраструктура будет продолжать терять дохо
ды — в зависимости от сценария, до выхода спро
са и доходов на допандемический уровень она успе
ет лишиться 0,6–1,1 трлн руб., прежде чем ситуация 
нормализуется.

По оценке InfraOne Research, в результате пандемии 
в 2020 году российские инфраструктурные компании по-
теряли 1,93 трлн руб., или порядка 12,8% годовой выручки. 
Более половины потерь пришлось на период первой вол-
ны заболеваний: несмотря на то что вторая оказалась значи-
тельно сильнее, власти, пишут эксперты, не стали вводить 
столь строгие ограничительные меры. В результате сред-
немесячные потери выручки компаний сектора оказались 
в 2,5 раза меньше, отмечает InfraOne. Тем не менее с октя-
бря по декабрь суммарные потери составили 388 млрд руб. 
 Январские потери InfraOne оценивает в 124 млрд руб.

Наиболее пострадавшей оказалась транспортная инфра-
структура. За год ее потери превысили 1,27 трлн руб. Более 
половины суммы приходится на авиацию, где компании по-
теряли в среднем 42–43% годовой выручки: более 600 млрд 
руб., по расчетам InfraOne, составили потери авиакомпа-
ний, еще 113 млрд руб.— аэропортов. Недополученная вы-
ручка железнодорожного транспорта составила 144,3 млрд 
руб., прежде всего за счет пассажирского сегмента.

В грузовом сегменте, по расчетам ИПЕМ, суммарные 
потери ОАО РЖД и операторских компаний составили 
165,8 млрд руб. Однако, отмечает заместитель гендиректо-
ра ИПЕМ Владимир Савчук, основную долю потерь у опера-
торов (89%, или 111 млрд от 125 млрд руб.) обеспечил эффект 
снижения ставок, которые и без коронавируса гарантиро-
ванно упали бы в 2020 году. Пандемия сделала падение бо-

лее интенсивным и ранним, фактически «сдвинув темпы 
падения влево по шкале», говорит господин Савчук: то, что 
должно было бы, по прогнозам, произойти в 2021–2022 го-
дах из-за профицита парка, случилось в 2020 году. В чистом 

виде коронавирус сказался на снижении погрузки, и если 
анализировать его эффект в отдельности, то три четверти по-
терь, или 40,8 млрд руб., пришлись бы на ОАО РЖД и только 
четверть — на операторов (14 млрд руб.).

Из-за снижения объема перевозок заметно  пострадал 
грузовой автотранспорт, потери которого составили 
129,9 млрд руб., отмечают в InfraOne. Уменьшение пас-
сажиропотока из-за весенней самоизоляции и ограни-
чения социальной активности в осенне-зимний период 
привели к потерям выручки городского транспорта: так-
си (125,9 млрд руб.), городского наземного транспорта 
(83,4 млрд руб.) и каршеринга (6,4 млрд руб.).

Однако, хотя транспорт понес наибольшие потери в аб-
солютном выражении, подчеркивают в InfraOne, с точки 
зрения доли в выручке больше всего пострадала социаль-
ная инфраструктура (утратила 35% дохода против 18,4% 
у транспорта) и прежде всего объекты культуры и спорта, 
недосчитавшиеся 59–64% доходов. Энергетика и комму-
нальный сектор потеряли куда меньше: их выручка сни-
зилась на 3% и 10% соответственно, причем из-за холодной 
погоды в декабре выручка энергосектора превысила пока-
затели 2019 года.

В 2021 году, рассчитывает InfraOne Research, потери ин-
фраструктурного сектора будут зависеть от темпов вакцина-
ции и преодоления пандемии, от чего, в частности, зависит 
открытие границ. Оптимистичный сценарий предполагает, 
что большинство ограничений будет ликвидировано к кон-
цу мая, а восстановления спроса и выручки до допандемиче-
ских значений можно ожидать уже в октябре. Но к этому мо-
менту инфраструктура успеет потерять еще 635 млрд руб., из 
которых 472 млрд руб. придется на транспорт.

Умеренный сценарий говорит о преодолении основных 
проблем к концу августа и восстановлении показателей 
к весне 2022 года: тогда потери составят 857 млрд и 619 млрд 
руб. соответственно. И наконец, при консервативном сце-
нарии пандемия затянется до конца ноября, а восстановле-
ние — до второй половины 2022 года, что означает для ин-
фраструктуры в целом потери в 1,09 трлн руб., в том числе 
транспортной — более 780 млрд руб.

Наталья Скорлыгина
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Эта неделя ознаменовалась актив-
ной дискуссией о системе гарантиро-
вания, созданной в 2015 году для пен-
сионных накоплений граждан. Так, 
Ассоциация НПФ выступила с ради-
кальным предложением ограничить 
отчисление в резерв по ОПС (РОПС) 
до 1% от объема пенсионных нако-
плений. В начале года ЦБ предложил 
сократить норматив до 3%. Почти од-
новременно депутаты внесли в Гос-
думу законопроект, который решает 
вопрос о более 400 млн руб. пенсион-
ных накоплений, образовавшихся 
при ликвидации НПФ. И с этим пред-
ложением успели поспорить ряд ны-
нешних и бывших менеджеров НПФ 
(см. „Ъ“ от 27 января).

Большинству граждан может по-
казаться, что поднятые вопросы но-
сят технических характер. Однако 
они касаются как раз пенсионных 
накоплений этого большинства. Со-
зданная система гарантирования яв-
ляется по сути двухуровневой. На 
первой ступени системы ПФР и НПФ 

формируют РОПС, который страху-
ет фонды на случай, если те не смо-
гут выполнять обязательства. Вторая 
ступень — это фонд гарантирования 
пенсионных накоплений (ФГПН) 
АСВ. Он возмещает в случае неприят-
ности с фондами только взносы гра-
ждан по пенсионным накоплениям 
без накопленного инвестдохода.

И оплачивают эту систему сами 
граждане. РОПС формируется за счет 
взносов НПФ и ПФР, которые берут-
ся из пенсионных накоплений в раз-
мере 0,125%. Резерв пополняется 
и за счет штрафов за досрочный пе-
реход из фонда в фонд (зачастую не-
осознанного, иногда просто мошен-
нического). ФГПН — еще ежегодно 
минус 0,024% накоплений. С момен-
та создания граждане заплатили за 
систему гарантирования уже более 
260 млрд руб.

Конечно, всегда приятно иметь 
гарантию вкладов, накопления и во-
обще сбережений. Но в данном слу-
чае объем достиг 5,5% пенсионных 
накоплений. И даже ЦБ признавал 
систему избыточной (см. „Ъ“ от 5 ок-
тября 2018 года). Особенно на фоне 
стресс-тестирований и фидуциарной 
ответственности НПФ, ограничива-
ющих их риски и неблагонадежные 
действия. Да и инвестдекларация 
ВЭБа, управляющего пенсионными 
накоплениями граждан, лежащих 
в ПФР, носит крайне консерватив-
ный характер. Соответственно, объ-
ем гарантийных средств непропор-
ционален рискам системы.

Так что предложения ЦБ и НПФ 
о прекращении взносов частных 
фондов в РОПС при достижении им 
определенного уровня выглядят по-
лумерой. Созданный резерв, как уже 
неоднократно заявляли эксперты, 
может быть частично расформиро-
ван с тем, чтобы вернуть гражданам 
потерянные деньги. А инициатива 
народных избранников по направ-
лению излишков ликвидируемых 
фондов в ФГПН в размере 400 млн 
руб. вместо передачи их гражданам 
за счет начисления дополнитель-
ного инвестдохода или перевода 
их в недостающую часть по пенси-
онным резервам совсем уж отдает 
 мелочностью.

С момента создания 
в 2015 году  
граждане заплатили 
за систему гаранти-
рования пенсионных  
накоплений более 
260 млрд рублей
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Обнимитесь, триллионы
Индустрии гостеприимства подготовили проект финансирования

Недавно созданная корпора
ция «Туризм.РФ» включилась 
в работу над нацпроектом по 
развитию отрасли. В подготов
ленной этой структурой вер
сии из бюджета страны пред
лагается выделить 432 млрд 
руб. в том числе на развитие 
инфраструктуры. Но участ
ники рынка  предупреждают, 
что потенциальные меры 
 поддержки будут интересо
вать бизнес больше, чем готов
ность государства разделить 
его  расходы.

Совокупный объем финанси-
рования нацпроекта «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства» в части 
развития существующих и стро-
ительства новых объектов может 
быть установлен на уровне 3,16 трлн 
руб., из которых 432,76 млрд руб.— 
средства федерального бюджета. 
Еще 57,7 млрд руб. могут вложить 
регионы, а 2,67 трлн руб.— вне-
бюджетные источники. Такие рас-
четы приводятся в проекте паспор-

та документа, копия которого есть 
у „Ъ“. По словам собеседника „Ъ“ 
на туррынке, документ разрабо-
тала команда АО «Корпорация „Ту-
ризм.РФ“», созданная в конце 2020 
года по инициативе вице-премь-
ера Дмитрия Чернышенко. Пред-
ставитель господина Чернышенко 
пояснил „Ъ“, что в разработке нац-
проекта задействованы Ростуризм 
и корпорация, работу которых ко-
ординирует вице-премьер.

Официально концепция нац-
проекта по развитию пока не пре-
зентовалась, но осенью 2020 года 
стали известны ее основные тези-
сы, подготовленные Ростуризмом. 
В частности, она предусматрива-
ла к 2030 году увеличение числа 
внутренних туристических поез-
док в 2,2 раза, доходов страны от 
въездного туризма — с 11 млрд до 
22,3 млрд руб. в год, а число заня-
тых в отрасли — с 2,5 млн до 4,7 млн 
человек (см. „Ъ“ от 29 октября 2020 
года). В Ростуризме пояснили „Ъ“, 
что ведомство ведет разработку 

нацпроекта в соответствии с утвер-
жденной правительством и прези-
дентом концепцией, а все предло-
жения, в том числе от «Туризм.РФ», 
тщательно анализируются, после 
чего может быть принято решение 
об их интеграции в проект.

По словам представителя Дмит-
рия Чернышенко, «Туризм.РФ» 
в рамках разработки нацпроекта 
отвечает за мероприятия по пла-
нированию, проектированию, 
подготовке и строительству тури-
стической и обеспечивающей ин-
фраструктуры. Часть Ростуриз-
ма — субсидирование, гранты, 
меры поддержки, системы норми-
рования, методики подсчета тур-
потока, подготовка и обучение спе-
циалистов для туриндустрии и пр. 
Но два собеседника „Ъ“ на туррын-
ке полагают, что именно корпора-
ция станет основным бенефициа-
ром бюджетных средств в рамках 
нацпроекта.

Согласно пояснительной запис-
ке разработанного «Туризм.РФ» до-

кумента, на текущем этапе пред-
полагается, что все работы по 
проектированию объектов тури-
стической инфраструктуры долж-
ны завершиться до 2027 года. 
Все работы, связанные со строи-
тельством, растянутся на 2025–
2030 годы. Проект предусматри-
вает развитие 36 существующих 
туристических кластеров, созда-
ние 80 новых и реализацию 10 фе-
деральных комплексных проек-
тов. Последние включают в себя 
строительство горнолыжного ком-
плекса «Лаго-Наки» в Адыгее, про-
екты на Дальнем Востоке, Алтае, 
в Санкт-Петербурге и на Золотом 
кольце. Также подразумевается со-
здание цифровой платформы по 
предоставлению туристических 
услуг, оператором которой будет 
«Туризм.РФ».

По расчетам «Туризм.РФ», власти 
будут готовы на этапе проектирова-
ния и строительства софинансиро-
вать 10% от стоимости новых тури-
стических объектов, 90% средств 

должны будут вкладывать инвесто-
ры. Исполнительный директор Ас-
социации туроператоров России 
Майя Ломидзе поясняет, что про-
гнозировать интерес бизнеса, ис-
ходя только из готовности властей 
софинансировать проекты, нельзя: 
многое будет зависеть от мер под-
держки. Она указывает, что прош-
лый год показал острую нехватку 
на внутреннем рынке комфортных 
гостиниц и мест проведения досу-
га, что теоретически может спрово-
цировать повышение активности 
инвесторов.

Сформулированная «Туризм.
РФ» концепция предполагает, что 
средства бюджета на строительст-
во новых объектов и территориаль-
ное планирование будут направ-
ляться через взносы в уставный 
капитал корпорации. Партнер «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Клеточкин говорит, что эта схе-
ма обыденна для госкомпаний.

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев

Белоруссия охладила детское питание
Российским экспортерам ограничили предельную наценку

Коронакризис не  только 
 снизил потребление детского 
 питания в России, но и ослож
нил его экспорт в  Белоруссию. 
Власти респуб лики ограни
чили предельную наценку 
на  импортное детское пита
ние до 15%, что не покрыва
ет расходы на продвижение. 
Произво дители пытаются ре
шить вопрос через Минэконо
мики РФ, но некоторые ком
пании уже приостановили 
отгрузки.

Ассоциация «Русбренд» от лица 
85% работающих в России произ-
водителей детского питания обра-
тилась в Минэкономики по во-
просу введения Министерством 
антимонопольного регулирова-
ния и торговли (МАРТ) Белорус-
сии ограничений для импортеров 
этой продукции. Копия обраще-
ния есть у „Ъ“. В конце 2020 года 
МАРТ на 90 дней установило пре-
дельные наценки на часть им-

портного продовольствия для 
«поддержания доступности жиз-
ненно важных продуктов для на-
селения». Так, цены импортеров 
детского питания в Белоруссии 
не могут превышать уровень кон-
трактной стоимости и логистиче-
ских расходов на 15%.

Как указывает «Русбренд», под 
ограничение, в частности, под-
падают молочные смеси, пюре, 
каши, напитки. Общий годовой 
объем поставок этих продуктов 
из РФ в Белоруссию в ассоциации 
оценивают в 5,5 тыс. тонн стоимо-
стью 1,4 млрд руб. Как подчеркива-
ет «Русбренд», ограничение в 15% 
не позволит покрыть расходы на 
маркетинг и рекламу для продви-
жения детского питания в респу-
блике. Ассоциация просит либо 
вернуться к работе без ограниче-
ния наценки для дистрибуторов 
по импортным контрактам, либо 
заменить слово «наценка» на «рен-
табельность» в тексте постанов-

ления. В Минэкономики и МАРТ 
комментарии не предоставили.

Как отмечает исполнительный 
директор «Русбренда» Алексей По-
повичев, в отличие от многих дру-
гих базовых продуктов импортное 
детское питание пользуется спро-
сом в Белоруссии, в том числе вы-
пущенное российскими произ-
водителями и работающими в РФ 
транснациональными компани-
ями. Он не исключает, что неко-
торые поставщики могут и при-
остановить отгрузки до решения 
вопроса с ограничением нацен-
ки. Ограничение же рентабель-
ности вместо наценки затронет 
только чистый доход импортера, 
то есть хотя бы позволит продол-
жать поставки, указывает госпо-
дин  Поповичев.

Собеседник „Ъ“ в крупном про-
изводителе подтвердил, что ком-
пания остановила поставки в Бе-
лоруссию до решения вопроса. По 
его словам, известные бренды вы-

пущенного в РФ детского питания 
могут занимать от 10% белорусско-
го рынка в зависимости от кате-
гории. В Danone (бренды «Тема», 
«Растишка») и Nestle (Gerber, Nan) 
тему не комментируют. В «Про-
грессе» («Фрутоняня») на вопросы 
не ответили. В PepsiCo («Агуша» 
и «Чудо-детки») заявили, что под-
держивают позицию «Русбренда», 
обозначенная ассоциацией про-
блема уже сказалась на отгрузках 
в Белоруссию.

По словам собеседника „Ъ“, Мин-
экономики может как повлиять на 
белорусские власти на межгосудар-
ственном уровне, так и вынести во-
прос на уровень ЕЭК. Управляющий 
партнер Enterprise Legal Solutions 
Юрий Федюкин отмечает, что в це-
лом действия МАРТ не противоре-
чат правилам ЕАЭС: «Очевидно, 
производители детского питания 
это понимают, поэтому и обраща-
ются не в ЕЭК, а в Минэкономики, 
скорее всего, рассчитывая, что си-

туация может быть урегулирова-
на в политическом поле». В аппа-
рате ЕЭК сообщили, что 2 февраля 
планируются консультации с уча-
стием уполномоченных органов 
государств-членов, в ходе которых 
может быть обсуждена ситуация на 
продовольственных рынках и вве-
дение Белоруссией госрегулирова-
ния цен на отдельные социально 
значимые товары. 

Экспортные рынки важны для 
производителей детского пита-
ния, поскольку в РФ по итогам 2020 
года его потребление, по предва-
рительным оценкам PepsiCo и Da-
none, упало на фоне пандемии на 
5%. Euromonitor International оце-
нивал оборот рынка за прошлый 
год в 298,37 млрд руб. Снижение, 
отмечали участники рынка (см. 
„Ъ“ от 16 октября 2020 года), может 
затянуться на три года, что выну-
дит компании активнее конкури-
ровать по цене.

Анатолий Костырев

в гарантирование пенсионных 
накоплений рассчитывает 
корреспондент отдела финансов

Илья Усов



В 2020 году граждане активно 
рефинансировали не только 
ипотечные, но и потребитель-
ские кредиты. Банкам это дало 
возможность привлекать но-
вых качественных заемщиков, 
их клиентам — оптимизиро-
вать долговую нагрузку. Одна- 
ко продолжения роста рефи-
нансирований в сегменте по-
требкредитования в 2021 году 
ожидать не стоит, отмечают  
эксперты, так как ключевая 
ставка ЦБ вряд ли снизится.

В 2020 году банки увеличили 
объем рефинансирования потре-
бительских кредитов. Обычно ре-
финансирование связывается 
с ипотекой — с учетом долгого сро-
ка и явного снижения ставок. Это 
выгодно клиентам. Но в последнее 
время порядка 80% заявок на рефи-
нансирование приходится именно 
на потребительские кредиты, при-
водит данные президент СРО НАП-
КА Эльман Мехтиев.

О росте показателей свидетель-
ствует и статистика банков. Так, 
Сбербанком в 2020 году по продук-
ту «Потребительский кредит на ре-
финансирование» было выдано 
420 тыс. кредитов, в 2,5 раза больше, 
чем годом ранее, приводит данные 
директор дивизиона «Занять и сбере-
гать» Сергей Широков. Ставки в зави-

симости от размера рефинансирова-
ния составляют 11,4–16,9% годовых.

Доля рефинансирования потреб-
кредитов в кредитных выдачах Рай-
ффайзенбанка в начале 2020 года 
составляла около 25%, а в конце 
превысила 30%, приводит данные 
управляющий директор по кредит-
ным розничным продуктам банка 
Андрей Спиваков. Банк предлагает 
ставку в 7,99% по этому продукту.

В РНКБ из общей суммы рефинан-
сирования в 4,3 млрд руб. 1,6 млрд 
руб. пришлось на потребительские 
кредиты. Ставка по ним составляет 
от 9,9% годовых. В ВТБ рефинансиро-
вание в общих выдачах кредитов на-
личными осталось на уровне прош-
лого года с долей около 14%. Вместе 
с тем объем рефинансирования 
в 2020 году составил 117 млрд руб., 
а программой воспользовались бо-
лее 120 тыс. человек. Рефинансиро-
вание кредитов наличными прово-
дится по ставке от 6,4%.

Оформить рефинансирование 
большинство банков предлагают 
онлайн, без визита в офис. Опро-
шенные финансисты сходятся во 
мнении, что для клиентов рефи-
нансирование — это способ сни-
зить размер ежемесячного плате-
жа и объединить все кредитные 
продукты в одном банке для более 
удобного обслуживания. Для бан-

ка же это возможность привлекать 
новых клиентов с высокой платеж-
ной дисциплиной, а также более 
эффективно и оперативно взыски-
вать долги. Рефинансирование име-
ет смысл, если новая ставка будет 
меньше хотя бы на 1%, полагает Ан-
дрей Спиваков.

«Для банка рефинансирова-
ние — способ расширить базу кли-
ентов с минимальными рисками 
и уверенностью, что заемщик плате-
жеспособный. Как правило, основ-
ное условие для одобрения — от-
сутствие просрочек в течение года. 
Кроме того, в условиях пандемии 
многим заемщикам трудно обслужи-
вать одновременно два-четыре кре-
дита в разных кредитных организа-
циях»,— поясняет Эльман Мехтиев.

Рефинансирование позволяет не 
только нарастить кредитный пор-
тфель, но и расширяет кросс-прода-

жи других финансовых продуктов 
(вкладов, брокерского обслужива-
ния, страхования) для новых кли-
ентов, добавляет управляющий ди-
ректор рейтингового агентства НКР 
Михаил Доронкин. При этом затра-
ты банка на выдачу рефинансиро-
ванного кредита значительно ниже, 
а также риск-профиль клиента более 
предсказуем и понятен, подчеркива-
ет руководитель группы по оказа-
нию услуг компаниям финансового 
сектора «Делойт» в СНГ Максим На-
лютин.

Однако несмотря на преимуще-
ства инструмента для обеих сторон, 
в 2021 году ожидать роста рефинан-
сирований в потребительском кре-
дитовании не стоит, указывают экс-
перты. Объемы рефинансирования 
банковских кредитов имеют четкую 
зависимость от динамики ключевой 
ставки Банка России, поясняет ген-
директор БКИ «Эквифакс» Олег Ла-
гуткин. Так, в первой половине 2020 
года ключевая ставка была снижена 
до 4,25%, и потребители более актив-
но стали подавать заявки в банки на 
рефинансирование действующих 
кредитов. Однако, уверен он, в бли-
жайшие месяцы вряд ли стоит ожи-
дать дальнейшего снижения ключе-
вой ставки и, соответственно, роста 
объемов рефинансирования.

Полина Трифонова

Появление на фондовом рынке 
массового розничного инвесто-
ра меняет его инфраструктуру. 
Если ранее участниками рынка 
были брокеры и крупные бан-
ки, то в прошлом году в этом 
направлении стали смотреть 

и классические банки, а теперь 
и компании из других секто-
ров. Так, «Ингосстрах» собира-
ется удвоить активы под управ-
лением дочерней управляющей 
компании «Ингосстрах Инвес-
тиции» за счета развития роз-

ничного направления. По мне-
нию экспертов, это потребует 
значительных затрат на циф- 
ровизацию и переобучение  
сотрудников.

Гендиректор «Открытие Брокер» 
Владимир Крекотень покидает свой 

пост, сообщили „Ъ“ источники на 
фондовом рынке. Внутри компании 
об этом было объявлено на прош-
лой неделе, последний день его ра-
боты — 29 января. В «Открытие Бро-
кер» подтвердили информацию об 
уходе топ-менеджера, не сообщив, 
кто станет новым главой компании.

Как рассказали источники „Ъ“, 
Владимир Крекотень займет пост 
гендиректора управляющей компа-
нии «Ингосстрах Инвестиции». По 
словам одного из них, «Ингосстрах», 
которому принадлежит 100% УК, ре-
шил развивать сегмент инвестици-
онного бизнеса на фоне активного 
выхода частных инвесторов на фон-
довый рынок: «Планы очень амби-
циозные — привлечь 100 млрд руб. 
за три года, используя сеть страхо-
вой компании, у которой сейчас око-
ло 7 млн клиентов». В «Ингосстрахе» 
и УК «Ингосстрах Инвестиции» не 
дали комментариев. Предыдущий 
гендиректор управляющей компа-
нии Фарид Юнусов покинул ее в но-
ябре 2020 года.

• По данным «Эксперт РА», на ко-
нец третьего квартала 2020 года 
объем средств под управлением  
«Ингосстрах Инвестиции» состав-
лял почти 107 млрд руб. При этом 
средства страховых компаний со-
ставляли 69,5%, пенсионных накоп- 

лений НПФ — 21,7%, пенсионных ре-
зервов НПФ — 2,5%, средства в инди-
видуальном доверительном управле-
нии корпоративных инвесторов — 
0,9%. Остальные 5,2% (5,6 млрд руб.) 
приходятся на средства физических 
лиц в ИДУ и розничных ПИФ.
Потенциал у «Ингосстраха» вы-

сокий — известный бренд, широ-
кая сеть продаж и хорошие решения 
в области электронной коммерции 
и продуктах, отмечает гендиректор 
«ТКБ Инвестмент Партнерс» Влади-
мир Кириллов. По его оценке, при-
влечь 100 млрд руб. в инвестицион-
ные продукты от широкой розницы 
за три-пять лет для компании — впол-
не решаемая задача, если не помеша-
ют законодательные ограничения.

Но другие собеседники „Ъ“ на 
рынке полагают, что, несмотря на 
широкую сеть «Ингосстраха», удво-
ить активы под управлением будет 
непросто из-за острой конкурен-
ции на рынке. Интерес к средствам 
розничных инвесторов уже актив-
но проявляют и классические банки 
(см. „Ъ“ от 3 ноября 2020 года), и ком-
пании из реального сектора (см. „Ъ“ 
от 27 января).

Развитие любого направления 
в условиях жесткой конкуренции 
сложная задача, хотя наличие хоро-
шей сети является большим преи-

муществом, отмечает гендиректор 
«Альфа-Капитал» Ирина Кривошее-
ва. С другой стороны, говорит она, 
развитие цифровых каналов продаж 
позволяет компаниям предложить 
клиентам оригинальные решения, 
которые будут востребованы.

Опыта активной и эффективной 
продажи инвестиционных продук-
тов управляющей компании через 
страховую компанию еще не было, 
все успешные проекты реализо-
вывались через банк и его офлайн- 
и онлайн-каналы продаж, возража-
ет топ-менеджер крупной УК. По его 
словам, собственная сеть страховщи-
ка умеет продавать, но люди в ней 
натасканы на реализацию страхо-
вых, а не инвестиционных продук-
тов. Придется проделать большую 
работу по их обучению, а на цифро-
визацию потребуется потратить не-
сколько сотен миллионов рублей.

Эффективная синергия со стра-
ховщиками пока не удавалась, под-
тверждает Ирина Кривошеева, но 
в международной практике такие 
успешные примеры есть — прода-
жи инвестиционных фондов DIT че-
рез страховых агентов Allianz в Гер-
мании и т. п.

Полина Смородская,  
Виталий Гайдаев,  
Илья Усов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По информации „Ъ“, Пром-
связьбанк (ПСБ) в конце прош-
лого года мог приобрести до-
черний банк ГК «Роскосмос» 
лишь за уставный капитал. При-
чем оплата прошла не «живы-
ми деньгами», а векселем с по-
гашением до 2032 года. Качест-
во активов Роскосмосбанка до-
вольно низкое, большая часть 
из них приходится на просро-
ченные кредиты. Однако на ка-
питал ПСБ и его кредитные рей-
тинги сделка не окажет сущест-
венного влияния.

„Ъ“ стали известны детали сдел-
ки по продаже опорному для ОПК 
Промсвязьбанку 100% акций Ро-
скосмосбанка. Они утверждены 
распоряжением правительства РФ 
от 22 октября 2020 года. Как следу-
ет из документа, госкорпорация 
(ГК) «Роскосмос» предложила про-
дать полный пакет акций по цене, 
определенной независимым оцен-
щиком, но не ниже номинальной 
стоимости. Как утверждает один из 
источников „Ъ“, Роскосмосбанк ре-
шили продать по цене уставного ка-
питала (4,19 млрд руб.). При этом 
расчет проводился не «живыми 
деньгами», а «длинным» векселем 
с поэтапным погашением — 20% не 
ранее декабря 2023 года, 80% не ра-
нее декабря 2032 года. В правитель-
стве РФ, ЦБ и «Роскосмосе» не отве-
тили на запрос „Ъ“. В ПСБ заявили, 
что ценовые параметры сделки не 
раскрывают.

О планах приобретения ПСБ Ро-
скосмосбанка „Ъ“ сообщил летом 
прошлого года (см. „Ъ“ от 30 июля 
2020 года). О завершении сделки 
ПСБ объявил в начале декабря 2020 
года, в результате чего стал единст-
венным инвестором финансово-
го оздоровления Роскосмосбанка. 
Как уточняли в ЦБ, присоединение 
должно произойти до 1 мая 2021 
года. Но уже 14 января в санируемом 
банке сменилось команда. В частно-
сти, президентом и председателем 
правления Роскосмосбанка назна-
чен Сергей Шевченко, ранее рабо-
тавший в правлении Альфа-банка, 
в Фонде консолидации банковского 
сектора ЦБ, в правлении санируемо-
го Бинбанка и в АСВ. В ПСБ поясни-
ли „Ъ“, что господин Шевченко стал 
руководителем проекта по интегра-
ции Роскосмосбанка, добавив, что 
заинтересованы в сохранении его 
экспертизы «в работе с предприяти-
ями космической отрасли».

• Роскосмосбанк находится на 60-м 
месте по размеру активов (110 млрд 
руб.) и на 31-м по размеру капитала 
(37 млрд руб.), согласно рейтингу 
«Интерфакса» на конец третьего 
квартала 2020 года. ПСБ занимает 
восьмое место и по активам, и по ка-
питалу (2,5 трлн руб. и 242,3 млрд 
руб. соответственно). Приобрете-
ние Роскосмосбанка позволит ПСБ 
увеличить долю на рынке обслужи-
вания предприятий ОПК и наукоем-
ких отраслей. В конце 2020 года ста-

ло известно, что ПСБ может присое-
динить и санируемый ЦБ Минбанк 
(см. „Ъ“ от 29 декабря).
Схема с использованием для 

оплаты векселя подразумевает про-
дажу в долг, говорит „Ъ“ директор 
аналитической группы по финансо-
вым организациям Fitch Антон Лопа-
тин. Таким образом, ПСБ временно 
увеличивает обязательства, но в мо-
менте эта сделка никак не повлияет 
на его ликвидность, говорит эксперт. 
При этом обычно стоимость банка 
определяется как стоимость его чи-
стых активов (капитал вместе с нако-
пленной прибылью за вычетом всех 
обязательств). По оценке господи-
на Лопатина, балансовая стоимость 
чистых активов Роскосмосбанка со-
ставляет примерно 10 млрд руб.

Передача акций санируемого бан-
ка ПСБ осложнялась большим объ-
емом плохих активов (см. „Ъ“ 26 ав-
густа 2020 года). По итогам третьего 
квартала 2020 года их объем оцени-
вался в 68,4 млрд руб. В ПСБ отмети-
ли, что «потребность в досоздании 
резервов по проблемным кредитам 
Роскосмосбанка полностью покры-
вается новыми источниками капи-
тала и доходами от поступающего де-
шевого фондирования (кредит АСВ 
45 млрд руб. и субординированный 
депозит ГК «Роскосмос» 27 млрд руб.)». 
«Дополнительных средств ПСБ не по-
требуется»,— заверили там.

По мнению аналитика агентства 
S&P Global Ratings Романа Рыбалки-
на, интеграция должна уложиться 
в сроки, поскольку масштаб присо-
единяемого банка невелик. Кроме 
того, у ПСБ уже есть опыт присоеди-
нения банков. Сама интеграция не 
будет иметь значительного влияния 
на кредитные рейтинги ПСБ, а так-
же не окажет существенного влия-
ния на достаточность капитала бан-
ка, говорит господин Рыбалкин. До 
2023 года он не ожидает от ПСБ диви-
дендов, предполагая, что, наоборот, 
банку будет предоставлен дополни-
тельный капитал.

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева

Жить стало векселей
ПСБ приобрел Роскосмосбанк без денег

Наша стратегическая 
задача — взять на себя 
обслуживание до 70%  

всего сектора ОПК страны  
до 2022 года.  

Однако уже сейчас  
у нас есть все ресурсы  
для потенциального 

обслуживания до 100%
— Петр Фрадков,

глава ПСБ, 29 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А

Перезанятная история
Граждане активно рефинансируют потребительские кредиты 

Брокеры потянулись к страховщикам
«Ингосстрах» усиливает розничное инвестиционное направление

«Внучка» Сбербанка — сервис 
по банкротству физлиц «Фреш-
Старт» выходит на полную мощ-
ность, что особенно актуально  
в преддверии серьезного роста  
числа личных банкротств 
в 2021 году, который ускорит-
ся в результате коронакризи-
са. Проект объединяет на одной 
площадке потенциальных бан-
кротов и арбитражных управ-
ляющих. Площадка имеет зна-
чительный потенциал роста 
и может стать одним из лиде-
ров рынка. В то же время зави-
симость ее от крупнейшего роз-
ничного кредитора может при-
вести к конфликту интересов 
и недоверию к платформе, ука-
зывают эксперты.

Как рассказал „Ъ“ руководитель 
проекта Peredsudom.ru Александр 
Федоров, до 31 декабря сервис дей-
ствовал в режиме тест-драйва. Ре-
зультат теста создатели представят 
на годовом отчете Сбербанка. Но по 
информации „Ъ“ сервис решено раз-
вивать.

Сервис «ФрешСтарт» принадле-
жит коллекторской «дочке» Сбер-
банка «АктивБизнесКонсалт» (АКБ). 
В АКБ сообщили „Ъ“, что по сути 
«ФрешСтарт» — это стартап. «В серви-
се зарегистрировано 350 арбитраж-

ных управляющих (всего в России 
более 10 тыс.— „Ъ“); посещаемость — 
около 5 тыс. уникальных посетите-
лей в месяц»,— отметили там. Сервис 
предназначен для поиска граждана-
ми специалиста, который возьмет на 
себя проведение банкротства. Про-
ект по сути носит социальную на-
правленность, избавляя должников 
от недобросовестных посредников 
(так называемых раздолжнителей), 
указывают в Сбербанке. Арбитраж-
ным управляющим он дает возмож-
ность получить поток клиентов. 
Платформа является бесплатной для 
граждан, монетизация — за счет ко-
миссии от управляющих.

3 тыс. руб., которые забирает себе 
«ФрешСтарт» в виде комиссии, до-
статочно небольшая сумма, позволя-
ющая привлечь большое число ар-
битражных управляющих, говорит 
господин Федоров. «В планах разви-
тия сервиса расширение числа кли-
ентов за счет кредиторов и подклю-
чение дополнительных опций для 
управляющих,— уточнили в Сбер-
банке.— На сайте не будет разме-
щаться информация о должнике, 
доступна только информация об ар-
битражных управляющих, причем 
лишь та, которой они захотели по-
делиться». Член Совета ассоциации 
ВАУ «Достояние» Владимир Семенов 

полагает, что идея очень достойная 
и с учетом Сбербанка, стоящего за 
АКБ, у площадки есть шансы стать 
лидером рынка. Платформа, на ко-
торой будут собраны управляющие, 
заведомо согласные на их утвержде-
ние в делах о банкротстве граждан, 
действительно может стать востре-
бованным сервисом, считает юрист 
банкротного направления Vegas Lex 
Валерия Тихонова.

Арбитражный управляющий 
Максим Доценко указывает, что 
«портал может быть интересен тем 
управляющим, которые специали-
зируются на массовом проведении 
банкротств физлиц». Господин До-
ценко также видит потенциальный 
конфликт интересов в том, что пор-
тал принадлежит «внучке» Сбер-
банка: «Если „Сбер“ будет являться 
кредитором кого-то из зарегистриро-
вавшихся на портале граждан-долж-
ников, то другим кредиторам это 
может не понравиться». По мне-
нию старшего юриста практики ре-
структуризации и банкротства Par-
allel Legal Consulting Александры 
Алфимовой, существование плат-
формы порождает возможность для 
Сбербанка фактически контроли-
ровать деятельность арбитражного 
управляющего и влиять на ход про-
цедуры банкротства в ущерб другим 

кредиторам. Небезосновательны 
опасения, что реализация инициати-
вы на практике приведет к еще боль-
шему усилению позиций Сбербанка 
как одного из ключевых розничных 
кредиторов, поскольку «юридиче-
ски» создателем проекта выступает 
дочернее предприятие кредитной 
организации, указывает адвокат 
юридической компании РКТ Анас-
тасия Шамшина. Ключевое преиму-
щество — это полноценный доступ 
к информации, которая поступит 
к арбитражному управляющему, до-
бавляет она.

«Вопрос подбора арбитражных 
управляющих — это один из самых 
важных и исторически самых „се-
рых“ вопросов российского банкрот-
ства,— соглашается юрист BGP Liti-
gation Антон Батурин.— Одним из 
главных требований к арбитражно-
му управляющему является его неза-
висимость от кредиторов, и особенно 
от должника». «Любое злоупотребле-
ние и нарушение чревато довольно 
серьезными штрафами или лишени-
ем членства в саморегулируемой ор-
ганизации. Последнее приведет к за-
прету на деятельность»,— заключает 
руководитель проекта ОНФ «За права 
заемщиков» Евгения Лазарева.

Ксения Дементьева,  
Анна Занина

Сбербанк поможет гражданам с банкротством
Сервис по поиску арбитражных управляющих выходит на проектную мощность

420 тысяч 
потребительских 
кредитов
рефинансировал 
Сбербанк в 2020 году
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По данным World Gold Council,  
последний квартал прошло-
го года оказался провальным 
с точки зрения спроса на золо-
то. При этом произошли струк-
турные изменения в потребле-
нии — уверенно восстанавли-
вался спрос со стороны про-
мышленности, тогда как инсти-
туциональные инвесторы со-
кратили вложения. В отсутст-
вие высокого инвестиционно-
го спроса ценам на золото будет 
трудно обновить максимумы 
2020 года, считают эксперты.

Согласно данным World Gold 
Council (WGC), по итогам четверто-
го квартала 2020 года спрос на золо-
то на мировом рынке сократился по 
сравнению с тем же периодом 2019 
года на 28%, до 783,4 тонны. Потре-
бление драгоценного металла ока-
залось минимальным с разгара ми-
рового финансового кризиса во 
втором квартале 2008 года. По ито-
гам всего 2020 года спрос на золото 
снизился на 14% — до 3759,6 тонны, 
минимума с 2009 года.

Данные WGC свидетельствуют, 
что в конце прошлого года произош-
ли заметные изменения в структуре 
спроса. В первые три квартала клю-
чевыми потребителями выступали 
инвесторы, которые приобрели бо-
лее 1,6 тыс. тонн, на 60% превысив 
показатель 2019 года. В это время 
цены превышали $2 тыс. за унцию. 
В четвертом квартале инвестици-
онный спрос упал до 140 тонн. Это 
связано с падением спроса со сто-
роны профессиональных инвесто-
ров. Если за три квартала они увели-
чили вложения более чем на 1 тыс. 
тонн, то в четвертом квартале со-
кратили их на 130 тонн. «В преддве-
рии выборов в США золото было не 
только защитой от инфляции и сла-
беющего доллара, но и тихой гава-
нью в условиях неопределенности. 
Победа Джо Байдена привела к ро-
сту оптимизма на фондовом рынке, 
и часть вложений переместилась 
в акции»,— отмечает глава анали-
тического департамента ГК «Регион» 
Валерий Вайсберг.

Падение спроса со стороны ин-
весторов было частично компен-
сировано спросом со стороны вос-
станавливающейся ювелирной 
отрасли. По данным WGC, ювели-

ры приобрели в последние три ме-
сяца ушедшего года почти 516 тонн 
металла, что в 1,5–2 раза больше 
предшествующих кварталов, но все 
же на 13% меньше, чем в четвертом 
квартале 2019 года. Общий спрос за 
год составил 1411,6 тонны, что на 
34% ниже, чем в 2019 году. По сло-
вам управляющего директора «От-
крытие Research» Даниила Каримо-
ва, в Индии уже с конца третьего 
квартала наблюдалась небольшая 
положительная динамика спро-
са на ювелирные изделия, которая 
должна была усилиться в четвер-
том квартале традиционным празд-
нованием фестивалей, улучшением 
эпидемиологической обстановки, 
свадебным сезоном и отложенным 
спросом. «Корректировка цен по-
сле летних максимумов 2020 года 
и все более стабильные цены на 
золото на местном рынке стиму-
лировали некоторых покупателей 
вернуться на рынок»,— отметил 
директор по вопросам изменения 
климата и взаимодействию с рын-
ками WGC Джон Маллиган. Цена 
на металл в конце года опустились 
ниже $1,9 тыс. за унцию.

Спрос на металл со стороны про-
мышленности даже смог преодо-
леть уровни конца 2019 года. «Сей-

час в мире наблюдается глобальный 
дефицит полупроводников (в кото-
рых активно используется золото) 
на фоне увеличения спроса на раз-
личные электронные накопители, 
микросхемы и прочую электронику. 
Стоимость полупроводников растет, 
что стимулирует предприятия секто-
ра увеличивать спрос на золото»,— 
отмечает Даниил Каримов.

В 2021 году роль традиционных 
потребителей металла — промыш-
ленности и ювелирной отрасли — 
продолжит расти. «Мы ожидаем уве-
личения потребительского спроса 
на ювелирные изделия, в том чи-
сле за счет отложенного спроса»,— 
отмечает Джон Маллиган. При этом 
инвестиционный спрос может сни-
зиться. «Золото как традиционно 
защитный актив теряет свою при-
влекательность. Если рынки не на-
кроет новая волна пессимизма, то 
велика вероятность дальнейшего 
снижения интереса к золоту»,— от-
мечает старший аналитик УК «Аль-
фа-Капитал» Максим Бирюков. Гла-
ва Next Generation Research банка 
Julius Baer Карстен Менке не исклю-
чает, что на горизонте 12 месяцев 
стоимость металла может дойти до 
$1,7 тыс. за унцию.

Виталий Гайдаев

Золото не той структуры
Спрос на металл переходит от инвесторов к промышленности
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Белоруссия, которую Москва 
много лет убеждала перена-
править транзит своих нефте-
продуктов вместо Прибалтики 
в Россию, может уже в 2021 году 
начать перевалку через пор-
ты Северо-Запада РФ. Речь идет 
о 3,3 млн тонн нефтепродуктов 
в год из тех 6 млн тонн, которые 
сейчас переваливаются через 
Прибалтику. По мнению участ-
ников рынка, экономика по-
ставок от смены маршрута по-
страдает, но, учитывая полити-
ческий характер договоренно-
стей, Минск может рассчиты-
вать на скидки.

Москва и Минск в ближайшее 
время подпишут межправительст-
венное соглашение о перевалке бе-
лорусских нефтепродуктов через 
российские порты в течение 2021–
2023 годов, сообщил посол России 
в Минске Дмитрий Мезенцев. Со-
гласно проекту документа, опубли-
кованного 27 января правительст-
вом РФ, за три года предполагается 
поставить 2,9 млн тонн мазута с Мо-
зырского НПЗ и 0,96 млн тонн нефте-
продуктовых масел с Новополоцко-
го НПЗ через порт Санкт-Петербург. 
Усть-Луга, в свою очередь, перева-
лит 4,3 млн тонн бензинов с Мозыр-
ского НПЗ, а также 0,4 млн тонн га-
зойля с Мозырского НПЗ и 1,3 млн 
тонн — с Новополоцкого НПЗ. До 
портов нефтепродукты будут достав-
ляться по железной дороге. В ОАО 
РЖД подтвердили „Ъ“ готовность 
перевезти все заявленные объемы. 
С 2016 года монополия предоставля-
ет скидку в 50% на поставку белорус-
ских нефтепродуктов в российские 
порты Северо-Запада. Срок ее дейст-
вия истекает в 2025 году.

Белоруссия экспортирует око-
ло 10,5 млн тонн нефтепродуктов, 
в том числе около 6 млн тонн пере-

валиваются через порты Прибалти-
ки — Клайпеду, Вентспилс и Ригу. 
В 2020 году после введения санкций 
со стороны балтийских государств 
на фоне протестов в Белоруссии пре-
зидент страны Александр Лукашен-
ко пригрозил перебросить все эти 
объемы в порты РФ. Однако пока 
речь идет примерно о половине го-
довых объемов — в частности, экс-
порт дизтоплива Минск, видимо, 
пока будет продолжать вести через 
Клайпеду.

Перевалка в Усть-Луге, как сооб-
щают источники „Ъ“ среди стиви-
доров, будет идти в основном через 
комплекс по перегрузке СУГ и свет-
лых нефтепродуктов «Портэнерго» 
(принадлежит РФПИ, Газпромбан-
ку, Mubadala Investment Company 
и ряду миноритариев). Операто-
ром комплекса с годовым грузоо-
боротом в 5,2 млн тонн выступает 
СИБУР, который переваливает там 
свои сжиженные углеводородные 
газы (СУГ). Также участвовать в пе-
ревалке белорусских нефтепродук-
тов могут «Усть-Луга Ойл», ЛУКОЙЛ, 
с которым обсуждалась перегрузка 
около 1,5 млн тонн белорусских то-
варов через терминал в Высоцке, 
и «Петербургский нефтяной тер-
минал». Но, отмечает один из со-
беседников „Ъ“, так как межправи-
тельственное соглашение пока не 
подписано, конкретные объемы 
перевалки не распределены между 
стивидорами.

При этом, как говорит один из 
источников „Ъ“, знакомых с ситуа-
цией, в России стоимость перевал-
ки будет выше, чем в Клайпеде, даже 
с учетом неритмичности поставок за 
счет использования резервуаров для 
накопления крупных танкерных 
партий. Собеседники „Ъ“ отмечают, 
что в Усть-Луге, в отличие от Клайпе-
ды, придется платить ледокольный 

сбор, что, как и большая отдален-
ность от целевых рынков, скажет-
ся на ставке фрахта. Еще один собе-
седник „Ъ“ напоминает, что вопрос 
цены — исключительно договор-
ной, но вряд ли российские компа-
нии смогут предоставить Белорус-
сии такие же преференции, какие 
давала Литва.

Хотя поставки дизельного то-
плива переориентировать в Россию 
Минск пока не намерен, но в пер-
спективе, считает источник „Ъ“, зна-
комый с ситуацией, республика 
может рассмотреть различные ва-
рианты для этого. Например, дого-
вориться с «Роснефтью» о свопе неф-
тепродуктов из трубопровода от 
Мозырского НПЗ на Венгрию на объ-
емы нефтекомпании в Приморске.

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что, так как вопрос пере-
направления потоков из Прибал-
тики в Россию является политиче-
ским, цена перевалки в российских 
портах может быть скорректиро-
вана при участии государства и вы-
годна всем сторонам. При этом, по 
ее мнению, Москве проще всего 
скорректировать разницу в стои-
мости перевалки через тариф ОАО 
РЖД. «Транспортное плечо от НПЗ 
Белоруссии до наших портов боль-
ше, чем до Прибалтики, поэтому до 
оглашения тарифов Россией оцени-
вать экономическую составляющую 
сложно,— говорит Сергей Гарамита 
из Райффайзенбанка.— Но думаю, 
стороны смогут легко договориться, 
в том числе о предоставлении ски-
док». По его мнению, Россия, учиты-
вая наличие свободных мощностей 
по перевалке нефтепродуктов, заин-
тересована в получении дополни-
тельных объемов.

Ольга Мордюшенко,  
Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

У прибалтийских портов 
сохнет транзит
Белорусское топливо поедет на Запад через Россию

Минэнерго видит основной драйвер развития га-
зовой отрасли в РФ в ближайшие 15 лет в развитии 
экспорта, в первую очередь в виде сжиженного 
природного газа (СПГ). Согласно подготовленному 
министерством проекту генсхемы газовой отрас-
ли, производство СПГ может вырасти к 2035 году 
почти в четыре раза, до 113 млн тонн в год. При 
этом в документе, в котором упоминается даже ги-
потетический СПГ-завод «Роснефти» в рамках про-
екта «Восток Ойл», не содержится информации ни 
о каких новых крупных СПГ-заводах «Газпрома».

Экспорт сжиженного газа, по оценке Минэнерго, ста-
нет основной точкой роста газовой отрасли РФ до 2035 
года, следует из проекта соответствующей генсхемы. 
Так, производство СПГ с 41,5 млрд кубометров в 2020 
году может вырасти до 90,5–157,7 млрд кубометров 
к 2035 году (64–113 млн тонн) в зависимости от сцена-
рия. При этом потребление газа внутри РФ даже в опти-
мистичном сценарии не превысит 602 млрд кубоме-
тров, что означает рост на 29% относительно 2020 года. 
Экспорт трубопроводного газа тоже изменится не слиш-
ком существенно и может вырасти до 250–324 млрд ку-
бометров с 211 млрд кубометров в 2020 году, причем до-
стижение верхней планки прогноза возможно только 
в случае новых крупных контрактов с Китаем.

При этом, как считает министерство, Россия смо-
жет увеличить производство СПГ до 140 млн тонн в год 
к 2035 году лишь при условии, если мировой спрос на 
этот вид топлива вырастет более чем в два раза. «При-
нимая во внимание, что в ближайшие годы планирует-
ся продолжение запуска ряда масштабных проектов по 
производству СПГ в США и Австралии, на международ-
ном газовом рынке для поставок дополнительных объе-
мов российского СПГ сохранятся условия интенсивной 
конкурентной борьбы»,— говорится в документе.

Строительство новых мощностей по сжижению в РФ 
до 2035 года будет в первую очередь вестись на Ямале 
и Гыдане. НОВАТЭК там уже построил завод «Ямал СПГ», 
принято окончательное инвестрешение по проекту «Ар-
ктик СПГ-2», на стадии планирования находятся проек-
ты «Обский СПГ» и «Арктик СПГ-1». В европейской части 
России «Газпром» строит комплекс по переработке этан-
содержащего газа и производству СПГ в Усть-Луге.

Среди потенциальных СПГ-заводов в Арктике в генс-
хеме фигурируют только проекты НОВАТЭКа, а также 
упомянута возможность строительства производства 
СПГ в рамках проекта «Восток Ойл» «Роснефти». Что ка-
сается Тамбейского кластера месторождений «Газпро-
ма» на Ямале, относительно которого компания заяв-
ляла о возможности производства СПГ, то, исходя из 
генсхемы, этот газ предназначен для поставки в трубу. 
В проекте генсхемы также нет никаких признаков газо-
химического кластера на Ямале, создание которого об-
суждалось на совещании у президента Владимира Пути-
на в Тобольске 1 декабря 2020 года.

Среди менее крупных возможных СПГ-проектов 
упоминаются «Дальневосточный СПГ» «Роснефти» 
и завод по производству СПГ в селе Аян Хабаровского 
края «А-Проперти». При этом расширение завода «Са-
халин-2», которое «Газпром» постоянно откладывает, 
в проекте генсхемы вообще не фигурирует. В целом 
участие «Газпрома» в развитии крупных проектов СПГ 
в том виде, в котором оно представлено в проекте генс-
хемы, выглядит крайне скромным и ограничивается за-
водом в Усть-Луге.

Аналитик по газу Центра энергетики МШУ «Сколко-
во» Сергей Капитонов напоминает, что рынок СПГ уве-
личивался вдвое в 1990-е годы, когда на него со сво-
ими объемами вышел Катар, и еще раз в 2000-е годы, 
когда на рынке появились новые азиатские потребите-
ли — Китай и Индия, а из поставщиков свою долю ак-
тивно начала наращивать Австралия. Тогда с 2000 по 
2010 год объем рынка вырос со 100 млн тонн до более 
чем 200 млн тонн. В последнее десятилетие темпы роста 
снизились — в 2010–2019 годах он увеличился на 60%, 
поскольку сказывается эффект высокой базы.

Как отмечает Сергей Капитонов, по большинству 
прогнозов рынок СПГ будет расти быстрее, чем рынок 
трубопроводного газа, и к 2040 году на его долю придет-
ся более 60% от объема глобальной торговли газом. Од-
нако все же удвоение мирового СПГ-рынка к 2035 году 
выглядит сложной задачей, считает он. В связи с этим 
цель в 140 млн тонн экспорта российского СПГ пред-
ставляется крайне амбициозной — реальные объемы 
могут оказаться значительно ниже.

Татьяна Дятел

Газ залили в генсхему
Рост экспорта должен обеспечить СПГ

Железнодорожные машиностроители ожидают 
дефицита загрузки на фоне сокращения заказов 
со стороны ОАО РЖД. Речь идет о снижении заку-
пок пассажирских вагонов и локомотивов, выз-
ванном секвестром этого раздела инвестпрог-
раммы холдинга. Но если на продажи пассажир-
ского состава и тяги еще есть надежды с учетом 
возможности финансовой поддержки из бюдже-
та, от покупателей грузовых вагонов ни произво-
дители, ни чиновники уже ничего хорошего не 
ждут: на рынке установился стабильный профи-
цит мощностей при низком спросе.

В ходе прошедшего 27 января круглого стола в Сове-
те федерации представители железнодорожного маши-
ностроения пожаловались на сокращение закупки ОАО 
РЖД локомотивов и пассажирских вагонов. «Этот вопрос 
в основном поддерживается за счет инвестпрограммы 
ОАО РЖД, в которой в текущем варианте значительно 
сокращен объем инвестиций в эти виды техники,— по-
яснил замглавы Минпромторга Александр Морозов.— 
А ОАО РЖД в этих двух сегментах представляет факти-
чески основной заказ». Сокращение расходов ОАО РЖД 
на локомотивы еще в конце прошлого года стало пред-
метом оживленных обсуждений, вылившихся, в частно-
сти, в возрождение дискуссии о частной тяге (см. „Ъ“ от 
11 и 14 декабря 2020 года).

По мнению заместителя гендиректора ОАО РЖД Сер-
гея Кобзева, в итоге «найден сбалансированный консен-
сус»: в 2020 году компания купила 570 локомотивов, по 
500 локомотивов заявлено в инвестпрограмме на 2021–
2024 годы, в 2025 году — 522 единицы. Основной прио-
ритет отдан закупке локомотивного парка для Восточно-
го полигона, пояснил он.

Машиностроители, однако, считают эти планы не-
достаточными. По словам директора по стратегиче-
скому маркетингу «Трансмашхолдинга» Кристины Ду-
бининой, дефицит закупки вагонов Федеральной 
пассажирской компанией (ФПК, входит в ОАО РЖД) 
в 2021 году составит 359 единиц, закупки локомотивов 
ОАО РЖД — 78 единиц. Это приведет к потере 18,9 тыс. 

и 5,6 тыс. рабочих мест соответственно. Топ-менеджер 
говорит о необходимости «стабилизации финансово-
го состояния ФПК» и ускорения темпов обновления ло-
комотивного парка ОАО РЖД: «Мы предлагаем и актив-
но с Минпромторгом работаем над тем, чтобы признать 
задолженность по субсидиям в регулируемом сегмен-
те на 21,7 млрд руб., из которых 3,1 млрд руб.— это сек-
вестрированные субсидии по тарифам 2020 года и 18 
млрд руб.— дополнительный убыток в регулируемом 
сегменте в связи с падением пассажиропотока». Так-
же необходимо компенсировать 5,5 млрд руб. выпада-
ющих доходов от госрегулирования тарифов на пере-
возки в плацкартных и общих вагонах, считает госпожа 
Дубинина. Для ускорения обновления локомотивного 
подвижного состава, отмечает она, нужно дополнитель-
ное финансирование в размере 9,7 млрд руб.

Одновременно машиностроители ждут от ОАО РЖД 
долгосрочных договоров. «Основная задача — это фор-
мирование стабильного долгосрочного заказа на желез-
нодорожную технику на внутреннем рынке, потому что, 
как показывает практика многих зарубежных компа-
ний, нормальная доля экспорта — это 30–40%, а 60–70% 
заказа должно формироваться на внутреннем рынке»,— 
говорит Антон Зубихин, замгендиректора «Сина-
ра —Транспортные машины» (СТМ). Он подчеркнул, что 
еще 24 декабря 2020 года на заседании правительства 
было дано поручение по формированию долгосрочных 
договоров с предприятиями железнодорожного маши-
ностроения.

В то же время на рынок грузовых вагонов уже никто 
в отрасли не рассчитывает. Присутствовавшие на со-
вещании были единодушны в том, что существующие 
мощности (85 тыс. вагонов при реальном производст-
ве в 2020 году 57 тыс. единиц) избыточны. В результате 
директор департамента развития секторов экономики 
Минэкономики Максим Колесников предложил разра-
ботать и утвердить единую методику определения по-
требного парка грузовых вагонов и проработать меха-
низмы реализации их на экспорт.

Наталья Скорлыгина

Перрон остался
Производителей вагонов и локомотивов ждет тяжелый год

Собеседники „Ъ“ в российских 
нефтекомпаниях жалуются, что для 
заводов в Центральной России мар-
жинальность сейчас близка к нулю: 
при этом их невыгодно загружать, 
поскольку экспорт дизтоплива стал 
малорентабельным. Если прави-
тельство будет настаивать на росте 
загрузки для сдерживания оптовых 
цен на топливо, нефтяники будут не-
сти убытки. Если же цены в оптовом 
звене не сдерживать, это приведет 
к убыткам независимых АЗС, кото-
рые рано или поздно все равно выну-
ждены будут повысить цены. По мне-
нию источников „Ъ“, логично было 
бы увеличить цены на заправках на 
1,5 руб. на литр, что решило бы про-
блему, однако, опасаясь социальной 
напряженности, регуляторы на это 
не пойдут. В ФАС и Минэнерго отка-
зались от комментариев.

Розничные цены на автобензин 
АИ-92 в среднем по России выросли 
в 2020 году на 2,4%, цены на дизель-
ное топливо — на 1,9%, отмечает Сер-
гей Ежов из Vygon Consulting. Однако 
условные цены для расчета демпфе-
ра были проиндексированы с 1 янва-
ря 2021 года на 5%, что приведет к до-
полнительным потерям нефтяных 
компаний в размере 67–69 млрд руб. 
в зависимости от спроса на нефтепро-
дукты в 2021 году. В 2020 году выпла-
ты по демпферу составили 400 млрд 
руб., напомнил он, корректировка 
параметров индексации до уровня 
фактических темпов роста рознич-
ных цен восстановит статус-кво.

Меньшая индексация индикатив-
ной цены в демпфере — на 2%, а не 
на 5% — означает, что эти 65–70 млрд 
руб. в год должен будет заплатить 
бюджет. Однако Минфин выступает 
против этого. «Все признают, что дем-
пфер — это эффективный механизм, 

который позволяет держать цены на 
топливо на стабильном уровне и из-
бегать скачков,— заявили „Ъ“ в Мин-
фине.— Текущее снижение рента-
бельности НПЗ затронуло компании 
во всем мире — это результат панде-
мии, ценовой конъюнктуры на ми-
ровых рынках и крек-спредов на 
нефтепродукты, а не последствия 
введения демпфера». По мнению 
Минфина, бюджет не может себе 
позволить каждый раз вносить вре-
менные корректировки в демпфер 
в зависимости от ситуативной конъ-
юнктуры цен на мировых рынках: 
«В противном случае придется ис-
кать другие источники для компен-
сации этих выпадающих доходов 
для поддержки нефтяных компа-
ний». Традиционно Минфин при-
бегал в таких случаях к повышению 
НДПИ на нефть.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Нефти переписывают формулу
с1
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В Москве после ослабления 
с 22 января ограничений по 
 заполняемости залов прода-
жи  билетов на развлекатель-
ные  мероприятия выросли ми-
нимум на 20%, рассказали „Ъ“ 
участники рынка.  Впрочем, 
 новых мероприятий пока 
мало, а организаторы концер-
тов и фестивалей продолжают 
переносить их.

Продажи билетов на развлека-
тельные мероприятия в Москве 
растут на фоне ослабления огра-
ничений, введенных мэрией из-за 
пандемии, рассказали „Ъ“ в билет-
ных агрегаторах. Так, по данным 
«Радарио», спрос на билеты после 
смягчения ограничений с 22 янва-
ря увеличился на 20%. Продажи би-
летных сервисов МТС за выходные 
23–24 января достигли 94% относи-
тельно того же периода 2019 года, 
рассказал гендиректор «МТС Эн-
тертейнмент» (управляет сервиса-
ми «Пономиналу» и Ticketland) Ми-
хаил Минин. Еще неделю назад, 
по его словам, выручка компании 
была только на уровне 70% к анало-
гичному периоду прошлого года. 
В сервисе Timepad спрос на билеты 
на платные мероприятия всех кате-
горий 22 января вырос на 20%, а 26 
января — уже на 80% к прошлом 
году, рассказали в компании.

• Ограничения на проведение мас-
совых мероприятий в столице на-
чались в марте 2020 года, с 1 авгу-
ста часть мероприятий разреши-
ли проводить с ограничением 

по  заполняемости площадок в 50%, 
в ноябре его ужесточили до 25%. 
С 22 января мэр Москвы Сергей 
 Собянин разрешил увеличить за-
полняемость театров, кинотеа-
тров и концертных залов до 50%. 
С того же дня возобновили работу 
музеи, библиотеки, колледжи, спор-
тивные школы и детские развлека-
тельные учреждения.
Рост спроса на билеты пока про-

исходит в основном за счет театраль-
ных мероприятий, говорит испол-
нительный директор «Радарио» 
Елена Кипорук. У сервисов МТС в топ 
продаж в выходные попали спекта-
кли в Театре Вахтангова, мюзикл 
«Шахматы» и концерты в «ГлавClub». 
В Timepad больше всего билетов 
было продано на спортивные меро-
приятия, концерты, события в сфере 
искусства и культуры и детские ме-
роприятия.

В киносетях также отметили 
прирост продаж в выходные. На 
это, по мнению президента сети 
«Каро» Ольги Зиняковой, повлия-
ло не только ослабление ограниче-
ний, но и выход новых фильмов, 
например анимации Pixar «Душа». 
По словам госпожи Зиняковой, ми-
нувший уикенд по посещаемости 
перегнал на 10% премьерный уик-
енд фильма «Довод» в сентябре. 
В объединенной сети «Формулы 
кино» и «Синема парка» также за-
фиксировали рост продаж билетов 
за последние выходные, рассказал 
ее директор по маркетингу Сергей 
Кузнецов.

Однако, несмотря на улучшение 
показателей продаж билетов, но-
вых мероприятий пока появляется 
мало, признают участники рынка. 
Часть организаторов по-прежнему 
отказываются от проведения меро-
приятий, указывает господин Ми-
нин. Концерты, фестивали и другие 
события полностью коммерческих 
организаций пока все еще пла-
нируются или переносятся на бо-
лее поздний срок, отмечает госпо-
жа Кипорук. По данным Timepad, 
доля запланированных офлайн-ме-
роприятий на ближайшую неделю 
увеличилась только на 10%, а коли-
чество новых мероприятий в це-
лом — только на 15%.

Сравнительно небольшое чи-
сло мероприятий пока не позво-
лит билетным сервисам вернуть-
ся к докризисным показателям, 
считают  участники рынка (под-
робнее о ситуации см. „Ъ“ от 25 де-
кабря 2020 года). Даже при посте-
пенном снятии всех ограничений 
к сентябрю по итогам 2021 года ры-
нок выйдет лишь на 75% от уров-
ня продаж 2019 года, считает го-
сподин  Минин. Падение выручки 
рынка по отношению к 2019 году 
составляет около 70%, считает го-
спода Кипорук. На снижение про-
даж помимо ограничений властей, 
по ее мнению, также влияют изме-
нения в покупательском поведе-
нии и сокращение у организаторов 
оборотных средств для проведения 
событий.

Валерия Лебедева

Москвичи вышли в люди
Продажи билетов на мероприятия выросли

МТС покинул директор центра искусственного ин-
теллекта (ИИ) компании Аркадий Сандлер, кури-
ровавший разработку «умной колонки» операто-
ра и его голосового помощника «Марвина». По сло-
вам собеседников „Ъ“, проект столкнулся с техно-
логическими сложностями, которые сказались на 
сроках релиза устройства. В самой МТС настаива-
ют, что продолжают разработку продукта.

Директор центра ИИ МТС Аркадий Сандлер покинул 
пост, рассказали „Ъ“ источники на телекоммуникацион-
ном рынке и подтвердил сам господин Сандлер. В МТС 
он курировал разработку «умной колонки» и встроенно-
го в нее голосового помощника «Марвина».

Один из собеседников „Ъ“ связывает уход Аркадия 
Сандлера с тем, что проект пока не оправдал ожиданий 
топ-менеджмента, в частности, не появилось продукта, 
готового для выхода на массовый рынок. Другой собе-
седник утверждает, что господин Сандлер сам принял 
решение об уходе, поскольку не сработался с основате-
лем VisionLabs Александром Ханиным, назначенным ру-
ководителем направления ИИ в МТС и вице-президен-
том компании по ИИ в октябре 2020 года. Сам Аркадий 
Сандлер сообщил „Ъ“, что его уход никак не связан со 
сложностями в разработке продукта.

О разработке «умной колонки» МТС стало известно 
в декабре 2019 года. Тогда же в компании рассчитыва-
ли запустить устройство в коммерческую эксплуатацию 
ориентировочно в первой половине 2020 года. 29 июня 
компания представила продукт, но для тестирования 
его предполагалось раздать лишь нескольким тысячам 
абонентов за 1 руб. Устройства в розницу пока не посту-
пили, но на Avito можно найти как минимум 20 объяв-
лений об их перепродаже только в Москве.

По словам собеседников „Ъ“, проблема в том, что компа-
ния пока не смогла разработать собственную технологию, 

которая бы позволила «Марвину» вести полноценный ди-
алог с пользователями. Технологические сложности в раз-
работке продукта в итоге вылились в задержку его выхода 
в широкую продажу, утверждает собеседник.

«Мы распространили несколько тысяч умных колонок 
с голосовым помощником „Марвином“ среди сотрудни-
ков МТС и пользователей экосистемы МТС и продолжаем 
дальнейшую разработку продукта с учетом опыта первых 
пользователей»,— сообщили „Ъ“ в пресс-службе операто-
ра, добавив, что планируют интеграцию виртуальных ас-
систентов МТС в новые устройства и приложения.

По оценке Just AI, по итогам 2020 года в России про-
дано 800 тыс. «умных колонок», а всего на руках у рос-
сиян их уже 1 млн. Более 85% рынка занимают колонки 
с «Алисой», голосовым помощником «Яндекса». «Умные» 
продукты с голосовыми помощниками также развивают 
Mail.ru Group и Сбербанк.

По мнению гендиректора агентства TelecomDaily Де-
ниса Кускова, МТС, несмотря на крупнейшую среди всех 
операторов связи базу абонентов в 78 млн человек, мо-
жет не реализовать потенциал «умной колонки» из-за 
высокой конкуренции на рынке: «Колонки есть у „Ян-
декса“, Mail.ru Group и „Сбера“. Первые два уже набра-
ли обороты, а последний еще наберет, конкурировать 
с ними в перспективе трудно». Он также обращает вни-
мание, что МТС, как и другие операторы, сейчас больше 
сфокусирована на медиарынке.

В структуре выручки МТС в обозримом будущем в лю-
бом случае «умные колонки» не будут занимать значи-
мую долю, говорит гендиректор «ТМТ Консалтинга» 
Константин Анкилов. Но, как указывает он, МТС вы-
страивает экосистему, поэтому, скорее всего, работа в на-
правлении «умных колонок» будет продолжаться.

Дмитрий Шестоперов, Юлия Тишина,  
Никита Королев

«Марвин» лишился собеседника
МТС покинул куратор «умной колонки»

Государство планирует запу-
стить в регионах сервис для 
удаленной записи к врачу 
и консультаций «Мое здоро-
вье». На разработку мобильно-
го приложения для него, за ко-
торую отвечает «Ростелеком», 
потратят 101 млн руб. Допол-
нительных средств потребу-
ет оцифровка сотен тысяч ме-
дицинских карт и документов, 
на которую может уйти до не-
скольких лет, предупре ждают 
эксперты.

Минздрав и Минцифры готовят 
к запуску в тестовом режиме в не-
скольких регионах мобильное при-
ложение «Мое здоровье», аналогич-
ный сервис также будет работать 
в веб-версии на портале госуслуг, 
рассказали „Ъ“ в этих министерст-
вах. Первоначально приложение 
будет доступно для жителей Бел-
городской и Московской областей 
и Башкортостана. Тендер на разра-
ботку приложения на 101 млн руб. 
8 декабря 2020 года выиграл «Росте-
леком», обнаружил „Ъ“ на портале 
госзакупок. По техническому зада-
нию оператор должен разработать 
приложение до 29 апреля. Предпо-
лагается, что в нем за три года заре-
гистрируются 80 млн человек.

Сервис «Мое здоровье» позво-
лит дистанционно записаться на 
прием к врачу, получить доступ 
к электронной медицинской карте 

и справкам, пояснили в Минциф-
ры. Также пользователи смогут выз-
вать врача на дом и вести дневник 
самонаблюдения. Позже плани-
руется включить туда сервисы для 
записи на профилактические ос-
мотры и диспансеризацию, дистан-
ционные консультации с врачами, 
а также возможность прикрепить-
ся к поликлинике. Авторизоваться 
в приложении можно будет через 
госуслуги.

В Москве, например, уже есть 
приложение для дистанционной 
записи к врачу — «ЕМИАС Инфо», 
разработку которого курирует мэ-
рия. По данным Google Play, прило-
жение скачано более 1 млн раз.

Тестирование проекта «Мое здо-
ровье» в пилотных регионах может 
занять до двух лет, считает основа-
тель сети дата-центров Oxygen Па-
вел Кулаков. Цифровизация меди-
цины за пределами Москвы, по его 
словам, уже идет: во многих регио-
нах городские поликлиники не ис-
пользуют бумажные карты и хра-
нят данные пациентов в цифровом 
виде. «Если раньше регионы раз-
вивали собственные медицинские 
системы, то теперь все они будут 
унифицированы, интегрированы 
в одну систему и подключены к го-
суслугам»,— добавляет он.

Для полноценного запуска такой 
системы потребуется оснастить все 
медицинские организации авто-

матическими рабочими местами 
и обеспечить медработников сер-
тификатами электронной подписи, 
отметил заместитель гендиректора 
Национального центра информати-
зации (входит в «Ростех», внедряет 
единую государственную систему 
в сфере здравоохранения) Георгий 
Черный. Основные сложности, 
по его мнению, могут возникнуть 
с оцифровкой рукописных доку-
ментов и медицинских карт.

Наиболее трудоемкой будет ра-
бота с неструктурированными до-
кументами: журналами, врачебны-
ми заключениями, извещениями 
и другими, уверен гендиректор 
«ABBYY Россия» Дмитрий Шукшин. 
Только одна медицинская органи-
зация, по его оценке, может созда-
вать сотни тысяч таких документов 
в год, а на их обработку может ухо-
дить от нескольких месяцев до не-
скольких лет.

На оцифровку только медкарт 
в регионах может потребоваться до 
полутора месяцев, а стоимость обра-
ботки одной карты будет варьиро-
ваться от 15 до 30 руб., считает пре-
зидент компании «Биорг» Георгий 
Зуев. Более сложная оцифровка ре-
зультатов обследований, например 
рентгена, с распознаванием  анам-
неза и истории болезни, по его оцен-
ке, потребует сотен, а в отдельных 
случаях и тысяч рублей за карту.

Никита Королев

Больным найдется приложение
В регионах запустят сервис  
для записи к врачу и консультаций

У одного из старейших на российском рынке 
fashion-ритейлеров — lady & gentleman CITY поя-
вился новый совладелец. Мажоритарную долю 
получил Александр Головин, которого на рын-
ке считают основателем одежной сети. Эксперты 
полагают, что сейчас структура владения компа-
нией приводится в соответствие с фактическим 
распределением долей.

Доля в 51% ООО «Трейд менеджмент», управляюще-
го одежным ритейлером lady & gentleman CITY, 26 ян-
варя перешла от Льва Головина к Александру Головину, 
говорится в материалах компании. Лев Головин, в свою 
очередь, стал обладателем этой доли в июне 2020 года, 
обнаружил „Ъ“ в ЕГРЮЛ. До этого весь бизнес «Трейд 
менеджмента» через зарегистрированный в Армении 
«Эй-эр-си холдинг» контролировал действующий генди-
ректор одежной сети Геннадий Типпель. В 2019 году «Ве-
домости» сообщали, что господин Типпель — реальный 
бенефициар компании.

Заместитель гендиректора lady & gentleman CITY Игорь 
Григораш подтвердил „Ъ“, что контрольная доля в управ-
ляющей компании перешла от Льва Головина к его сыну 
Александру Головину по договору дарения. Головин-стар-
ший в свою очередь приобрел эту долю весной 2020 года, 
добавил топ-менеджер, не раскрывая деталей сделки. Но 
источник „Ъ“ на рынке коммерческой недвижимости 
знает, что Александр Головин — основатель lady & gentle-
man CITY, который теперь де-юре вернул себе мажори-
тарную долю. На отраслевом сайте «Легкая промышлен-
ность» Александр Головин также указан как создатель сети 
lady & gentleman CITY. Вероятно, происходит упрощение 
акционерной структуры и приведение ее в соответствие 
с фактическим распределением долей, полагает управ-

ляющий директор Peregrine Capital Дмитрий Габышев: 
«Сейчас могло потребоваться сделать структуру владения 
в компании более прозрачной и понятной».

По собственным данным, ритейлер с 2001 года 
управляет сетью мультибрендовых магазинов одежды 
lady & gentleman CITY, а также монобрендовыми точ-
ками в России Armani Exchange, Hugo, EA7 Emporio Ar-
mani. Ранее сообщалось, что во время кризиса 2014–
2015 годов сеть пережила волну закрытий торговых 
точек, тогда же часть контролирующих ее компаний 
была ликвидирована, а бизнес переведен на ООО «Трейд 
менеджмент», зарегистрированный в декабре 2015 года. 
По итогам 2019 года выручка «Трейд менеджмента» со-
ставила 6,5 млрд руб., чистая прибыль — 297,1 млн руб., 
указано в базе Kartoteka.ru. К декабрю 2020 года сеть на-
считывала 75 магазинов, сообщили в компании.

Из-за локдауна в первой половине 2020 года выручка 
fashion-ритейлера снизилась почти на 25%, рассказывает 
гендиректор «Infoline-аналитики» Михаил Бурмистров. 
В четвертом квартале 2020 года финансовые показатели 
были близкими к аналогичному периоду годом ранее, а по 
итогам года компания смогла остаться прибыльной с паде-
нием выручки до 9%, добавляет он. «Сеть успешно ренови-
ровала свои площади в торгцентре „Мега“, переделав их 
в галерею из мини-корнеров для брендов-партнеров. Сей-
час они продолжают тиражировать этот формат, что дает 
позитивную динамику продаж»,— рассказывает эксперт.

В декабре 2019 года компания разместила четырех-
летние облигации на 200 млн руб., оператором высту-
пает банк «Юнисервис капитал». По оценке господина 
Бурмистрова, потребности в докапитализации у компа-
нии сейчас нет.

Никита Щуренков, Анатолий Костырев

В CITY прописались акционеры
У одежного ритейлера появился совладелец

Компания «Ситроникс» (контр-
олируется АФК «Система») ин-
вестирует 200 млн руб. в разра-
ботку серверов под собствен-
ным брендом на процессорах 
американской Intel. Их плани-
руется поставлять в госсектор 
и операторам связи. Но исполь-
зование зарубежных компонен-
тов не позволит компании полу-
чить приоритет на госзакупках, 
а на открытом рынке отечест-
венным производителям пока 
конкурировать сложно, указы-
вают эксперты.

Производитель телекоммуни-
кационного оборудования «Ситро-
никс» инвестирует 200 млн руб. в раз-
работку и производство серверов под 
собственным брендом на процессо-
рах Intel, рассказали „Ъ“ в компании. 
По словам представителя компании, 
иностранные процессоры выбраны, 
поскольку отечественные «пока не 
соответствуют техническим требова-
ниям». Производство будет органи-
зовано на мощностях ГК «Элемент» 
«Ростеха» и АФК «Система». Тестовую 
партию серверов планируется выпу-
стить в первой половине 2021 года, 
после чего начнется прием заказов 
на серийное производство. В компа-
нии рассчитывают, что продукция бу-
дет востребована операторами связи 
и госсектором.

• В третьем квартале 2020 года, по 
данным IDC, в Россию было поставле-

но 34 тыс. серверов на $297,88 млн. 
Лидерами по поставкам в денежном 
выражении стали американские Dell 
и Hewlett Packard Enterprise, а также 
китайская Lenovo. Крупнейшим оте-
чественным производителем серве-
ров IDC называет компанию Yadro 
(входит в «Икс Холдинг»).
В декабре 2020 года правительство 

утвердило новые критерии для при-
знания серверной продукции отече-
ственной. Чтобы войти в реестр при 
Минпромторге, который дает прио-
ритет при госзакупках, производите-
ли серверов с 2022 года должны будут 
использовать в своей продукции оте-
чественные процессоры.

Серверы «Ситроникса» не смогут 
войти в реестр и считаться отечествен-
ными, поскольку используют закры-
тую зарубежную архитектуру, указы-
вает руководитель по перспективным 
технологиям компании «Ланит-Ин-
теграции» Алексей Белогорцев. Та-
ким образом, «Ситрониксу» придется 
на равных конкурировать на россий-
ском рынке с иностранными произ-
водителями, например китайской 
Huawei, отмечает директор компании 
«Промобит» Максим Копосов. По его 
мнению, компании имело бы смысл 
присмотреться к отечественным про-
цессорам «Эльбрус», которые пока 
единственные подходят под требова-
ния импортозамещения.

Без включения в реестр «Ситро-
никс» вряд ли получит большой ры-

нок сбыта, полагает руководитель 
направления импортозамещения 
IT-компании «Крок» Наталия Софро-
нова. Отечественный рынок серве-
ров уже достаточно насыщен, до-
бавляет она, то есть «Ситрониксу» 
придется доказывать состоятель-
ность продукта.

Но на фоне импортозамеще-
ния спрос на отечественные реше-
ния все равно будет расти, считают 
в «МегаФоне». Там отметили, что за-
интересованы в подобных решени-
ях. В Tele2 также готовы рассмотреть 
возможность закупки отечествен-
ных серверов в случае их конкурен-
тоспособности. В МТС и «Вымпелко-
ме» отказались от комментариев.

Все больше компаний хотят за-
нять нишу на рынке отечественных 
серверов, отмечает замруководителя 
департамента аппаратных решений 
Softline Сергей Гринцевич. Но ры-
нок для таких производителей пока 
ограничен, указывает руководитель 
центра проектирования вычисли-
тельных комплексов компании «Ин-
фосистемы Джет» Илья Воронин. По 
его словам, локальные игроки ори-
ентируются в основном на поставки 
в госсектор и госкорпорации, нахо-
дящиеся под санкциями, а вот в ком-
мерческом секторе поставки тако-
го оборудования «стремятся к нулю» 
из-за его невысокой конкурентоспо-
собности.

Юлия Степанова

«Ситроникс» ставят на сервер
Структура АФК «Система» вышла на новый рынок

Рост цен на яйца наблюдается не 
во всех сегментах и связан с объек-
тивными причинами — увеличени-
ем стоимости кормов, витаминов 
и минеральных добавок, подтвер-
ждает гендиректор Росптицесоюза Га-
лина Бобылева. Как утверждал союз 
в письме главе Минсельхоза Дмит-
рию Патрушеву в конце 2020 года, 
цены на сырье для кормов выросли 
на 20–60%. Сложная финансовая си-
туация привела к тому, что по итогам 
прошлого года ряд предприятий сни-
зили объемы производства, добавля-
ет госпожа Бобылева. Рентабельность 
бизнеса, по оценкам Росптицесоюза, 
к концу 2020 года снизилась до 5–7%.

В такой ситуации, поясняет Гали-
на Бобылева, Росптицесоюз уже на-
правил обращения вице-премьеру 
Виктории Абрамченко и Дмитрию 
Патрушеву с просьбой не вводить 
ограничения на рост цен на яйца 
и мясо птицы.

В декабре 2020 года поставщи-
ки и торговые сети подписали со-
глашение о фиксации предель-
ных отпускных и розничных цен 
на подсолнечное масло и сахар, по-
сле того как на рост стоимости этих 

продуктов обратил внимание пре-
зидент Владимир Путин. Замгла-
вы Минсельхоза Оксана Лут на со-
вещании 20 января допускала, 
что механизм регулирования цен 
могут распространить на зерно 
и макаронные изделия при продол-
жении роста цен. В Минсельхозе ре-
комендовали властям субъектов РФ 
провести с производителями пере-
говоры о сдерживании цен в том чи-
сле на макаронные изделия, яйца 
и картофель.

По словам Галины Бобылевой, 
регулирование цен на продукцию 
птицеводства грозит дефицитом 
на фоне нулевого роста производ-
ства и увеличения объемов экс-
порта. Представитель Виктории 
Абрамченко Марта Галичева отме-
тила, что обращение Росптицесою-
за будет рассмотрено и направлено 
заинтересованным сторонам для 
проработки после получения.

Алексей Полухин,  
Никита Щуренков

Яйца поразил куриновирус

Россия  
может забыть  

о слове «дефицит» 
в отношении  

продуктов питания
— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза РФ,  

в июле 2020 года
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Вышла в свет новая книга Леони-
да Юзефовича, автора «Зимней 
дороги» и «Самодержца пустыни». 
Действие ее на сей раз происхо-
дит в XIX веке во время того са-
мого греческого восстания 1821–
1829 годов, где погиб Байрон 
и куда так рвался Пушкин. Впро-
чем, Байрон в романе «Филэллин» 
только упоминается, о Пушкине 
речь вообще не идет. О персона-
жах и содержании нового романа 
двукратного победителя «Боль-
шой книги» — Михаил Пророков.

 Персонажи «Филэллина», по-
добно героям «Войны и мира», пред-
ставляют собой смесь исторических 
деятелей, действующих под собст-
венными именами, исторических 
лиц помельче, которым ради боль-
шей вольности обращения автор 
имена слегка изменил, и героев пол-
ностью вымышленных. Некоторым 
из них доверена роль рассказчи-
ков, основные — полковник Фабье 
(в действительности — Шарль Ни-
коля Фавье), придворный врач Кон-
стантин Костандис и камер-секре-
тарь Александра I Игнатий Еловский 
(оба вымышлены). Они выступают 
как авторы дневников (автор роль 
рассказчика на себя не берет), еще 
один повествователь — отставной 
штабс-капитан Григорий Мосцепа-
нов — обходится одними письмами, 
да и письма — в отличие от кляуз — 
пишет не так чтобы очень часто.

Главными героями первой поло-
вины книги становятся царь Алек-
сандр и штабс-капитан Мосцепанов. 
Второй хочет прорваться к перво-
му, чтобы поведать некую важней-
шую тайну, но поскольку, как и по-
ложено русскому правдоискателю, 
он наряду с этим без устали борет-
ся за справедливость в собственном 
уезде, то прошения его о встрече 
не только не принимаются всерьез, 
но и служат дополнительными ули-

ками его взбалмошности, сутяжни-
чества и общей неблагонадежности. 
Встреча наконец происходит — при 
посещении царем пермской гауп-
твахты, где к тому времени Мосце-
панов уже содержится в качестве 
заключенного. Заканчивается она 
плачевно — услышав, что штабс-ка-
питан хочет сказать что-то, связан-
ное с грядущей войной с султаном 
за Грецию, царь разворачивает-
ся и уходит, а Мосцепанов падает 
без чувств — похоже, что замертво. 
Впрочем, когда заканчивается выз-
ванная визитом царя суматоха, его 
тела нигде не находят.

Во второй половине Мосцепанов 
и Костандис встречаются в Греции, 
в филэллинском полку под коман-
дованием Фабье. Здесь штабс-ка-
питан уже отходит немного в тень 
и начинается рассказ собственно 
про филэллинов — иностранцев, 
решивших бороться против турок 
за Грецию и ее свободное будущее.

Главным выразителем идей и ча-
яний филэллинства становится как 
раз Фабье — Костандис на эту роль, 
будучи греком, совсем не подходит, 
Мосцепанов же слишком прост и го-

дится разве что на роль кривого зер-
кала. «Будущая Греция представ-
ляется ему копией России, но без 
русского казнокрадства, пьянст-
ва, неправедного суда и матерного 
сквернословия,— не скрывая иро-
нии, записывает Костандис.— Ра-
ботящие крестьяне, честные судьи 
и мудрый монарх возведут ее на вер-
шину величия и славы... Под звон ко-
локолов, возвращенных на Святую 
Софию, в Афинах будет учреждена 
Академия, в Салониках и Навплио-
не — университеты... „По морям бу-
дут ходить пароходы“,— внес он за-
вершающий штрих в свою идиллию, 
на этом фантазия у него иссякла». 
Фабье, напротив, не питает иллю-
зий ни по поводу трудолюбия сов-
ременных ему греков, ни по поводу 
их честности и мудрости («Вы тут все 
можете перерезать глотки друг дру-
гу, пожалуйста, это ваше дело, но при 
одном условии: турки не должны 
овладеть Акрополем»,— говорит 
он Костандису). Вначале француз 
формулирует свою мечту так: найти 
«то место на земле, где правда не бу-
дет зависеть от племени, а братст-
во — от религии». За время борьбы 
мечта эта несколько блекнет, но от-
ступать упрямый полковник все рав-
но не намерен.

Его антагонистом — и в войне, 
и в идеологии — становится прием-
ный сын (грек или наполовину грек 
по происхождению) и лучший пол-
ководец египетского наместника 
Мехмеда-Али (Мухаммада Али) Иб-
рагим-паша, получивший образо-
вание в Париже, поклонник Руссо 
и не большой любитель турок: в его 
войске — арабы, в окружении — ев-
ропейские наемники. Кульминаци-
ей второй части становится также 
встреча: Ибрагим-паша подстерега-
ет преследуемых сипахами (турец-
кая тяжелая кавалерия) воинов Фа-
бье у стен осажденного Акрополя 
и обращается к нему с развенчанием 
идеалов филэллинства и предложе-
нием сдаться. Фабье готов признать 

его превосходство в силе и правоте, 
соратники француза уповают на его 
благоразумие.

Не желая раскрывать концовку, 
скажем только, что роман мог бы на-
зываться «Греческий огонь»: в интер-
вью «Огоньку» Леонид Юзефович пря-
мо сказал, что он — огонь — и есть 
главный герой повествования. Од-
нако автор предпочел другое назва-
ние, делающее упор не на ненависть 
к врагам и не на любовь-страсть — 
к античному прошлому ли, к сво-
боде ли, к нации ли, а — в силу ар-
хаичности и какой-то нежности 
звучания — на любовь-любование, 
любовь-умиление, подобную той, 
что двигала рукой Мосцепанова, ве-
шающего на стену перерисованный 
кем-то пейзаж с Акрополем. Ведь как 
ни крути, для современного слуха 
«филэллин» не может не означать че-
ловека, по-детски наивного: любить 
Грецию как колыбель культуры — 
одно, а пойти умирать за нее — ну, 
это как броситься в бой с американ-
ской мафией не за гринкард и даже 
не за брата, а за Бэтмена и Женщи-
ну-кошку. (Можно, впрочем, вспом-
нить Рудина с его Францией и Елену 
Стахову с ее Болгарией.)

В том же интервью писатель пе-
речислял отвергнутые эпигра-
фы — от наивно-восторженного 
кюхельбекеровского до мужествен-
но-иронического гумилевского и об-
щеизвестного — про огонь — фе-
товского. К тому роману, который 
в итоге у него получился, возмож-
но, лучше всего подошли бы про-
цитированные Костандисом слова 
апостола о том, что сеется в немо-
щи и восстает в силе. Только Костан-
дис вспоминал их, думая о Греции, 
будучи же поставленными перед 
романом, они, кажется, говорили 
бы о том наивном упрямстве в пого-
не за мечтой, что двигало его героя-
ми. Упрямстве, которое неизбежно 
должно было проиграть в столкно-
вении с реальностью.

Но проиграли турки.

ПРЕМЬЕРА ЛИТЕРАТУРА

Огнем и мечтой
Прекрасная Греция будущего и суровая правда жизни 
в романе Леонида Юзефовича

В прокат выходит крими-
нальный триллер Джона 
Ли Хэнкока «Дьявол в де-
талях» (The Little Things), 
главные роли в котором 
сыграли три  обладателя 
премии «Оскар»:  Дензел 
Вашингтон, Рами  Малек 
и Джаред Лето. Юлии 
 Шагельман фильм напом-
нил лучшие образцы «лос-
анджелесских нуаров» 
тридцатилетней давности.

ежиссер Джон Ли Хэн-
кок, больше всего известный 
по аккуратным биографиче-
ским драмам вроде «Неви-
димой стороны» (2009) или 
«Спасти мистера Бэнкса» 
(2013), картинам того рода, 
которые непременно при-
носят сыгравшим в них акте-
рам пару-тройку номинаций 
и забываются уже на следую-
щий год, написал сценарий 
«Дьявола в деталях» в 1993 
году для Стивена Спилберга. 
Однако тот отказался от про-
екта, сочтя историю слиш-
ком мрачной, и на разных 
этапах к нему в качестве ре-
жиссеров были приписаны 
Клинт Иствуд, Уоррен Бит-
ти и Дэнни Де Вито. Затем 
сценарий зажил своей жиз-
нью, путешествуя по каби-
нетам голливудских продю-
серов, пока Хэнкок не взял 
его в свои руки почти трид-
цать лет спустя.

Уже на этапе замысла это 
было ретро, отсылавшее 
к жестким полицейским де-
тективам 1970-х и еще даль-
ше — к классическим нуа-
рам 1940-х. Выйдя на экраны 
сейчас, фильм и вовсе вы-
глядит приветом из другого 
времени, как будто не толь-
ко его действие разворачи-
вается в 1990 году, но и сам 
он был снят тогда же. Дело 
даже не в том, что многие 
ключевые моменты сюжета 
завязаны на отсутствии сото-
вой связи и интернета и том, 
что ДНК-анализ тогда нахо-

дился в зачаточном состоя-
нии и в расследованиях ши-
роко не применялся. Скорее 
в самом настроении этой не-
спешной, серьезной, лишен-
ной даже намека на ревизио-
нистскую иронию картины, 
опирающейся не на экшен 
(его здесь почти нет), а на ха-
рактеры; в том уважении, 
с которым автор относит-
ся к своим персонажам-ко-
пам; в страстном желании 
отделить добро от зла, даже 
если границы между ними 
не всегда отчетливы. Нако-
нец, в том, каким непарад-
ным, потрепанным и пыль-
ным предстает на экране 

Лос-Анджелес — ушедшая 
натура обшарпанных мно-
гоквартирных домов, пло-
хо освещенных улиц, мел-
ких полулегальных лавочек, 
прячущихся за грязными 
стеклянными дверями.

Джо «Дик» Дикон (Ден-
зел Вашингтон) когда-то ра-
ботал здесь детективом, 
но за пять лет до основных 
событий перебрался в сель-
ский округ Керн, где слу-
жит помощником шерифа 
и выполняет рутинные за-
дания. Одно из них — за-
брать в офисе лос-андже-
лесского шерифа важную 
улику — приводит его на ста-

рое место работы, где моло-
дой амбициозный детектив 
Джим Бакстер (Рами Малек) 
занят поисками серийно-
го убийцы, на счету которо-
го уже четыре жертвы. О пя-
той сообщают в присутствии 
Дика, и Бакстер, наслышан-
ный о блестящем послуж-
ном списке ветерана, решает 
привлечь его к расследова-
нию. Тот соглашается почти 
сразу — то ли вопреки тому, 
что при одном взгляде на фо-
тографии нового дела его 
начинают одолевать вос-
поминания о призраках 
из собственного прошлого, 
то ли именно поэтому.

Динамика между персо-
нажами Вашингтона и Мале-
ка, пожалуй, единственная 
неожиданность в картине, 
расписанной по хорошо 
знакомым любому взросло-
му зрителю законам жанра. 
При первом взгляде на них 
кажется, что нас ждет неиз-
бежное столкновение моло-
дости и опыта, честолюбия 
и человечности, стремле-
ния все делать по правилам 
и понимания, что правила 
не всегда применимы. Од-
нако после первого же осмо-
тра места преступления ста-
новится понятно, что у этих 
двоих больше общего, чем 
можно было бы подумать. 
Несмотря на аккуратные ко-
стюмчики и общее впечат-
ление мальчика-отличника, 
которое производит Бакстер, 
он — к добру или к худу — 
движется по тому же пути, 
который когда-то прошел 
Дикон и который меньше 
чем за полгода привел его 
к разводу, сердечному при-
ступу и увольнению.

На втором часу филь-
ма дуэт главных героев 
превращается в трио, ког-
да к нему присоединяется 
Джаред Лето в роли основно-
го подозреваемого Альбер-
та Спармы. Он привносит 
в идеальный баланс, сло-
жившийся между Бакстером 
и Диконом, ноту хаоса и не-
определенности, а каждая 
сцена с его участием заря-
жена таким нервным элек-
тричеством, что хочется про-
стить даже самые нелепые 
сюжетные ходы, которых 
по мере приближения к фи-
налу становится все больше. 
Кульминация, разыгранная 
в какой-то бесконечной пу-
стоши под Лос-Анджелесом, 
как и несколько предшест-
вующих моментов, заставля-
ет вспомнить «Семь» (1997), 
однако «Дьяволу в деталях» 
несвойственна опустошаю-
щая душу жестокость этого 
фильма: Хэнкок, в отличие 
от Финчера, все-таки остав-
ляет своим героям право 
на отпущение грехов.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Нуар любит троицу
Дензел Вашингтон, Рами Малек и Джаред Лето  
в фильме «Дьявол в деталях»

175 лет назад родился «русский 
Калиостро» — Карл Вальц, маг 
и волшебник российской сцены, 
лучший представитель исчез-
нувшей профессии театральный 
машинист-механик, декора-
тор, либреттист, изобретатель, 
скромный труженик, пережив-
ший четырех императоров и по-
лучивший от советской власти 
звание «заслуженный машинист-
механик РСФСР», изобретенное 
для него Луначарским. Расска-
зывает Татьяна Кузнецова.

 «Обо всем, что видел и слы-
шал на своем веку» Карл Вальц рас-
сказал в бесхитростных мемуарах 
«65 лет в театре», когда ему было уже 
за 80. Неторопливо, невозмутимо 
и добродушно он повествует об ис-
чезнувшей театральной жизни, и его 
лаконичные описания собственной 
невероятной работы чередуются 
со столь же невероятными типажа-
ми, населявшими и окружавшими 
московские театры. Всемогущие 
императорские директора делят 
внимание мемуариста с рабочими 
сцены — горькими пропойцами, 
описания революционных техни-
ческих преобразований чередуются 
с забавными анекдотами, а вид дур-
но прокрашенной зелено-фиолето-
вой бороденки всеми забытого ди-
рижера занимает столько же строк, 
сколько беседы с Чайковским по по-
воду «Лебединого озера». Но все ис-

следователи зачитывают эту книжку 
до дыр, растаскивая на цитаты,— на-
столько живыми и достоверными 
кажутся воспоминания рассказчи-
ка, настолько колоритным и осязае-
мым предстает в ней русский театр 
XIX века, сохранивший в творчестве 
самого Вальца черты европейского 
ренессансного и барочного театра.

Да и сам Вальц, выходец из семьи 
лифляндских немцев, сын театраль-
ного механика-самоучки, дослужив-
шегося к его рождению до должности 
главного машиниста Мариинско-
го театра, был личностью вполне ре-
нессансной по размаху деятельности 
и универсальности своего дарования. 
Образования, в сущности, он не полу-
чил: в девять лет был отправлен отцом 
в Дрезден к знакомому декоратору 
Отто Раму, затем несколько месяцев 
послонялся в гигантской берлинской 
мастерской знаменитого Гропиуса, 
снабжавшего декорациями пол-Ев-
ропы, и уже через два года вернул-
ся к отцу в Москву: Фридрих (Федор) 
Вальц к тому времени возглавил ма-
шинно-декорационный цех только 
что отстроенного после пожара Боль-
шого театра. В его бездонном закули-
сье любознательный юнец, с немец-
кой дотошностью вникавший во все 
тонкости механики и машинерии, 
и завершил свои университеты: в 15 
лет Карл Вальц был зачислен в штат 
театра художником-декоратором.

Должность не исчерпывала обя-
занностей и не стесняла воображе-
ния: водопады, наводнения, зем-
летрясения, волшебные полеты 
и пылающие адские бездны, нари-
сованные на эскизах присяжных 
декораторов, предстояло матери-
ализовывать именно Вальцу. Все 
эти катаклизмы и превращения со-
ставляли непременную часть еще 
анакреонтических опер и балетов 
начала XIX века, а с угасанием ро-
мантического театра обрели главен-
ствующую роль: жанр феерии был 
узаконен официально. Главный ма-

шинист сцены был приравнен к ве-
дущим артистам: в первое воскре-
сенье великого поста ему полагался 
бенефис — целое отделение модных 
тогда «живых картин» и дивертис-
мент. Вальц творил чудеса: на сцене 
в клубах дыма под вагнеровский «По-
лет валькирий» метались девы на жи-
вых белоснежных лошадях: в мему-
арах чудодей скромно раскрывает 
секрет — систему помостов, не вид-
ных за дымовой завесой. Описывает 
он и гигантский водопад во всю ши-
рину сцены, ниспадающий по боль-
шому стеклу в подсвеченный зер-
кальный бассейн — под стеклом, 
как бы под водой, танцевал корде-
балет. В «Корсаре» Вальц «топил» ко-
рабль весом 600 пудов: «Огромная бу-
тафорская машина легко двигалась 
по сцене, качалась, разваливалась 
и незаметно убиралась на глазах у пу-
блики, так что после нее оставалось 
одно волнующееся море».

Неистощимая фантазия, техниче-
ские изобретения Вальца и его азарт-
ная находчивость кажутся тем более 
неправдоподобными, если учесть 
первобытную машинерию того вре-
мени: кудесник застал масляное ос-
вещение, пеньковые канаты и ад-
ский ручной труд армии рабочих 
сцены. В 1870-е, период охлажде-
ния публики к балету, машинист-де-
коратор, спасая положение, сделал-
ся чуть ли не автором спектаклей. 
Для «Волшебного башмачка» он сам 
нашел композитора Мюльдоффера, 
балетмейстера Рейзингера и лично 
написал либретто, доведя сюжет «Зо-

лушки» до полной фантасмагорич-
ности: «Я впервые применил элек-
трическое батарейное освещение, 
выдумал массу неожиданных эффек-
тов и даже выпустил на сцену колес-
ницу, запряженную велосипедом». 
И публика повалила в театр.

При Вальце свершилось несколь-
ко закулисных революций, деятель-
ным участником которых он стал: за-
мена масляного освещения газовым, 
проведенная в начале 1860-х князем 
Львовым, частичная механизация 
оборудования и электрификация те-
атров, осуществленная директором 
Всеволожским. Именно Вальц приду-
мал гасить свет при «чистой переме-
не» декораций и заменил химические 
испарения водяным паром, заслужив 
вечную благодарность артистов, деся-
тилетиями задыхавшихся в облаках 
вонючего дыма. Педантичный, ком-
петентный и общительный, он ста-
новится желанным советником твор-
цов: Чайковский не только детально 
обсуждает с ним финальную «Бурю» 
своего «Лебединого озера», но допы-
тывается, как «писать танцы», выяс-
няет темпы, количество тактов.

Конец волшебной эпохе положил 
художественный прогресс: живо-
писцы ХХ века — Головин, Коровин, 
Васнецов, приведенные в театр ди-
ректором Теляковским,— не нужда-
лись в спецэффектах. Однако Вальц 
и с ними нашел общий язык. Неслу-
чайно Дягилев несколько сезонов 
подряд приглашал его в свою антре-
призу. «Русским Калиостро» его про-
звали именно французы, сражен-
ные гигантскими пирамидальными 
фонтанами, бившими в «Павильо-
не Армиды» всамделишной водой. 
Но в отличие от Калиостро Вальц 
авантюристом не был: он тихо пере-
жил революцию, прослужил в театре 
до 1927 года, перейдя на почетную 
должность консультанта-механика, 
а в 1929-м был похоронен на Немец-
ком кладбище в Москве. Могила Валь-
ца ныне утрачена. Как и его искусство.

ДАТА ТЕАТР

Магия 
без разоблачения
175 лет со дня рождения Карла Вальца

В балете «Корсар» Карл Вальц «топил» 600-пудовый корабль 
с двумя десятками пиратов на борту  

Неистощимая фантазия, технические 
изобретения Карла Вальца и его азарт-
ная находчивость выглядят тем более 
неправдоподобными, если учесть пер-
вобытную машинерию того времени

Леонид Юзефович.  
Филэллин.  
Роман в дневниках,  
письмах и мысленных 
разговорах героев  
с отсутствующими  
собеседниками.   
М.: Изд‑во АСТ: Редакция  
Елены Шубиной, 2021

Копы Дикон (Дензел Вашингтон) и Бакстер (Рами Малек) похожи друг на друга 
больше, чем кажется  ФОТО КАРО-ПРЕМЬЕР
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Самая проблемная отече-
ственная спортивная орга-
низация — находящаяся под 
международными санкция-
ми Всероссийская федера-
ция легкой атлетики (ВФЛА),— 
возможно, вновь окажется 
в центре допингового сканда-
ла. Ряд источников сообщил, 
что в пробе одной из главных 
звезд сборной России, лучше-
го барьериста прошлого де-
сятилетия Сергея Шубенкова 
обнаружены следы запрещен-
ного препарата фуросемид. 
Правда, в окружении спор-
тсмена отрицают применение 
им допинга, а источник „Ъ“ го-
ворит, что речь идет о «мизер-
ной» концентрации препарата.

том, что в пробе 
Сергея Шубенкова обнаружены 
следы фуросемида, сообщили 
несколько источников — напри-
мер, News.ru, «Спорт-Экспресс» 
и «Матч ТВ». Этот препарат входит 
в список запрещенных Всемир-
ного антидопингового агентства 
(WADA). Фуросемид используется 
как мочегонное средство (обыч-
но при экстренной сгонке веса), 
а также как маскировочный агент 
с целью скрыть применение до-
пинговых средств. Тренер Сергея 
Шубенкова Сергей Клевцов на-
звал ТАСС информацию о поло-
жительной допинг-пробе спор-
тсмена «не соответствующей 
действительности», а в Athletics 
Integrity Unit (AIU), дисциплинар-
ном органе Международной фе-
дерации легкой атлетики (World 
Athletic), заявили агентству, что 
в данный момент его фамилии 
нет в перечне временно отстра-
ненных легкоатлетов.

Между тем источник „Ъ“, зна-
комый с ситуацией, утвержда-
ет, что в анализах Сергея Шубен-
кова, взятых специалистами 
Российского антидопингового 
агентства (РУСАДА), действитель-
но обнаружен фуросемид, прав-
да, в «мизерной» концентрации. 
В таких случаях, говорит собесед-

ник, «есть надежда на то, что про-
ба B вообще ничего не покажет». 
При этом он отметил, что у фуро-
семида короткий период полура-
спада — следовательно, анализ, 
скорее всего, «брали прицельно».

Сергей Шубенков — одна из 
немногих настоящих звезд совре-
менной российской легкой атле-
тики. Его можно считать лучшим 
спринтером-барьеристом завер-
шившегося десятилетия. Шубен-
ков завоевал золото на чемпио-
нате мира в Пекине в 2015 году, 
а еще на трех мировых первенст-
вах брал менее ценные медали: 
в 2017 году в Лондоне и в 2019-м 

в Дохе — серебро, в 2013-м в Мо-
скве — бронзу. Кроме того, он два-
жды побеждал на чемпионатах 
Европы и добывал награды дру-
гих соревнований. А если в его 
отношении и в самом деле откро-
ют дело в связи с нарушением ан-
тидопингового регламента, гром-
кости истории добавит бэкграунд 
российской легкой атлетики.

Это — наиболее проблемный 
отечественный вид спорта, основ-
ная жертва допингового кризиса. 
С 2015 года из-за нарушений до-
пингового и коррупционного ха-
рактера Всероссийская федера-
ция легкой атлетики находится 
в статусе федерации, лишенной 
признания. В связи с этим россий-
ские легкоатлеты были вынужде-
ны выступать на международных 
соревнованиях в нейтральном 
статусе, а Олимпиаду в Рио-де-Жа-
нейро вообще пропустили. В нача-

ле прошлого года их положение 
еще ухудшилось. Вердикт World 
Athletics, обнаружившей фаль-
сификации в допинговом деле 
прыгуна в высоту Данила Лысен-
ко, предусматривал возможность 
полного исключения ВФЛА, а зна-
чит, и полного запрета для рос-
сийских легкоатлетов на участие 
в международных состязаниях 
в случае невыполнения протоко-
ла восстановления.

Одним из его пунктов была 
выплата федерацией до 1 июля 
штрафа в размере $5 млн, выпи-
санного ей World Athletics, общая 
сумма которого увеличилась до 
$6,31 млн из-за «дополнительных 
расходов». В срок ВФЛА, ссылав-
шаяся на сложности экономиче-
ского характера, так и не уложи-
лась. Получивший должность ее 
президента в феврале 2020 года 
Евгений Юрченко попал под 

шквал критики со стороны веду-
щих спортсменов, рискующих 
остаться без работы и пропустить 
Олимпиаду в Токио, и вскоре по-
дал в отставку.

Благодаря Министерству 
спорта штраф в конце концов 
был выплачен, World Athlet-
ics согласилась простить задер-
жку с переводом транша, а в де-
кабре новым президентом ВФЛА 
стал глава АО «Скоростные маги-
страли» Петр Иванов, охаракте-
ризовавший как приоритетную 
задачу «возвращения доверия» 
к структуре и ее восстановление 
в правах. В январе федерация со-
общила, что уже идет согласова-
ние разработанного «стратегиче-
ского плана по восстановлению 
в World Athletics». Очередной до-
пинговый скандал явно не помо-
жет ускорить процесс.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Российской легкой атлетике 
подливают допинга
Лучший барьерист мира подозревается в употреблении фуросемида

Глава Европейской ассоциации футбольных 
клубов (ECA) Андреа Аньелли поддержал про-
ект реформирования Лиги чемпионов, отметив, 
что еврокубковые турниры должны оставать-
ся открытыми для всех. Заявление господи-
на Аньелли, являющегося также президентом 
«Ювентуса», может оказать заметное влия-
ние на перспективы реализации продвигаемо-
го главой мадридского «Реала» Флорентино 
Пересом проекта неподконтрольной Союзу ев-
ропейских футбольных ассоциаций (UEFA) Су-
перлиги, объединяющей топовые европейские 
команды и фактически лишающей Лигу чемпи-
онов смысла. 

роект Суперлиги, предполагающий факти-
ческое обособление топ-клубов в отдельном, не-
подконтрольном UEFA турнире, похоже, лишил-
ся одного из наиболее влиятельных сторонников. 
В среду глава ECA, президент туринского «Ювенту-
са» Андреа Аньелли на конференции Think Sport 
2021 заявил, что поддерживает прорабатываемую 
UEFA реформу Лиги чемпионов, затеянную как раз 
в виде противовеса Суперлиге. Он отметил, что ев-
рокубковые турниры должны оставаться откры-
тыми для всех. «Как руководители индустрии мы 
должны сделать так, чтобы все базировалось на 
спортивном принципе. Не нужно концентриро-
ваться исключительно на больших чемпионатах — 
английском, французском, немецком, испанском, 
итальянском. Мы должны гарантировать и другим 
первенствам адекватное представительство в ев-
рокубках»,— сказал господин Аньелли. Фактиче-
ски он повторил то, о чем неоднократно заявляло 
руководство UEFA, настаивающее на том, что со-
здание любых закрытых лиг идет вразрез с прин-
ципами организации. А учитывая, что ранее имен-
но Андреа Аньелли назывался одним из активных 
сторонников создания Суперлиги, можно сказать, 
что перспективы проекта, и без того неочевидные, 
теперь становятся совсем уж туманными.

Напомним, что в конце прошлого года Sky 
Sports сообщал, что ведущие европейские клубы 
разработали проект Суперлиги, в который плани-
руется пригласить от 16 до 18 клубов. В качестве 
потенциальных участников назывались англий-
ские «Ливерпуль», «Манчестер Юнайтед», «Арсе-
нал», «Челси», «Манчестер Сити» и «Тоттенхем», 
испанские «Реал», «Барселона» и «Атлетико», ита-
льянский «Ювентус», французский ПСЖ и немец-
кая «Бавария». Турнир предполагается проводить 
по схеме, похожей на соревнования американских 
спортивных лиг — с долгим (около 30 матчей на 
каждую команду) регулярным первенством и куб-
ковой частью. И якобы даже был найден инвестор 
в лице JP Morgan, согласившийся открыть кредит-
ную линию на $6 млрд. В более поздних утечках от-
мечалось, что количество участников может быть 
увеличено до 20. При этом 15 мест на постоянной 
основе получат топ-клубы, а оставшиеся смогут по-
лучить команды, пробившиеся через националь-
ные первенства. В качестве вдохновителя проекта 
назывался президент «Реала» Флорентино Перес. 
Впрочем, официально он это не подтверждал. А вот 
бывший президент «Барселоны» Жозеп Мария Бар-
томеу говорил, что «подписал» клуб для участия 
в новом турнире. Он даже оценивал потенциаль-
ную выгоду каталонцев от участия в проекте — до 
€800 млн в год. 

Однако ситуация начала меняться не в пользу 
Суперлиги, после того как Международная феде-
рация футбола (FIFA) и UEFA заняли непримири-
мую позицию по отношению к ней. В совместном 
заявлении этих организаций отмечалось, что клу-
бы и футболисты, которые выступят в новом тур-
нире, будут подвергнуты санкциям. В частно-
сти, игрокам пригрозили запретом на участие 
в чемпионатах мира и Европы. И, как сообщает  
Daily Mail, некоторые клубы уже без прежнего эн-
тузиазма смотрят на проект. В частности, в нача-
ле недели отказался от участия в нем «Манчестер 
Юнайтед».

Все идет к тому, что UEFA удастся сохранить 
контроль над ситуацией. Хотя многое будет зави-
сеть от того, как будет проведена реформа Лиги 
чемпионов. На данный момент, как отметил Анд-
реа Аньелли, предпочтительным считается вари-
ант, предложенный «Аяксом». Он предусматривает 
отказ от разбивки команд на группы. Вместо это-
го 32 клуба для определения участников play-off  
проведут по десять матчей по так называемой 
швейцарской системе, активно применяемой 
в шахматах. Суть ее сводится к тому, что в каждом 
туре, начиная со второго, пары соперников состав-
ляются таким образом, чтобы между собой пересе-
кались команды с наиболее близкими показателя-
ми. Это позволяет, во-первых, избежать откровенно 
проходных игр, во-вторых, ввести элемент непред-
сказуемости, поскольку участники не знают точно, 
с кем именно им придется играть в следующем мат-
че. Кроме того, отметил Андреа Аньелли, такая си-
стема является легко масштабируемой — добавле-
ние или исключение из турнира даже нескольких 
клубов не требует пересмотра формата.

Впрочем, какие-то элементы проекта Суперлиги 
реформированная Лига чемпионов все же может 
взять. Так, господин Аньелли особо подчеркнул, 
что требуется усилить «стабильность участия» в тур-
нире, явно намекая на то, что топ-клубы должны 
получить некие преференции. Кроме того, глава 
ECA считает, что любые изменения формата Лиги 
чемпионов предварительно должны быть одобре-
ны Генеральной ассамблеей ECA. 

Александр Петров

ПРОЕКТЫ

Суперлига 
упускает 
главного
Президент «Ювентуса» 
Андреа Аньелли 
поддержал проект UEFA  
по реформированию  
Лиги чемпионов

Пандемия коронавируса  
и нанесенный ею ущерб фут-
больной отрасли превра-
тили нынешнюю зимнюю 
трансферную кампанию в уди-
вительно экономную по не-
давним меркам. За пять дней 
до закрытия окна сумма де-
нег, потраченных на новичков 
клубами «большой пятерки», 
не дотягивала до €150 млн, 
то есть до показателя, в кон-
цовке прошлого десятилетия 
характерного скорее для од-
ной отдельно взятой ее лиги, 
и то не самой богатой, а по-на-
стоящему громких сделок 
до сих пор не было совершено 
ни одной.

то зимнее трансферное 
окно, кажется, жутко осложнило 
жизнь медиаресурсам, представ-
ляющим страны «большой пятер-
ки» — Англию, Испанию, Герма-
нию, Италию и Францию. В том 
смысле, что дарит слишком мало 
информационных поводов хоть 
что-то рассказать о творящемся 
в его рамках. Оно открылось еще 
в начале января, а вчера, за пять 
дней до закрытия, которое про-
изойдет вечером в понедельник, 
Sky Sports вместо анализа состо-
явшихся покупок привел список 
из полудюжины фамилий извест-
ных игроков вроде Джесси Лин-
гарда, Кристиана Эриксена, Деле 
Алли, чьи переходы — в англий-
ские клубы или из английских — 
вроде бы готовились: вдруг еще 
успеют? Впрочем, авторы списка 
оговаривались, что успеть слож-
но. А комментирующий транс-
ферную кампанию тренер «Нью-
касла» Стив Брюс, описывая ее, 
употреблял слово «тихая», как 
и многие другие эксперты.

Градус «тишины» легко изме-
рить цифрами. По данным Trans-
fermarkt, по состоянию на сре-
ду январские траты клубов 

элитных дивизионов «большой 
пятерки» на новичков составляли 
€143,5 млн. Это не просто мало, это 
мизерная сумма по недавним мер-
кам. В январе 2018 года зимние 
расходы «большой пятерки» нем-
ного превысили €1   млрд, в январе 
2019-го снизились до €623,9 млн, 
что считалось серьезным просе-
данием, в январе 2020-го вновь 
скакнули вверх — €931,8 млн. Год 
назад даже у пятой в плане ще-
дрости Франции они зашкалили 
за €120 млн. У всех остальных они 
перепрыгнули 150-миллионную 
отметку, у традиционно наиболее 
активной на рынке Англии подо-
брались вплотную к 250-миллион-
ной, что, впрочем, никого не уди-

вило: в 2018 году ее представители 
вложили в новобранцев свыше 
€500 млн.

Их нынешние вложения 
на фоне прежних выглядят про-
сто крохами: €50,5 млн — это по-
сле «инфляционного» роста цен 
трехлетней давности, связанно-
го в том числе с грандиозными 
контрактами премьер-лиги, объ-
единяющей английские клубы, 
цена одного очень хорошего иг-
рока. Англия, однако, вновь уве-
ренно лидирует по тратам. У кон-
курентов они гораздо ниже: 
у Германии — €34,7 млн, Фран-
ции — €20 млн, Испании с ее «Реа-
лом» и «Барселоной» — €19,8 млн, 
Италии — €18,6 млн.

Штрих в картину — шорт-лист 
дорогих трансферов. На дан-
ный момент на верхушке — тот, 
что совершил клуб из страны, 
в «большую пятерку» не входя-
щей: голландский «Аякс» купил 
у «Вест-Хэма» форварда Себастье-
на Халлера за €22,5 млн. За Халле-
ром располагается бывший фут-
болист «Аталанты» Амад Диалло, 
который обошелся «Манчестер 
Юнайтед» в €21 млн. €20 млн — 
цена Доминика Собослаи и Кре-
пина Диатта, приобретенных 
«Лейпцигом» и «Монако» у «Зальц-
бурга» и «Брюгге». Вот и все бо-
лее или менее крупные транс-
феры. Показательно, что тот, что 
устроил «Спартак», продавший 
«Фиорентине» Александра Коко-
рина приблизительно за такую 
сумму, которую инвестирова-
ли в новичков в январе все ко-
манды Российской премьер-ли-
ги (РПЛ), вместе взятые, все еще 
держится в топ-двадцатке, хотя 
цена в €4,5 млн только что каза-
лась такой, с которой не попа-
дешь и в сотню даже зимой, когда 
активность ниже, чем летом.

Дефицит в этих сделках и звуч-
ных имен. Звучнее всех — имя 
немецкого ветерана Месута Ози-
ля. Из «Арсенала» в турецкий 
«Фенербахче» он ушел бесплат-

но, в статусе свободного агента 
(клуб специально договаривался 
о досрочном разрыве контракта). 
А на замену Озилю лондонцы взя-
ли принадлежащего «Реалу» пер-
спективного Мартина Одегор-
да — в аренду, без трансферной 
компенсации. И едва ли в бли-
жайшие дни случится какой-то 
невероятный прорыв, заставляю-
щий кардинально пересмотреть 
оценки кампании.

Объяснение феномену ле-
жит на поверхности. Изменения 
в стилистике поведения клубов 
на рынке резали глаз еще в пе-
риод действия предыдущего 
окна. Летом 2019 года пять силь-
нейших лиг потратили на по-
купку игроков €5,54   млрд, летом 
2020-го — €3,28   млрд. Разница — 
примерно на 40%. И это были 
40%, срезанные пандемией ко-
ронавируса и сопутствующим 
ей падением доходов. А накану-
не Deloitte, опубликовав свою 
очередную Money League, зафик-
сировал, что доходы 20 самых бо-
гатых клубов в минувшем сезоне 
на €1,1   млрд меньше, чем в поза-
прошлом, «докоронавирусном». 
А в сезоне текущем ведь их доход-
ная часть продолжает страдать, 
кажется, ничуть не меньше.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«Большой пятерке» заморозило расходы
Очередная трансферная кампания будет рекордно тихой

Допинговый инцидент 
с Сергеем Шубенко-
вым может значительно 
осложнить процесс  
восстановления  
ВФЛА в правах   
ФОТО  РИА НОВОСТИ
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Переход Александра Кокорина (№9) из «Спартака»  
в «Фиорентину» за €4,5 млн все еще держится в топ-20  
нынешнего трансферного окна   ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА

К О Н Т Е К С Т Ф У Т Б О Л  Б У Д Е Т  Т Е Р Я Т Ь  Б О Л Ь Ш Е

Глава Европейской ассоциации футбольных клубов (ECA), президент туринского 
«Ювентуса» Андреа Аньелли заявил, что футбольная индустрия понесет гораздо 
больше потерь из-за пандемии коронавируса, чем предполагалось ранее. По его 
оценке, они могут достичь €8,5 млрд. Господин Аньелли не согласился со сведени-
ями, содержащимися в обнародованном во вторник отчете Deloitte Money League, в 
котором говорится, что потери 20 сильнейших команд Европы в этом сезоне могут 
достичь €2 млрд. Он считает, что авторы исследования недооценили то, насколько 
тяжелым будет сезон без зрителей на трибунах: «Я видел данные Deloitte. Они пишут, 
что топ-20 клубов потеряли €1,1 млрд по итогам прошлого сезона и потеряют еще 
около €1 млрд по итогам нынешнего. Но я думаю, что все будет гораздо хуже. В 
сезоне-2019/20 мы провели всего-то три-четыре месяца без болельщиков. Я уверен, 
что нынешний сезон полностью пройдет без зрителей. Исходя из тех данных, что есть 
у меня, индустрия в сумме за два сезона потеряет минимум €6,5 млрд. Максимум 
— €8,5 млрд. При этом примерно 360 клубов будут остро нуждаться во вливании 
ликвидности примерно на €6 млрд». Reuters
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